
❊ �صنعاء/ذكرى النقيب:
أكدت نائب رئيس اللجنة الوطنية للمرأة 
ف��ي اليمن حوري��ة مش��هور أن الكوتا هي 
الحل الأنس��ب لتمكين النساء اليمنيات من 
المش��اركة الفعالة في المجتمع وفي إدارة 

شؤونه العامة.
وعبرت المشهور التي تحدثت أمس الاثنين 
في ندوة بمركز)سبأ( للدراسات الإستراتيجة 
عن أسفها لعدم تفاعل الأحزاب السياسية 
م��ع مطل��ب الكوت��ا بحم��اس مش��يرة إلى 
ممارس��ة هذه الأحزاب)تناقضا صارخا( من 
خلال حش��د الناخبات إلى صناديق الإقتراع 
في الوقت ال��ذي تمتنع فيه ع��ن تمكينهن 
من حقوقهن السياسية كمرشحات وقائدات 

داخل المجتمع.

❊ �صنعاء/�صباأ:
اق��ر مجلس القضاء الأعلى حرك��ة تنقلات جزئية ل� 270 م��ن قضاة المحاكم 
الابتدائية ووكلاء نيابات وأعضاء نيابات الاس��تئناف، بناء على العرض المرفوع 

من وزير العدل والنائب العام .
وأقر المجلس في اجتماعه أمس برئاسة رئيس المجلس رئيس المحكمة العليا 
القاضي عصام عبدالوهاب السماوي مش��روع موازنة السلطة القضائية للعام 

2009 تمهيدا لإدراجها رقما واحدا في الموازنة العامة للدولة.
وتس��تهدف موازن��ة الع��ام القادم مواجه��ة الاحتياج��ات الضرورية للس��لطة 

القضائية، وانجاز عدد من مشاريع المباني القضائية المهمة ، 

❊ عدن/ وداد �صبيلي:
اطلع الدكتور عدنان عمر الجفري 
،  محاف��ظ عدن عل��ى  التقرير الذي 
أعدته مؤسس��ة موان��ئ خليج عدن 
اليمنية ح��ول اتفاقية الش��راكة مع 
موانئ دبي العالمية والنتائج النهائية 
للمباحثات بش��أن تش��غيل وتطوير 

محطة الحاويات بميناء عدن. 
جرى ذلك خلال لقاء الأخ المحافظ  
أم��س بالمهن��دس محم��د عب��دالله 
مبارك ب��ن عيف��ان ، رئيس مجلس 
إدارة المؤسس��ة بحض��ور ع��دد من 
المسؤولين وممثلي الصحف ووسائل 
الاعلام بعدن ، حيث تم اس��تعراض 
تقرير المؤسس��ة ال��ذي احتوى على 

ملخص للاتفاقيات الموقعة في 9 مارس من العام الجاري 
2008م بين مؤسس��ة موانئ خليج عدن اليمنية وش��ركة 
موانئ دبي العالمية لتأسيس شركة مشتركة من الطرفين 
بنس��بة 50 % لكل منهما وتتولى تش��غيل وتطوير محطة 

الحاويات بميناء عدن ، ووافق على تأسيسها مجلس الوزراء 
بموجب القرار رقم 482 لسنة 2007م.

وفي اللق��اء أوض��ح الأخ المحافظ  أن اتفاقية الش��راكة 
تعتبر خطوة على طريق شراكة استراتيجية مع احد الموانئ 

العالمية التي تمثل فيها موانئ دبي الاساس ، 

❊ وانا)باك�صتان(/14 اأكتوبر/رويترز:
 قال مس��ئولو امن باكستانيون أن ستة 
أش��خاص ربما بينهم خبير في الأس��لحة 
الكيماوي��ة والبيولوجي��ة بالقاع��دة قتلوا 
في هجوم صاروخي يشتبه بأنه أمريكي 
أم��س الاثنين على مدرس��ة باكس��تانية 
في مناط��ق قبلية تعرف بأنه��ا ملاذ امن 

للقاعدة. 
وقال مس��ئول امن باكس��تاني كبير إن 
الضربة ربما استهدفت أبو خباب المصري 
وه��و خبي��ر كيمائ��ي مص��ري يعتبر من 
اكبر خب��راء صناعة القناب��ل في تنظيم 

القاعدة. 
ونس��ف الهجوم ال��ذي وقع قب��ل الفجر 
من��زلا قريب��ا م��ن مدرس��ة يس��تخدمها 
متش��ددون قرب قرية ادام وارساك على 
مس��افة حوال��ي 20 كيلومترا م��ن )وانا( 
المدينة الرئيسية في منطقة وزيرستان 

الجنوبية على الحدود الأفغانية. 
وق��ال مس��ئول مخابرات ف��ي المنطقة 
إن»ثلاث��ة صواري��خ عل��ى الأق��ل ضربت 
المن��زل أمس في نح��و الس��اعة الرابعة 
صباحا)2200 بتوقي��ت جرينتش( ما أدى 

إلى قتل ستة أشخاص وإصابة ثلاثة.« 
وقال مس��ئول مخابرات آخر طلب عدم 

نشر اسمه إن من بين القتلى ثلاثة أجانب وثلاثة 
من رجال القبائل المحليين . 

وق��ال مس��ئول أمن��ي »س��معنا أن أب��و خباب 

المصري ربما يكون قتل في الضربة لكن لا يوجد 
تأكيد حيث لا يمكن لأحد أن يذهب إلى هناك.« 

ورصدت الولايات المتحدة خمسة ملايين دولار 
مقابل معلومات تؤدي

❊ عدن / محمد عبدالله اأبورا�س :
دعت ورش��ة العمل – الخاصة بالرؤية الإستراتيجية لمدينة عدن لخلق فرص 
عم��ل حتى العام 2010م وجعل عدن مدينة مثل��ى للتخفيف من بطالة خريجي 
الجامعات والمعاهد والمراكز الفنية والمهنية – إلى أهمية وضع المعالجات لتوفير 
)14( ألفاً و)814( فرصة عمل حتى عام 2010م من إجمالي حجم المسجلين البالغ 
عددهم حتى العام 2007م )10282( مسجلًا رس��مياً لدى مكتبي وزارة الخدمة 

المدنية والشؤون الاجتماعية.
وأكدت الورش��ة – التي عقدت أمس في محافظة ع��دن ونظمتها إدارة التنمية 
الاقتصادية المحلية بديوان المحافظة )LEED( بالتعاون مع المش��روع الألماني 
لتطوير القطاع الخاص )PSDP( وشارك فيها أكثر من مائة مشارك من مختلف 
أجهزة الدولة والقطاع الخاص وبحضور الأخوين / أحمد س��الم ربيع علي وكيل 
المحافظة وجميل أنور مدير إدارة التنمية الاقتصادية – أهمية العمل على حصر 
التنافس لش��غل فرص التشغيل المتاحة خلال الس��نوات 2008 – 2010م على 

محافظة عدن فقط تسجيلًا وتوظيفاً كإجراء مؤقت 

❊ �صيكاجو/14 اأكتوبر/كارين بوهان: 
الرئاس��ة  مرش��ح  س��حر   
الأمريكية باراك أوباما العاهل 
الأردني الملك عبدالله الثاني 
وأغدق عليه الرئيس الفرنسي 
نيكولا ساركوزي المديح واسر 
قلوب الأوربيين من برلين إلى 

لندن. 
فخ��لال جول��ة اس��تغرقت 
أسبوعا في الش��رق الأوسط 
س��ناتور  أن  ب��دا  وأوروب��ا 

ايلينوي الديمقراطي صاحب 
الاس��م الغريب وعضوية لم 
تتعد ثلاث سنوات في مجلس 
الشيوخ نجح في تحقيق بعض 
التقدم في هدفه الرامي إلى 
طمأن��ة الإس��رائيليين بأن��ه 
سيكون مس��اندا قويا للدولة 

اليهودية. 
غير انه لم يتضح بعد ما إذا 
كان أوباما نج��ح في تضييق 
الفج��وة التي يراه��ا ناخبون 

أمريكيون في خبرته الخارجية 
مقارنة بمنافس��ه الجمهوري 
ف��ي الانتخاب��ات المقبلة في 
نوفمبر جون مكين الذي أسر 
ف��ي ح��رب فيتن��ام وصاحب 
س��معة قديمة بإعلاء قضايا 

الأمن القومي. 
ورغ��م كل الإط��راء ال��ذي 
لقي��ه أوباما في الخارج هناك 

مخاطرة بان يعتبر

❊ �صنعاء / متابعات:
أك��د الدكتور أحمد عبي��د بن دغر – 
عض��و اللجن��ة العامة- رئي��س دائرة 
المنظم��ات الجماهيري��ة بالمؤتم��ر 
الش��عبي العام- أن الج��زء الأكبر من 
قان��ون الانتخابات تم الاتف��اق عليه 
وأنجز بصورة مشتركة بين المؤتمر 
وأحزاب »المشترك« في حوار بينهما 
قال ان��ه لم يتوقف لك��ن المؤتمر لن 

يستمر فيه إلى ما لا نهاية .
وفيم��ا ش��دد القي��ادي المؤتم��ري 
ب��ن دغ��ر عل��ى ض��رورة أن يك��ون 
الح��وار بينهم ف��ي المؤتم��ر وأحزاب 
المش��ترك واضحا ومكشوفا، وتكون 
أجندت��ه وموضوعاته واضحة للناس. 
انتقد رفض المش��ترك كل العروض 
والمقترح��ات المقدمة م��ن المؤتمر 

لتشكيل اللجنة العليا للانتخابات.
 وق��ال  ف��ي ح��وار نش��رته صحيفة 
»السياس��ية« ف��ي عدده��ا أم��س إن 

المش��ترك أحيان��اً يعرض ع��ن الحوار 
لتحقي��ق بع��ض المكاس��ب، لكنهم لا 
يلبثون حتى يعودوا إل��ى طاولة الحوار 

ثانية، مشيرا إلى تفضيلهم

❊ �صنعاء/�صباأ: 
أوصى مجلس النواب الحكومة بالتوقف عن اختيار وتنفيذ مش��اريع الطرق الريفية التي لا تنطبق عليها الأس��س 
والمعايي��ر والاهداف المحددة لها ، وعدم إطلاق المبالغ الخاصة بضمان��ة أداء التنفيذ للمقاولين إلا بعد مرور الوقت 

القانوني لذلك والتأكد من سلامة التنفيذ . 
جاء ذلك ضمن عدة توصيات اتخذها مجلس النواب خلال جلس��ته المنعقدة امس برئاسة الأخ يحيى علي الراعي، 
رئيس المجلس وذلك في ضوء مناقش��ته وإقراره التقرير المقدم من لجنة الخدمات حول نتائج متابعتها لمس��توى 
تنفيذ مشروع الطرق الريفية المرحلتين الاولى والثانية الممول بقروض ومنح خارجية وكذا نتائج نزولها الميداني 

لمحافظتي عمران وحجة.
وأك��د مجلس النواب ف��ي توصياته على ضرورة تحقيق عدالة التوزيع في اختيار وتنفيذ المش��اريع بحيث تش��مل عموم 

محافظات الجمهورية ، مشددا على الالتزام بقانون المناقصات والمزايدات والمخازن الحكومية رقم )23( لسنة 2007م .
ودعت التوصيات  المجلس إلى اختيار المقاولين المؤهلين من ذوي الكفاءة الفنية والمقدرة المالية عند إرساء تنفيذ المشاريع، 

والعمل على تنفيذ مشاريع الطرق الريفية وفقا لسياسة وبرامج تهدف إلى ربط مراكز المديريات بشبكة الطرق. 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف :
دشن الأخ/ أحمد سالم الجبلي محافظ محافظة 
الحدي��دة رئيس المجلس المحل��ي أمس فعاليات 
التدريب التعاون��ي )التدريب الصيف��ي( لخريجي 
الدفع��ة ال� 13 من طلاب وطالب��ات معهد التعليم 
الفني والتدريب المهن��ي بالحديدة والذي ينظمه 
مكت��ب وزارة التعليم الفن��ي والتدري��ب المهني 
بالحدي��دة خ��لال ش��هري أغس��طس وس��بتمبر 
بالتنسيق مع القطاع الخاص والمختلط بمشاركة 

تدشين فعاليات التدريب 
التعاوني الصيفي بمركز 
التدريب المهني بالحديدة

محاضرة توعوية عن 
د. الزرقة: المرأة تمثل غالبية المجتمع اليمنيالوقاية من مرض الملاريا

❊ اإب/ محمد الورافي:
أش��اد الدكت��ور/ عب��دالله الزرقة 
القي��ادي ف��ي جامعة إب بمس��توى 
الس��لوك القوي��م ال��ذي تتحلى به 
طالبات جامع��ة إب ما جعلهن محط 
احت��رام وتقدي��ر مختل��ف الجه��ات 

الرسمية والشعبية.
وأكد الدكتور/ الزرقة في محاضرة 
ألقاها أمام المش��اركين في المركز 
الصيف��ي بجامع��ة إب أن طالب��ات 
الجامع��ة يمثل��ن الأمل ل��كل أبناء 
الوطن في اس��تعادة الأمج��اد التي 

نهضت بها سيدتا اليمن العظيمتان 
بلقيس وأروى.

ونفى الدكتور الزرقة ما دأب معظم 
الناس على ترديده م��ن كون المرأة 

تمثل نصف المجتمع. 
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ الحوطة/ خلدون محمد البرحي:
نظمت إدارة التثقيف والإعلام الصحي والس��كان في محافظة لحج بالتعاون مع 
إتحاد نساء اليمن بالمحافظة محاضرة توعوية عن مرض الملاريا في قاعة الاتحاد 
ألقاها الدكتور/ محمود كرد رئي��س لجنة الأطباء بمحافظة لحج بحضور أكثر من 

عشرين امرأة وفتاة.
وقد تناولت المحاضرة التي استمرت نحو ساعتين التعريف بطرق انتقال مرض 

الملاريا وخطورته وعلامات وأعراض الملاريا ومراحل تطوره في جسم الإنسان.
ونوه��ت المحاضرة إل��ى المضاعفات التي يس��ببها المرض المتمثل��ة بالملاريا 
الدماغية والأنيمي��ا الحادة وتضخم الطحال والقصور الكلوي وتس��مم الدم لافتة 

إلى بؤر انتشار وتكاثر البعوض الناقل للمرض عبر المياه

❊ �صنعاء /�صباأ:
ال��ى محافظة صعدة  وص��ل 
أمس مولدان كهربائيان بقدرة 
3 آلاف كيلو وات بقيمة مليون 
و200 الف دولار في اطار الحلول 
العاجلة لإعادة اعمار المحافظة 
وتعزيز الطاقة التوليدية لمحطة 

قحزة الرئيسية بالمحافظة .
واش��ار محافظ صعدة حسن 
محمد مناع خلال زيارته للمحطة 
إلى أن هذين المولدين سيسهمان 
لتزويد  المحطة  قدرة  رفع  في 
الكهربائية  بالطاقة  المحافظة 

اللازمة لتحريك التنمية .
وثمن مناع جهود ادارة المحطة 
والعاملين فيها لاستمرار تغذية 
الكهربائي  بالتيار  المحافظة 
رغم  الماضية  الفترة  خ��لال 
الظروف الاستثنائية التي كانت 
والعجز  المحافظة  تعيشها 
الاحتياجات  تغطية  في  الكبير 

والاستهلاك الكهربائي .
وأكد ضرورة وضع جدول عادل 
بين  الكهربائي  التيار  لتوزيع 

❊ �صنعاء / متابعات:
قال مسئول في وزارة التربية 
والتعليم اليمنية إن نسبة ما تم 
امتحانات  أوراق  من  تصحيحه 
الشهادتين الأساسية والثانوية 
بقسميها العلمي والأدبي للعام 
الدراسي 2007� 2008م بلغت 

50 % حتى الآن .
وأوضح الأستاذ جميل الخالدي 
وكيل ال��وزارة لقطاع المناهج 
اللجنة  رئيس  نائب  والتوجيه 
العليا للامتحانات إن نحو 5000 
من المعلمين والمعلمات يقومون 
بعملية تصحيح الامتحانات التي 
تحتاج إلى عملية مراجعة وإدخال 
بيانات وفقا لما يتم تقديره من 

المواد .
وأضاف الخالدي في تصريح 
من  الانتهاء  موعد  تحديد  أن 
بشكل  الامتحانات  تصحيح 
نهائي وكذا موعد إعلان نتيجة 
امتحانات الشهادتين سيتم في 

بن دغر: الجزء الأكبر من قانون الانتخابات تم الاتفاق عليه

إقرار حركة تنقلات شملت ) 270 (  قاضيا وعضو نيابة عامة إحباط محاولة سرقة آثار من موقع مصنعة مارية الأثري بذمار

جهود حثيثة لوضع المعالجات وتوفير قرابة 
)15( ألف فرصة عمل تحتاجها المحافظة

حورية مشهور: نأسف لعدم حماس وتفاعل بعض 
الأحزاب السياسية مع مطلب الكوتا النسائية

❊ �صنعاء / �صباأ:
 استقبل الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء أمس بصنعاء وزيرة 
القوى العاملة والهجرة بجمهورية مصر العربية الش��قيقة عائشة عبدالهادي، 
والتي نقل��ت اليه تحيات اخي��ه رئيس ال��وزراء المصري الدكت��ور احمد نظيف 

وتمنياته للعلاقات الاخوية اليمنية المصرية دوام الازدهار.
وجرى خلال المقابلة مناقش��ة علاقات التعاون الفني بين البلدين الشقيقين 
في مجالات التدريب والتاهيل للقوى العاملة في القطاع الحكومي والتشريعات 
المنظمة للعلاقة بين اطراف العمل الثلاثة وغيرها من القضايا المتصلة بهذا 

الجانب.
كما تم التطرق ال��ى اوضاع الجالية المصرية في اليمن.. حيث عبرت الوزيرة 
المصرية عن تقدير الاشقاء في مصر للرعاية الكريمة التي تحظى بها الجالية 

من قبل الحكومة والشعب اليمني.
ونوه الدكتور مجور بالعلاقات المتميزة والتاريخية القائمة بين الشعبين اليمني 
والمصري.. مؤكدا الحرص المشترك على الدفع المستمر بهذه العلاقات وتعزيزها 

على كافة المستويات السياسية والاقتصادية والاجتماعية والثقافية.
وحم��ل رئيس الوزراء وزي��رة القوى العامل��ة والهجرة نقل تحيات��ه الى اخيه 
الدكتور نظيف وتمنياته له بموفور الصحة والسعادة وللشعب المصري الشقيق 

الازدهار المستمر وللعلاقات الثنائية دوام النماء والتطور .
حضر المقابلة وزيرة الش��ئون الاجتماعية والعم��ل الدكتورة أمة الرزاق علي 

حمد والسفير المصري بصنعاء محمد مرسي عوض.

الجفري: اتفاقية الشراكة مع موانئ دبي بحاجة إلى تسليط الضوء عليها إعلاميا

أوباما يأسر القلوب في الخارج  ..  هل يفيده هذا في الداخل ؟ الضربة الأمريكية في باكستان استهدفت خبير أسلحة في القاعدة

د. أحمد بن دغر

حورية مشهور

المرشح للرئاسة الامريكية ) أوباما (

من عناصر القاعدة

وص��ول مولدي��ن كهربائي��ين لتعزي��ز الطاق��ة 
التوليدية بمحطة قحزة الرئيسية  في صعدة

تصحيح 50 % من امتحانات الشهادتين 
الثانوية والأساسية حتى الان

)أبو خباب( يعتبر من أكبر خبراء صناعة القنابل في التنظيم

أكد أن المشترك يفضل حوار الجدران المغلقة

في مواجهة تصاعد حجم البطالة في عدن

في محاضرة في المركز الصيفي بجامعة إب

أكدت أن ممانعة رجال الدين ليس له علاقة بالدين: اطلع على تقرير بشأن  تشغيل وتطوير ميناء الحاويات في عدن

التفاصيل ص3
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تصوير/ محمد عوض

البرلمان يؤكد ضرورة تحقيق عدالة التوزيع عند اختيار وتنفيذ مشاريع الطرقات بالمحافظات
ضمن عدة توصيات موجهة إلى الحكومة وتتعلق بقطاع الطرقات:

العلاقات بين الشعبين اليمني والمصري متميزة وتاريخية ونحرص على تعزيزها في كافة المستويات
رئيس الوزراء لدى استقباله وزيرة القوى العاملة والهجرة المصرية :

وجدت دراسة نشرتها مجلة )صحة 
الذين  المراهقين  أن  المراهقين( 
لستة  الطاقة  مشروبات  يتناولون 
أيام أو أكثر فى الشهر يميلون إلى 
التدخين وإس��اءة استخدام الادوية 
التى يصفها الاطباء لهم وينخرطون 
ويسببون  الآخرين  مع  ع��راك  فى 

المشاكل لعائلاتهم ولأنفسهم.

نشرت الزميلة صحيف�ة )الجمهور( حواراً 
ضافيا مع الاستاذ أنيس حسن يحيى 
الاشتراكي  ال��ح��زب  مؤسسي  أح��د 

اليمني .
ونظراً لأهمية هذا الحوار تنشر 

)14 أكتوبر( النص الكامل له.

الخميس .. انطلاق بطولة الجمهورية السابعة لسيدات الشطرنجمادلين طبر تمتنع عن الدراما التلفزيونية مشروبات الطاقة تسبب اضطراباً للمراهقين
امتنعت هذا العام النجمة مادلين طبر عن العمل 

في الدراما التلفزيونية و أعلنت أنها سترتاح لمدة 
عام من العمل التلفزيوني للتفرغ لإطلالة فنية 

مختلفة ، و فعلًا قدم لها اكثر من بطولة آخرها 
مسلسل »بنات في الثلاثين« و اعتذرت ، لكنها أعربت 
عن سعادتها لإعادة عرض مسلسل »لا أحد ينام في 
الاسكندرية« وتعتبره واحدا من أضخم الانتاجات 

التي قامت ببطولتها.

ع��دن  م��ح��اف��ظ��ة  تستضيف 
خلال المدة من 30 يوليو حتى 
ال��ق��ادم   بطولة  أغسطس   7
لسيدات  السابعة  الجمهورية 
الشطرنج التي ينظمها الاتحاد 
اليمني العام للشطرنج مع الاتحاد 
المرأة  لرياضة  العام  اليمني 
بمشاركة أكثر من )40( لاعبة من 

مختلف محافظات الجمهورية .
>>11 >>9 - 8>>13>>14

اني��س حس��ن يحي��ى: ص��راع الرف��اق داخ��ل الح��زب 
الاشتراكي انحصر في إطار من كانوا في الجبهة القومية

❊ ذمار / �صباأ:
 أحبطت الأجهزة الأمنية المختصة بموقع مصنعة ماريه الأثري بمديرية 
عنس محافظة ذمار محاولة للاعتداء وس��رقة آث��ار من الموقع هي الثانية 

من نوعها خلال شهرين.
وذكر مدير عام فرع الهيئة العامة للآثار والمتاحف بمحافظة ذمار علي ضيف 
الله السنباني لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( أنه تلقى بلاغاً من فرع مكتب الآثار 
بمديرية عنس عن محاولة بعض لصوص الآثار التسلل إلى موقع مصنعة 

ماريه الأثري والبدء في عملية الحفر في المنطقة الغربية للموقع .
وأكد أن حراس الموقع التابعين للهيئة العامة للآثار أحبطوا العملية والقوا 
القبض على أحد لصوص الآثار ويجري متابعة شخصين آخرين كانا معه. 
وأضاف الس��نباني بأنه تم إبلاغ الجهات المختصة بالمديرية والمحافظة 
وتسليم المضبوطات إلى إدارة المديرية للتحقيق في الموضوع وضبط بقية 
الجناة وإحالتهم إلى النيابة العامة لينالوا جزاءهم العادل جراء ما قاموا به 

من عمل تخريبي للموقع.
واش��ار إلى أن إدارة المديري��ة ومكتب الآث��ار يقومون حالي��ا بتحقيقات 

مشتركة في الموضوع لمعرفة الجناة.
ولفت السنباني إلى أن فرع الهيئة العامة للآثار كان قد تلقى خلال النصف 

الأول من العام الجاري أكثر من 30 بلاغاً عن وجود حفريات

>>2

>>2
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محليات وتتماتالثلاثاء 29   يوليو  2008 م - العدد ) 14189 ( السنة الأربعون

القربي يبحث مع السفير الإيراني ترتيبات 
اجتماع اللجنة السياسية المشتركة

أوضاع المعتقلين اليمنيين في جوانتانامو تتصدر 
مباحثات وزير الخارجية مع السفير الأمريكي

العليمي والقربي يطلعان سفراء الاتحاد الأوروبي 
على أعمال الإغاثة وإعادة النازحين بصعدة

❊ �شنعاء / �شباأ:
 بحث وزير الخارجية الدكتور ابو بكر القربي أمس مع السفير الايراني بصنعاء 
محمود حس��ن زادة، الترتيبات الجاري��ة للاجتماعات المرتقبة للجنة السياس��ية 

اليمنية الايرانية في طهران.
كما بحث الجانب��ان اجتماعات اللجنة الاقتصادية اليمنية الايرانية المش��تركة 
المقرر عقدها في صنعاء، وكذا سبل تطوير العلاقات الاقتصادية بين البلدين.

وتطرق اللقاء الى مناقشة الاجتماعات الجارية في طهران لمجموعة دول عدم 
الانحياز وما سيتمخض عنها من نتائج تسهم في خدمة قضايا دول المنظمة.

وقد عبر السفير الايراني عن رغبة بلاده باستكشاف الفرص الاستثمارية في 
اليمن والقيام بعدد من المشاريع الاستثمارية في مجال السدود وصوامع الغلال 

والمدن السكنية .

 ❊   �شنعاء/�شباأ: 
التقى نائب رئيس الوزراء لشؤون 
الدفاع والأمن الدكتور رشاد العليمي، 
و وزي��ر الخارجي��ة الدكت��ور أبوبك��ر 
القرب��ي، أم��س بس��فراء الاتح��اد 
الأوروبي والولايات المتحدة الأمريكية 
، والصي��ن والياب��ان ، وممث��ل الأمم 
المتحدة وممثل المفوضية الأوروبية 

والصليب الأحمر الدولي . 
وع��رض الوزي��ران على الس��فراء 
قرار فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صال��ح رئي��س الجمهوري��ة بوق��ف 
العملي��ات العس��كرية ف��ي محافظة 
صعدة والجهود التي اتخذتها الحكومة 
من أجل إعادة الاعمار وتقديم العون 
المتض��ررة م��ن  المناط��ق  لأبن��اء 

التمرد. 
كما عرض الوزي��ران الأعمال التي 
باشرتها اللجان التي شكلتها الحكومة 
المناط��ق  لتقوي��م الأوض��اع ف��ي 
المتض��ررة ولج��ان حص��ر الأض��رار 
التي ش��هدتها بعض المناطق والبدء 
بجه��ود التنمي��ة وإع��ادة الأعمار في 

صع��دة وكاف��ة التدابي��ر والإجراءات 
الدول��ة لإع��ادة  الت��ي قام��ت به��ا 
النازحي��ن والمتضررين إلى ديارهم 
وتأمين كافة الاحتياجات الإنس��انية 
الضرورية لهم وقيامها بكافة واجباتها 

ومسئولياتها تجاه كافة مواطنيها . 
وأشار الوزيران إلى أن أعدادا كبيرة 
من النازحين قد عادوا إلى قراهم وتم 
صرف مساعدات نقدية وعينية لكل 
أسرة ، وأن غالبية النازحين عادوا إلى 
مناطقه��م وأن الطري��ق إلى صعدة 
أصبح��ت آمن��ة فيم��ا باش��رت ف��رق 
الإغاثة التابعة للمنظم��ات والهيئات 
الدولية مهامها في العديد من مناطق 

المحافظة . 
وتناول اللقاء جملة من القضايا ذات 
الاهتمام المش��ترك ولاسيما علاقات 
التعاون والش��راكة بين اليمن وتلك 
البل��دان في مجال مكافح��ة الإرهاب 
وإرساء دعائم الاستقرار والأمن على 

الصعيدين الإقليمي والدولي . 
حضر اللق��اء رئيس دائ��رة أوروبا 

بوزارة الخارجية . 

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى..
بالصورة التي ترضي كافة أطراف 

التحالف.

اطلع على تقرير ..
مؤك��دا ان بن��ود الاتفاقية جاءت 
منصف��ة ف��ي الجوان��ب القانونية 
والاجتماعية والإنسانية ، داعيا الى 
ضرورة توفير الخدمات التي تواكب 
العمل بهذه الاتفاقية وعكس الوجه 
المش��رق له��ذه العملي��ة من خلال 
تع��اون الجه��ات ذات العلاقة لدعم 
اتفاقية الش��راكة الت��ي تصب في 

مصلحة الوطن. 
وعب��ر المحاف��ظ الجف��ري ع��ن 
استعداد السلطة المحلية بمحافظة 
ع��دن لتذليل أي صعوب��ات ترتبط  
بالبني��ة التحتي��ة في إط��ار الميناء 
والمدين��ة وبما يس��هم ف��ي إخراج 
اتفاقية الشراكة الى النور ، موضحا 
انه س��يتم مس��تقبلا التنسيق مع 
مدير مؤسس��ة موان��ي خليج عدن 
لعق��د دورات وورش عم��ل وذل��ك 

للتحضير لهذا العمل الضخم. 
واش��ار الاخ المحاف��ظ ال��ى  ان 
اتفاقي��ة الش��راكة بين مؤسس��ة 
موان��ئ خليج ع��دن وموان��ئ دبي 
العالمية بحاجة الى تسليط الضوء 
عليها إعلاميا ، داعيا أجهزة الاعلام 
إل��ى العم��ل عل��ى إظه��ار اتفاقية 
وتعريفه��م  للجمه��ور  الش��راكة 
بالمكاس��ب المحقق��ة م��ن ه��ذه 

الاتفاقية.  
الى ذل��ك قام  محاف��ظ عدن في 
وقت لاح��ق بزيارة تفقدية لمحطة 
الحاويات بميناء المعلا اطلع خلالها  
على س��ير العمل و النشاط الجاري 
في الميناء وم��ا يقدمه من خدمات 
للس��فن القادمة والمغ��ادرة وأثناء 
عملية نقل البضائع والس��لع سواء 
المخصصة للاستيراد أو التصدير.   

 
أبو خباب يعتبر ..

إلى اعتق��ال أو قتل المصري )55 
عاما(. وس��بق أن وردت تقارير عن 

قتله من قبل. 
وقال مسئول أن المدرسة الدينية 
التي استهدفها الهجوم كانت قاعدة 
للمتش��ددين وان صاح��ب المن��زل 
المستهدف ويدعى مالك خان يرتبط 

بعلاقات مع المتشددين. 
وأوضح سكان أنهم سمعوا صوت 
محركات طائرة بلا طيار ما يش��ير 
إل��ى أن الص��اروخ ربم��ا تك��ون قد 

أطلقته طائرة أمريكية بلا طيار. 
وقال المتحدث العسكري الميجر 
جنرال أثار عباس أن«حادثا ما وقع 
ولك��ن ما هو ن��وع الهج��وم وما إذا 
كان صاروخا أو هجوما صاروخيا أو 

انفجار قنبلة لا نعرف. 
»قوات الائتلاف لا تتقاس��م معنا 
المعلومات بشأن أي ضربة قبل أي 

هجوم.« 
ويوس��ف رض��ا جيلان��ي رئيس 
وزراء باكستان موجود في واشنطن 
أمس الاثنين ومن المقرر أن يجري 
محادثات في وقت لاحق مع الرئيس 
ج��ورج بوش س��تركز على مس��ار 

الحرب ضد الإرهاب .

أوباما يأسر القلوب ..
الأمريكيون الجولة إعلانا س��ابقا 

لأوانه بتحقيق النصر. 
والجولة التي ش��ملت أفغانستان 
والعراق والكويت والأردن وإسرائيل 
وألمانيا وفرنس��ا وبريطانيا خطوة 
غير معتادة إلى ح��د كبير من قبل 
مرشح رئاسة أمريكي قبل أقل من 
أربعة أشهر من الانتخابات رغم أن 
مكين قام بجولة مش��ابهة تقريبا 
ف��ي مارس وس��افر إل��ى كولومبيا 

والمكسيك هذا الصيف. 
ولم يحاول معاون��و أوباما إخفاء 
شعورهم بان الجولة سارت على ما 
يرام ولكنهم حرصوا على التهوين 
من التوقعات بحدوث تغيير كبير في 

استطلاعات الرأي. 
وقال روبرت جيب��ز كبير معاوني 
أوبام��ا »اعتق��د إنن��ا أتحن��ا فرصة 
للمواطنين لمعرفة كيف س��يكون 
أداؤنا عل��ى الس��احة الدولي��ة. لم 
نعتق��د أن الرحل��ة أو ش��يئا واح��دا 
سيغير الرؤية أو استطلاعات الرأي. 
نعتقد أن ذلك س��يحدث على مدار 
الحمل��ة.«، وتاب��ع »لك��ن ن��رى أن 

الرحلة كانت بداية مهمة جدا.« 
وتفيد اس��تطلاعات ال��رأي خلال 
الأيام القليلة الماضية تفوق أوباما 
عل��ى مكين بما بين خمس وس��بع 
نقاط مئوية دون اختلاف كبير عن 

أرقام الشهر الماضي. 
ويش��به معجب��و أوباما المرش��ح 
الديمقراطي بالرئي��س الأمريكي 
الأسبق جون كنيدي. وعرف بقدرته 

إقرار حركة تنقلات ..
والش��روع ف��ي تش��ييد مبن��ى 

المحكمة العليا .
كما اس��تعرض المجل��س تقرير 
الأمان��ة العامة للمجل��س عن أداء 
المجلس وأمانته العامة في النصف 

الاول من هذا العام.
وتضمن التقري��ر عرض للانجاز 
الفعل��ي المحق��ق لم��ا يق��وم ب��ه 
المجل��س م��ن المه��ام والإعم��ال 
في س��بيل أدارة وتطوير وتحديث 
وتنمية مستوى اداء هيئات واجهزة 
السلطة القضائية ,وتنفيذ مهامها 

بكفاءة واستقلال .
وع��رض التقرير مقارن��ة الاداء 
الفعل��ي م��ع المخط��ط ل��ه ، وفقا 
للخطط المقرة م��ن المجلس لهذا 

العام .
كم��ا تضم��ن التقري��ر الانجازات 
المحقق��ة خ��لال الفت��رة الماضية 
للعام الجاري وفقا للمهام والاعمال 
المدرجة بالخطة الس��نوية المقرة 
, وك��ذا المهام المس��تجدة التي لم 
تكن ضمن المخط��ط، والتي عمل 
كل م��ن قي��ادات واعض��اء مجلس 
القض��اء ، وكافة تكوين��ات الامانة 
العامة بالتعاون حسب الاختصاص 
مع قيادات هيئات واجهزة الس��لطة 
القضائي��ة وجمي��ع تكويناتها على 

تحقيقها.
ورف��ع مجل��س القض��اء الأعلى 
الاج��ازة  بمناس��بة  اجتماعات��ه 
القضائية اجتماعاته على ان يعاود 
الانعقاد عقب شهر رمضان المبارك 
.وحث المجلس القض��اة المناوبين 
وعددهم )209( قاضيا في مختلف 
محافظات الجمهورية على الالتزام 
بواجباتهم اثن��اء الاجازة القضائية 
، وفقا للقان��ون ولما هو محدد في 

قرار وزير العدل .
وكان المجلس في بداية الاجتماع 
ق��د اس��تعرض محض��ر اجتماع��ه 

السابق وصادق عليه.

أكد أن المشترك ..
في المشترك الحوار بين الجدران 
المغلق��ة، مش��يرا إل��ى أن لديه��م 
حساس��ية ش��ديدة م��ن الوض��وح 
الت��ي  والش��فافية  والصراح��ة 
يتحدثون عنها في وسائل إعلامهم 
وفي خطاباتهم، ثم عند الممارسة 
يفضل��ون الظ��لام، ويبحث��ون عن 

صفقات، 
وأض��اف متحدث��ا عن ممارس��ات 
أحزاب المشترك خلال الحوار: أحيانا 
إذا غلبهم المنطق والعقل يتقدمون 
بمطال��ب تعجيزي��ة لي��س فق��ط 
بالنس��بة للجنة العلي��ا للانتخابات، 
ولك��ن ح��ول تفاصي��ل العملي��ة 
الانتخابية كلها، وقد عرضنا عليهم 
سابقاً مقترحات قوبلت بالرفض من 
قبلهم، منها- على سبيل المثال- أن 
تشكل اللجنة العليا من كل الأحزاب 

السياسية المعترف بها . 
وذك��ر مقترحات قدمه��ا المؤتمر 
لتش��كيل لجن��ة الانتخاب��ات قائلا: 
في البدء كانت فكرة إنش��اء اللجنة 
العليا للانتخابات من القضاة فكرة 
»المشترك«، والمؤتمر تقبلها بصدر 
رحب، وتم التوقيع عليها في اتفاق 
المبادئ عام 2006، وبعد ذلك تنكر 

»المشترك« لهذه الفكرة، 
وأض��اف : وحت��ى لا تظ��ل ه��ذه 
القضية محل خلاف ف��ي العلاقات 
بين المؤتمر و«المش��ترك«، تقدم 
المؤتم��ر بمقترح��ات أخ��رى تمثل 
أهمه��ا بتش��كيل اللجن��ة بحس��ب 
تمثيل الأحزاب ف��ي مجلس النواب 
وقد رفضت هذه الفكرة أيضاً، كما 
عرض المؤتمر على »المش��ترك« 
فكرة ترش��يح 4 أعضاء من أصل 9 
هم قوام اللجنة العليا للانتخابات، 
وعلى أن يقوم المؤتمر بترشيح 4 
أعضاء، ويق��وم رئيس الجمهورية 

بتعيين رئيس اللجنة، 
ونوه إلى أن هذه الفكرة لم تحظ 
بقب��ول الأخ��وة في »المش��ترك«، 
مؤك��دا أن المؤتمر دائم��ا ما يبحث 
عن مخارج ويقدم مقترحات، ولكنه 
دائما ما يواجه رفض الطرف الثاني 

وليس هناك سوى الرفض.
و ح��ول إش��هار )التحالف الوطني 
الديمقراط��ي ( المب��رم قب��ل أيام 
بين المؤتمر الشعبي العام وأحزاب 
المجلس الوطني للمعارضة وحزب 
البعث العربي الاش��تراكي القومي 
وحزب الرابطة اليمني��ة والتنظيم 
ق��ال  الديمقراط��ي  الس��بتمبري 
رئيس دائرة المنظمات الجماهيرية 
بالمؤتم��ر- إن التحالف السياس��ي 
الجديد س��وف تنت��ج عن��ه خارطة 
سياسية جديدة، خاصة وقد ساهمت 
كل أطراف��ه في بلورت��ه وإنضاجه 

عل��ى أن يفت��ن تجمع��ات أمريكية 
حاشدة بخطبه القوية. 

وبدا أن الهوس بأوباما الذي اجتاح 
العواص��م الأوروبي��ة كان بنف��س 

درجة القوة إن لم يكن أقوى. 
فق��د تجم��ع 200 أل��ف ش��خص 
للاس��تماع إلى خطابه ف��ي حديقة 
تيرجارتن في برلين وهو نحو ثلاثة 
أمثال اكبر حشد تجمع للاستماع إليه 
في الولايات المتحدة حين اجتذب 75 

ألفا في بورتلاند باوريجون. 
كان��ت بعض النق��اط في خطاب 
أوبام��ا تك��رارا لم��ا قال��ه كني��دي 
والرئيس الأمريكي الأسبق رونالد 
ريج��ان غي��ر أن أوبام��ا ب��دأ كلامه 
بالإش��ارة إل��ى ج��ذوره المختلطة 
»أعلم إنني لا أبدو مثل الأمريكيين 
الذي��ن تحدثوا ف��ي ه��ذه المدينة 

العظيمة من قبل.« 
وينب��ع جزء م��ن جاذبي��ة أوباما 
لبعض الأجانب كون أمه أمريكية 
وأبوه كين��ي وأنه أمضى فترة من 
طفولته في اندونيسيا ويرون انه 
سيتحلي بنظرة أكثر عالمية تجاه 

الشؤون الخارجية. 
وف��ي برلين ح��ث أوبام��ا أوروبا 
عل��ى مس��اهمة أكبر ف��ي تحمل 
الأعب��اء منه��ا تحقيق الاس��تقرار 
في أفغانس��تان وهي رسالة ترى 
حملة أوباما أنه��ا هامة لتبديد أي 
انطباع بان خطابه نوع من الحشد 

الانتخابي الخارجي. 
ولم يلق أوباما أي خطب رسمية 
في لن��دن أو باريس ولكن موكبه 
اجتذب حشودا على الطريق وفي 

بهو الفندق الذي نزل به. 
وقالت سايرا بانو )21 عاما(التي 
وقفت وسط حشد من أنصار أوباما 
أثن��اء اجتماعه مع رئي��س الوزراء 
البريطان��ي ج��وردون ب��راون في 
لندن »آمل أن ي��درك الأمريكيون 

كم هم محظوظون.« 
وفي قصر الاليزيه أشار الرئيس 
الفرنس��ي لأوبام��ا عل��ى ان��ه » 

مغامرة« ولكنه أعلن تأييده له. 
ول��م يكت��ف العاه��ل الأردن��ي 
الملك عبد الله بإقامة مأدبة عشاء 
لأوباما في قصره بل قاد السيارة 
ش��خصيا مصطحبا إي��اه للمطار. 
وهن��اك تق��ارب ف��ي الس��ن بين 
أوباما والعاهل الأردني المتحمس 
الديمقراط��ي  المرش��ح  لوع��د 
بتنشيط عملية السلام في الشرق 

الأوسط. 
وكان الإسرائيليون أصعب جمهور 
التقى به أوباما في الخارج وأمضى 
يوما ف��ي اجتماعات مع العديد من 
المس��ئولين الإس��رائيليين. كم��ا 
التقى القي��ادة الفلس��طينية في 

الضفة الغربية. 
وقال للإسرائيليين القلقين من 
دعوته لإجراء اتص��الات مع إيران 
أن مخاوفه��م الأمنية لها الصدارة 
وتعه��د بمس��اندة قوي��ة للدول��ة 

اليهودية. 
وقال مسئول إسرائيلي »بالطبع 
تحم��س ال��كل للق��اء أوبام��ا. انه 
رجل وسيم يحظى بقدر كبير من 
رباط��ة الجأش وق��ال كل ما نريد 

سماعه.« 
وم��ا يغ��ذي القلق ل��دى بعض 
الإسرائيليين بل وبعض الناخبين 
اليه��ود ف��ي الولاي��ات المتحدة أن 
الرس��الة الرئيس��ية لحملة أوباما 

هي التغيير. 
وقال المسئول الإسرائيلي الذي 
طل��ب عدم نش��ر اس��مه »لس��وء 
الحظ أن إسرائيل لا تريد التغيير. 
تود إس��رائيل أن تستمر السياسة 
الحالي��ة وان ل��م يك��ن )الرئي��س 
الأمريكي جورج بوش فليكن بديلًا 

له مثل مكين.«

أكدت أن ممانعة ..
وأك��دت نائ��ب رئي��س اللجن��ة 
اليم��ن  للمرأة”الت��زام  الوطني��ة 
باتفاقية)الس��يداو( الخاص��ة بمنع 
كل أشكال التمييز ضد النساء منذ 
توقيعها على هذه المعاهدة الأممية 
ع��ام 1984... وأن اليم��ن معني��ة 
باتخاذ إجراءات وتدابير اس��تثنائية 
لمنع التمييز ضد المرأة إضافة إلى 
تمثيلها في دستورها...إذ أن جهود 
تمكي��ن النس��اء عادة م��ا تصطدم 
بممانعة بع��ض رجال الدين الذين 
لهم فهماً خاصاً للنصوص الدينية 
وأن المشكلة ليست في هذه الأخيرة 
وإنما ف��ي الأع��راف والتقاليد التي 
تم��ارس ض��د المرأة والتي ليس��ت 

هي بشيء من الدين”.
وانتق��دت حوري��ة مش��هور ف��ي 
سياق حديثها عن اس��تيعاب المرأة 
في س��وق عم��ل القط��اع الخاص 

لع��دم تفاعله مع تش��غيل النس��اء 
وقبول��ه للم��رأه عندما تك��ون غير 
متزوجة وعدم قبوله للعمل بمجرد 
أن تصبح حام��لا وقالت هذا”يوضع 
ع��دم تحم��س القط��اع الخ��اص 
لمس��ألة اس��تيعاب النس��اء عندما 

طرح عليه”.
وأرجعت الس��بب الى عزوفه عن 
قبول النس��اء حتى في عمل جزئي 
إلى ك��ون قان��ون العم��ل يتضمن 
امتيازات للمرأة مثل س��اعات عمل 
أقل أثن��اء الحمل والرضاعة وإجازة 

وضع طويلة”.
وأش��ارت المش��هور ف��ي حديثها 
الى ارتفاع مس��تمر لنس��بة النساء 
ف��ي س��وق عم��ل بلغت نس��بتهن 
23 % مؤخرا وج��ددت مطالبة لجنة 
المرأة بمش��اركة المرأة في س��وق 
العم��ل بواق��ع 8 % ف��ي قطاع��ي 
الصح��ة والتعلي��م و 5 % في بقية 
القطاعات وهو اس��تيعاب لم يرتق 
إل��ى مس��تويات مطالب��ات اللجن��ة 
ف��ي القطاع��ات الأخ��رى مرجع��ة 
ذلك إل��ى ضع��ف الأداء الاقتصادي 
والإستثماري في البلاد مما حد من 

توليد فرص عمل كافية.
وأوضحت نائب��ة رئيس��ة اللجنة 
الوطني��ة للم��رأة الإنج��ازات الت��ي 
حققتها المرأة في عدد من المجالات 
وخاصة منها التعليم مش��يرة بهذا 
الصدد إلى ارتفاع نسبة التعليم بين 
الإناث إل��ى 62 % ملفتة إلى أن تلك 
النس��بة”تندرج ضمن التزام اليمن 
بأهداف الألفية التي بموجبها يتعين 
أن يكون جميع أطفال اليمن في عام 
2015 في المدارس لكن حديثها عن 
التسرب المدرسي جعلها تتخوف عن 
إمكانية تحقيق هف الألفية الخاص 

بالتعليم.
وأرجعت حورية أس��باب التسرب 
المدرس��ي بدرجة أولى إلى الزواج 
المبك��ر وانتش��ار الأمي��ة مؤك��دة 
أن التعلي��م يعد المدخل الأس��اس 
لتحس��ين وضعي��ة الم��رأة لأن��ه 
كم��ا قالت”ينعكس على تحس��ين 
أوضاعه��ا ف��ي الميادي��ن الأخ��رى 
وذلك م��ع المقارنة بين متوس��ط 
إنج��اب الم��رأة ف��ي الأري��اف التي 
لاتتلق��ى نصيب أوفر م��ن التعليم 
حي��ث وأن مع��دل مواليده��ا )8( 
أطفال بمقاب��ل)4( أطفال للأم في 
المدين��ة”.. معبرة ذل��ك دليلا على 
التأثير الإيجابي للتعليم على تأخر 
س��ن الزواج عن��د الم��رأة المتعلمة 
مقارن��ة بالم��رأة الريفي��ة الأق��ل 

تعليميا.
وأِش��ارت نائب��ة رئي��س اللجنة 
الوطنية للم��رأة إلى تحديات كبيرة 
تواج��ه المرأة ف��ي الجانب الصحي 
خاصة في تخفيض نسبة الوفيات 
بين النس��اء، مؤك��دة على ضرورة 
تخفيض عدداً وفياتهن عند الولادة 
من مس��تواه البالغ 366 وفاة حالياً 
ل��كل 100 أل��ف حالة إلى مس��توى 

أقل.

في مواجهة تصاعد ..
حتى تتمكن المحافظة من تحقيق 
أهداف مصفوفة الحد من البطالة.

وأبرزت توصيات الورش��ة أهمية 
الإسراع في إصدار قرار المحافظة 
بش��أن تش��كيل المجل��س المؤقت 
لتطوي��ر قطاع المنش��آت الصغيرة 
في المحافظة وقرار مجلس الوزراء 
بشأن استثناء عدن من المادة )12( 
من قرار وزير الشؤون الاجتماعية 
بشأن تنظيم مكاتب التشغيل. كما 
دعت إلى اس��تغلال الش��واغر رقم 
)10( الناش��ئة عن الإحالة للمعاش 
لمصلح��ة التوظي��ف الجديد خلال 
س��نوات المصفوفة وقي��اس الأثر 
لمخرجات نقاط الجذب الاقتصادي. 
كما أعلن في الورشة عن بدء عمل 
موق��ع اليكتروني جدي��د لتوظيف 
العاطلين عن العمل بالتعاون بين 
قيادة المحافظ��ة والقطاع الخاص 
www.( تحت البري��د الاليكترون��ي

.)kwader.org
وكان الأخ / أحمد س��المين وكيل 
المحافظة قد ألقى كلمة لدى افتتاح 
الورش��ة أكد خلالها تعزيز علاقات 
التع��اون والش��راكة بي��ن الجه��ات 
الرسمية والقطاع الخاص للمساعدة 
على توفير فرص العمل والحد من 
البطالة المتصاعدة في المحافظة 
الت��ي تبل��غ أعل��ى معدلاته��ا بي��ن 
محافظات الوطن, داعياً المشاركين 
إلى الخروج بحلول عملية وواقعية 
مس��اعدة على إيجاد ف��رص عمل 
للش��باب م��ن خريج��ي الجامع��ات 

والمعاهد الفنية والمهنية.
وكانت ق��د قدمت خلال الورش��ة 
خم��س م��ن أوراق العم��ل الهامة 

الاقتصادي��ة  التنمي��ة  إدارة  م��ن 
المحلي��ة ومكت��ب وزارة الخدم��ة 
المدنية والتأمينات ومكتب الشؤون 
الاجتماعي��ة والعم��ل والتخطي��ط 
والتع��اون الدول��ي والتعليم الفني 
والتدريب المهني استعرضت حجم 
المش��كلة وس��بل معالجته��ا وفقاً 
لص��دور ق��رار المجل��س المحل��ي 
بشأن وضع مصفوفة معالجة ووفقاً 
لاس��تراتيجية المحافظ��ة للتنمية 
الاقتصادي��ة والبيان��ات المتعلق��ة 
بتنفيذ الاس��تراتيجية, حيث أغنيت 
المداخلات بالعديد من الملاحظات 

القيمة التي تضمنتها التوصيات.

تصحيح )50 %( من ..
حينه 

و أكد أن الجانب الفني في عملية 
تصحي��ح الامتحان��ات ه��ذا الع��ام 
وهو الجانب غي��ر المنظور للطلاب 
وأولياء أمورهم مر بعملية تطوير 
كبي��رة , حيث ت��م تطوي��ر النظام 
الآلي للامتحان��ات وتطوير عمليات 
التصحي��ح والمراجع��ة بما يضمن 
ع��دم وق��وع أخط��اء ف��ي درج��ات 

الطلاب.
وطم��أن الخالدي طلاب القس��م 
العام��ة  الثانوي��ة  ف��ي  العلم��ي 
بالنس��بة لمادة الفيزي��اء , موضحاً 
إن المؤش��رات الأولي��ة من خلال ما 
تم تصحيحه م��ن أوراق امتحانات 
الطلاب أنهم حصلوا على تقديرات 

مرتفعة مقارنة بمواد أخرى. 
ولف��ت الى  أن��ه تم ضب��ط 772 
حالة م��ا بين غ��ش واعت��داء على 
لج��ان امتحانات وانتحال ش��خصية 
وتهري��ب دفات��ر خ��لال امتحان��ات 
الش��هادتين الأساس��ية والثانوي��ة 
بقس��ميها العلم��ي والأدب��ي وأكد 
أن ع��ددا م��ن الط��لاب والمعلمين 
والمواطنين في أكثر من محافظة 
أحيلوا إلى مجالس تأديبية على ذمة 

تلك القضايا.
 وق��ال إن ث��لاث قضايا ف��ي تعز 
والحديدة والمحويت متهم فيها ستة 
أشخاص منظورة حاليا أمام النيابة 
والمحكمة منه��ا قضية واحدة هي 
في تعز متعلقة بتسريب امتحانات 

متهم فيها شخصان.
وكان 314 ألف و489 طالبا وطالبة 
أدوا امتحانات الشهادة الأساسية في 
3180 مركزا امتحانيا على مستوى 
محافظات الجمهوري��ة ومديرياتها 
المختلف��ة و210 آلاف و959 طالبا 
وطالب��ة أدوا امتحان��ات الثانوي��ة 
العامة بقس��ميها العلم��ي والأدبي 

في 1517 مركزا امتحانيا.

وصول مولدين كهربائيين ..
العج��ز  وتوزي��ع  المش��تركين 
القائم بالتوليد عل��ى كافة الاحياء 

والمناطق.
م��ن جهت��ه اوض��ح وكي��ل وزارة 
الكهرباء المساعد عادل ذمران انه 
س��يتم تركيب المولدين الجديدين 
خلال م��دة لاتتجاوز الاس��بوعين .. 
وأش��ار إل��ى أنهما س��يعملان على 
تغطية 50 بالمائة من العجز القائم 
في تولي��د الطاق��ة الكهربائية في 
المحط��ة التي ت��زود نح��و 13 الف 
مشترك في مركز محافظة صعدة 

وضواحيها بالكهرباء.
وأش��ار ذمران الى ان المؤسس��ة 
العام��ة للكهرب��اء ب��دأت اج��راءات 
ش��راء وتوفير قطع غي��ار لمولدات 
كهربائي��ة ف��ي المحط��ة لاعادتها 
الى الخدم��ة بكلفة تقديرية تصل 
الى 750 ال��ف دولار في مدة زمنية 

لاتتجاوز الشهر .
واك��د ان ال��وزارة انزلت مناقصة 
لمش��روع انش��اء محطة كهربائية 
اخرى ال��ى جانب المحط��ة القائمة 
بقدرة توليدية 15 ميجاوات وبكلفة 
تقديري��ة للمحط��ة م��ع ملحقاتها 

تصل الى 20 مليون دولار .
ولف��ت إل��ى ان��ه تج��ري حالي��ا 
التحضي��رات التنفيذي��ة لمش��روع 
الطاق��ة الخام��س بتموي��ل م��ن 
المانحين يقدر ب� 50 مليون دولار.. 
وأكد أنه تم اس��تكمال كافة وثائق 
مناقصات المشروع الذي يهدف الى 
ربط كافة مديريات صعدة بالشبكة 

الكهربائية العمومية . 
تدشين فعاليات التدريب..  400 
طالب وطالبة موزعين على 120 

موقعاً تدريبياً .
وفي حفل التدشين الذي بدئ بآي 
من الذكر الحكي��م ألقى الأخ أحمد 
س��الم الجبلي محاف��ظ المحافظة 
كلمة أشار فيها إلى أهمية التعليم 
الفني والتدريب المهني في التنمية 
المنش��ودة ، موضح��اً اهتمام��ات 
الدولة والسلطة المحلية ودعمهما 
للتعلي��م الفن��ي وتوفي��ر الأي��دي 
العامل��ة الماه��رة من خ��لال إيجاد 
وإنجاز العديد من مشاريع التعليم 

الفني والتدريب المهني.
كما ألقى المهندس / أحمد حسن 
المهدي مدي��ر مكتب وزارة التعليم 
الفني والتدري��ب المهني بالحديدة 
كلمة تط��رق فيها إلى الجهود التي 
تبذلها الوزارة من أجل توفير عماله 
فنية مدربة تلبى احتياجات س��وق 
العمل مشيراً إلى أن هذه الفعاليات 
التدريبية الصيفية والتي سينفذها 
عدد م��ن خريجي المعاه��د الفنية 
بالمحافظة خلال العطلة الصيفية 
بهدف صقل مهارات الطلاب وإكساب 
المتدربين سلوكيات العمل وتعريف 
القطاع الخ��اص والمختلط والعام 
عن ق��رب عل��ى مخرج��ات التعليم 
الفني والتدريب المهني ومشاركة 
القطاع العام والخ��اص والمختلط 
في عملية التعليم والإعداد المهني 

والفني .
كما ألقيت كلمة عن سوق العمل 
ألقاه��ا د. وجيه الوجب��ة مدير عام 
الغرفة التجارية أشار فيها إلى حاجة 
سوق العمل للأيدي الفنية الماهرة 
والمدرب��ة والت��ي تلب��ي متطلبات 
التنمية الشاملة وسيسهم به ذلك 

من تنمية لقطاع الاستثمار. 
وأوض��ح أن الرأس��مال الوطن��ي 
بحاجة إلى كوادر مؤهلة خاصة وأن 
العصر عصر العلم والتكنولوجيا .. 
منوهاً إلى أهمية الشراكة الفاعلة 
والحقيقية مع قطاع التعليم الفني 
والتدري��ب المهني حتى يس��تطيع 
الخريج التعامل مع الآليات والتقنيات 

الحديثة .
حض��ر فعاليات التدش��ين مديرو 
التنفيذي��ة  المكات��ب  م��ن  ع��دد 

بالمحافظة. 
 محاضرة توعوية عن ..

الراك��دة في الأواني المكش��وفة 
وإطارات السيارات المهملة.

وقد دعت المحاضرة إلى ضرورة 
الم��رض  انتش��ار  م��ن  الوقاي��ة 
باعتباره��ا خيراً من الع��لاج وذلك 
النواف��ذ  تش��بيك  طري��ق  ع��ن 
واس��تخدام الناموس��يات المشبعة 
بالمبي��دات ذات الأث��ر الباق��ي أثناء 
النوم واس��تخدام الأجهزة الطاردة 
للحش��رات واس��تخدام الملاب��س 
ذات الأكم��ام الطويلة ورش الغرف 

بالمبيدات وطلاء الجلد بالدهون.

في محاضرة في ..
تمث��ل  الم��رأة  أن  إل��ى  واش��ار 
ثلث��ي المجتمع المدن��ي وفي أدنى 
التقديرات التي جاءت بها الدراسات 
الحديث��ة تش��كل الم��رأةِ أكثر من 

نصف المجتمع.
واس��تعرض الزرق��ة العديد من  
مظاه��ر التضحي��ة والف��داء الت��ي 
س��طرتها الفتاة اليمني��ة  في دعم 
جهود النضال الوطني الذي أسقط 
رهانات الأعداء في حصار السبعين 

يوماً.
وأك��دأن الفتاة اليمني��ة في عالم 
الي��وم تتحمل مس��ؤولية جس��يمة 
في س��ياق الواجب الوطني لتربية 
الجيل القادم ونشر الوعي الوطني 
بما يس��هم ف��ي حماية مكتس��بات 

الثورة والجمهورية والوحدة.
وتط��رق الزرق��ة إل��ى مح��اور 
أولويات الفتاة اليمني��ة  التي يأتي 
الزواج وتأسيس أس��رة جديدة في 
مقدمها ، فيما تحاول بعض الفتيات 
خوض غم��ار المنافس��ة الحقيقية 
م��ع الرج��ال من خ��لال الدراس��ات 
العليا والوصول إلى أعلى المناصب 
وتحس��ين دخلها  المادي ، وتحاول 
فئة ثالث��ة من الفتي��ات الجمع بين 
طل��ب العلم والحف��اظ على حقوق 

فارس الأحلام.
وأش��ار إل��ى أن المجتم��ع الأم��ي 
يقدم عل��ى ظلم الفت��اة الجامعية 
حيث يرفض الزواج بها نتيجة عقدة 
نفسية ترقى إلى مستوى الشمولية 

المجتمعية.
وحث الزرقة جموع الطالبات على 
الاهتمام  الدائم بالثقافة والتمسك 
بالطموح  المشروع في تحقيق الذات 
ومواجهة الدع��وات الهدامة التي لا 

تستسيغها إنسانية الإنسان.

إحباط محاولة لنهب..
عش��وائية لمواقع أثرية في عدد 

من مديريات المحافظة. 
وبين أن البعثة الأثرية الأمريكية 
التابع��ة لجامعة أركنس��اس كانت 
اختتمت خلال ش��هر يونيو الماضي 
أعمال المس��ح الأث��ري في منطقة 
مصنعة مارية وتوصلت إلى نتائج 
هام��ة كش��فت ع��ن حقب��ة زمنية 
مهمة من تاريخ اليمن في العصور 
المختلف��ة ، وعمل��ت عل��ى تثبي��ت 
المرحل��ة التاريخي��ة للموقع والذي 
يع��ود حس��ب النتائ��ج الأولي��ة إلى 

العصور الحجرية وما بعدها.

من �لمحافظات  
❊ �شبوة/ عادل القبا�ص:

احتفل أمس )32( عريساً وعروس��اً بزفافهم الجماعي 
في مدينة الروضة في محافظة شبوة.

وف��ي حفل ال��زواج الجماع��ي – الأول هذا الع��ام – هنأ 
الدكتور/ علي حس��ن الأحمدي محاف��ظ المحافظة جميع 

)العرسان(، متمنياً لهم حياة زوجية سعيدة..
وأشار إلى أهمية تنظيم الأعراس الجماعية كونها تسهل 
على الشباب تكاليف وأعباء الزواج، مشيراً إلى أن الأعراس 
الجماعية تهدف إلى غرس وتعميق روح التعاون والحد من 
الإسراف والتبذير المنهى عنهما شرعاً.. وكذا التخفيف من 
تكاليف الزواج وأعبائه على الشباب ولها دورها في تشجيع 

الشباب على الزواج وإكمال نصف دينهم.
وأك��د أن إقامة هذا العرس الجماع��ي بعاصمة مديرية 
الروضة يأتي وش��عبنا يحتفل بالذكرى الثلاثين ليوم 17 
يوليو اليوم التاريخي ال��ذي دخلت فيه بلادنا عهداً جديداً 
في تاريخها المعاصر، اتس��م بالتطور والازدهار في ظل 
زعامة الأخ الرئيس/ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
)حفظه الله(.. مش��يداً بمبادرة أهالي المنطقة والخيرين 

في تبني هذه الفعاليات في هذه الأيام المباركة.

❊ المكلا/ 14�كتوبر: 
اختتمت في المكلا حلقة النقاش حول مشروع التعديلات الدستورية المحالة 
من قبل فخامة الأخ الرئيس/ علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية إلى مجلس 
الش��ورى، وخلال يومين كاملين ناقش أعضاء الس��لطة المحلي��ة والتنفيذية 
وقي��ادات منظمات المجتمع المدن��ي والفعاليات النقابي��ة والمهنية والإبداعية 
والأكاديمي��ة من محافظ��ات حضرموت وش��بوة والمهرة مش��روع فخامة الأخ 

الرئيس بشأن التعديلات الدستورية التي جاءت ضمن مبادرة فخامته. 
وفي هذا اللقاء الذي نظمته لجنة الس��لطة المحلية في مجلس الشورى تم 
استعراض رس��الة فخامة الأخ رئيس الجمهورية الموجهة إلى رئيس وأعضاء 
مجلس الشورى والمذكرة الإيضاحية المتعلقة بمشروع التعديلات الدستورية 

بالاضافة إلى قراءة المواد الدستورية المستهدفة في التعديل الدستوري. 
وأك��د الأخ/ عبد الله أحم��د مجيديع رئي��س لجنة الس��لطة المحلية بمجلس 
الشورى أن المجلس حرص على إنزال مشروع التعديلات الدستورية لمناقشتها 
والاس��تماع إلى الآراء حولها من قبل المختصين والمهتمين وقيادات الس��لطة 
المحلية والتنفيذية في المحافظات وفعاليات المجتمع المدني في ضوء رسالة 
فخامة الأخ رئي��س الجمهورية الموجهة إلى رئيس وأعضاء مجلس الش��ورى 

بشأن مناقشة هذه التعديلات. 
وأكد الأخ/ مجيديع أن اللجنة التي يرأس��ها ق��ررت اعتماد الآراء والأفكار التي 
انبثق��ت في هذا اللقاء الذي عقد في المكلا وباقي اللقاءات المش��ابهة بش��أن 

التعديلات الدستورية المقترحة. 

❊ تعز/ عبدالروؤوف هزاع :
بدأت في جامعة تعز يوم أمس أعمال البرنامج التأهيلي في 
مجال التقنيات الحديثة ونظم الحاسبات الذي تنظمه دائرة التطوير 
المالي والإداري في جامعة تعز ل�) 60( متدرباً من العاملين في 

الجهاز الإداري بالجامعة. 
أفاد بذلك لصحيفة )14 أكتوبر( الدكتور حمود المجيدي رئيس 
دائرة تطوير الأداء المالي والإداري مشيراً إلى أن هذا البرنامج 
البرنامج  إطار  يأتي في  الذي يعقد على مدى شهر  التأهيلي 
التدريبي السنوى وتوجيهات قيادة جامعة تعز لتجويد وتحسين أداء 
العاملين في الجهاز الإداري موضحاً أن البرنامج يهدف إلى إكساب 
المتدربين جملة من المعارف والمهارات في مجال نظم الحاسبات 
والاتصالات والمجال الهندسي ، و يشتمل البرنامج على ثلاث دورات 
تأهيلية في عدد من مستويات ومجالات نظم الحاسبات ، منها دورة 
تأهيلية ل�)30( متدرباً في مجال صيانة الحاسبات والشبكات ، ودورة 
ل� )26( متدرباً في برنامج الأكسيس والانترنت ،إضافة إلى دورة 
نوعية للعاملين في مجال المشاريع والجانب المعملي في كلية 
الهندسة في مجال )الأوتوكاد الهندسي( مشيداً بدعم ورعاية قيادة 
الجامعة ممثلة بالأستاذ الدكتور محمد عبدالله الصوفي رئيس 

الجامعة وتفاعل المشاركين في البرنامج. 

❊ الحديدة/اأحمد الكاف:
بدأت أمس في محافظة الحديدة فعاليات الدورة التدريبية الخاصة بتثقيف الأقران 
والمتصلين الاجتماعيين التي ينظمها البرنامج الوطني لمكافحة الإيدز بالمحافظة 
وبدعم من منظمة اليونيسيف بمشاركة ) 24( مشاركاً ومشاركة من الأقران في 
مديرية الحوك وفي فعاليات الدورة التي أقيمت تحت شعار ) معاً من أجل حماية 

الأطفال ضد الإيدز(  خلال الفترة من 28يوليو وحتى 6 أغسطس القادم 2008م .
ألقى الدكتور/ خالد سهيل نائب مدير مكتب الصحة العامة والسكان كلمة أكد فيها 
أهمية استفادة المشاركين من الدورة وبذل الجهود في مكافحة المرض والتعريف 

بآثاره وأخطاره.
وأوضح الأخ/ خالد الشيباني مدير مكتب منظمة اليونيسيف أن الورشة التي ينظمها 
البرنامج الوطني لمكافحة الإيدز في المحافظة بالتعاون مع المنظمة  تهدف إلى نشر 
التوعية بأخطار ومسببات مرض الإيدز وحماية الأطفال من الإصابة به عبر توعية 
الأم المصابة بما يجب أن تعمله في فترة إصابتها وتزويدها بالنصائح التي تضمن 
الحماية لأفراد أسرتها من الأطفال . وأشار د/  حسين محمد فقيرة منسق البرنامج 
في مكتب الصحة بالمحافظة إلى أن هناك الكثير من الدورات التي سينفذها البرنامج 
خلال الفترة المتبقية من العام الجاري والتي نتمنى من خلال إقامتها تضافر كافة 
الجهود في مواجهة ومكافحة مرض الإيدز وتجنب الآثار الوبائية السلبية التي يسببها 

في الحياة ونتائجها المدمرة لشرائح المجتمع.

❊ �شنعاء/�شباأ:
 بح��ث وزي��ر الخارجي��ة الدكتور 
أبو بك��ر القربي أمس مع الس��فير 
الأمريكي بصنعاء س��تيفن سيش 
العلاق��ات الثنائي��ة بي��ن البلدي��ن 
الصديقي��ن وأوض��اع المعتقلي��ن 

اليمنيين في جوانتانامو .
كما التق��ى وزير الخارجية القائم 
بأعم��ال س��فارة روس��يا الاتحادية 
بصنعاء وجرى خلال اللقاء مناقشة 
قضايا التعاون المشترك بين البلدين 

الصديقين وسبل تعزيزه .

❊ �شنعاء / �شباأ:
 ناقش نائب رئيس مجلس النواب محمد علي الشدادي مع السيد ميكلي تشرفو 
دروس��و القائم بأعمال بعثة المفوضية الأوروبية والإتح��اد الأوروبي في بلادنا 
أوجه التعاون بين الجانبين في مجال تنفيذ برنامج التعاون والتنسيق في تعزيز 
الق��درات والأعمال الفنية المتصلة بتحديث الآليات المس��اعدة للعمل البرلماني 

بشقيه التشريعي والرقابي بما يحقق أهدافه. 
وجرى خلال اللقاء التأكيد على أهمية وضع الأولويات المطلوبة في إطار برنامج 
الدعم، وكذا وضع الخطوات العملية لتحويل عناصر برنامج العمل المشترك إلى 

خطوات عملية تعزز من أوجه التعاون المعتملة خلال الفترة الماضية.
حضر اللقاء احمد ناصر شايع ومحمد السقاف بالغيث عضوا مجلس النواب وعبد 
الله احمد صوفان أمين عام مجلس النواب والدكتور أحمد عبد القادر عيسى وكيل 

نائب رئيس المجلس للشئون البرلمانية والعلاقات الخارجية.

الشدادي يبحث أوجه التعاون البرلماني مع الاتحاد الأوروبي 

❊ الجزائر /�شباأ:
 اختتمت أمس بالعاصمة الجزائرية 
الجزائر اعمال الدورة التاس��عة للجنة 
الوزارية اليمنية الجزائرية المشتركة 
الت��ي انعقدت خ��لال الفت��رة من 26� 
28يولي��و الج��اري برئاس��ة وزي��ري 
التعلي��م العالي في البلدي��ن الدكتور 
صالح علي باص��رة ونظيره الجزائري 

الدكتور رشيد حراوبية.
وفي ختام اعمال الدورة تم التوقيع 
عل��ى 13اتفاقية وبروتوك��ول تعاون 
وبرنامجاً تنفيذياً في مجالات »التعليم 
العال��ي , التعلي��م المهن��ي , التربي��ة 
والتعلي��م , الاعلام , النق��ل البحري , 
السياحة , الصحة , الشباب والرياضة 
, بالاضاف��ة ال��ى بروتوك��ول تع��اون 
بي��ن وزارت��ي الخارجية ف��ي البلدين 
وبروتوك��ول تع��اون بي��ن الاتحادين 
الزراعيي��ن وبروتوكولين آخرين في 
مجال التع��اون بين المرك��ز الوطني 
للوثائق والتعاون في مجال الصناعات 

الصغيرة.
واوضح وزي��را التعلي��م العالي في 
البلدين في مؤتمر صحفي عقداه عقب 
اختتام اعمال ال��دورة ان النتائج التي 
خرجت بها الدورة ستحدث نقلة نوعية 
في العلاقات بين البلدين الش��قيقين 
ف��ي مختل��ف المجالات وتس��اهم في 
تعزيزه��ا وتطويرها .. مؤكدين على 

عم��ق الاواص��ر الاخوي��ة والعلاق��ات 
التاريخي��ة الت��ي ترب��ط الش��عبين 

الشقيقين اليمني والجزائري.
واكد وزير التعلي��م العالي والبحث 
العلمي الدكتور صالح علي باصره ان 
ما يميز اعمال الدورة التاسعة هو اقرار 
الآليات والوسائل التنفيذية للاتفاقيات 
والبروتوكولات التي تم التوقيع عليها 
لضمان تنفيذها وتحقيق الاس��تفادة 
القصوى ما جاء فيها وكذا تحديد آليات 
التواصل بين الجانبين خلال فترة ما 

بين انعقاد الدورة الحالية والقادمة.
هذا وكان الدكتور باصرة قد التقى 
بوزير التكوي��ن والتعلي��م المهنيين 
الجزائري الدكتور الهادي خالدي وبحث 
معه س��بل تعزي��ز وتطوي��ر التعاون 
بين البلدين في مجال التعليم الفني 

والتدريب المهني .
و ف��ي اللق��اء ت��م الاتف��اق عل��ى 
ايف��اد مجموع��ة م��ن الطلب��ة اوائل 
المعاه��د المهني��ة والفنية للدراس��ة 
في المعاهد الجزائري��ة وكذا تدريب 
اعض��اء هيئ��ة التدري��س اليمنيي��ن 
بالجزائ��ر والاس��تفادة م��ن خب��رات 
الجان��ب الجزائري في مج��ال التعليم 
الفني والتدريب المهني بالاضافة الى 
الاتفاق على اقامة تؤأمة بين العديد 
من المعاهد الفنية اليمنية ونظيراتها 

الجزائرية.

التوقيع على)13(اتفاقية وبروتوكول تعاون بين اليمن والجزائر 
في أعمال الدورة التاسعة للجنة الوزارية اليمنية الجزائرية المشتركة
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ڈ خلال الشهور الستة من هذا 
العام أعدم في إيران )155( شخصاً, 
ويوم أمس ألحقت بهم دفعة أخرى 
مكونة من )29( شخصاً وهي أكبر 
عملية شنق تتم في يوم واحد .. 
وفي العام الماضي أعدمت )317( 
عقوبة  ه��ذه  إن  وتقول  شخصاً, 
القتل  ج��رائ��م  لمرتكبي  رادع���ة 
والاغ��ت��ص��اب وال��س��ط��و المسلح 
وبالطبع   .. بالمخدرات  والاتجار 
تكرر دائماً عقوبة الإعدام بوصفها 
»رادع��ة« وهي في الحقيقة غير 
رادعة, لأن المجرمين يعدمون شنقاً 
ورمياً بالرصاص وذبحاً بالسيف في 
شتى أنحاء العالم كل يوم, ومع ذلك 
يأتي بعدهم من يرتكب الجرائم 
نفسها’ فعقوبة الموت تطبق في 
كل مكان ومنذ أقدم العصور ومع 
ذلك لم يرتدع المجرمون .. وعند 
العرب الجاهليين قانون كان يقول 
إن »القتل أشفى للقتل« أي أن قتل 
القاتل يحد من جرائم القتل, ولكن 
لم تثبت لهذا القانون القديم ولا 
أي  اليوم(  عقوبات  )قانون  لآخر 

فعالية في هذا الأمر.
ڈ المنظمات التي انتقدت إيران 
لأنها شنقت )29( مداناً تصدر في 
لعقوبة  معارضتها  عن  مواقفها 
المنظمات مثل  الإع���دام وه��ذه 
في  دور  لها  ك��ان  الدولية  العفو 
إصدار البروتوكول الملحق بالعهد 
المدنية  الحقوق  ح��ول  ال��دول��ي 
والذي يوجب على الدول الأطراف 
المصدقة على البروتوكول إلغاء 
عقوبة الإعدام, ولا توجد أي دولة 
عربية أو إسلامية طرف في هذا 
حسب  تركيا  س��وى  البرتوكول 
ظني, بينما الولايات المتحدة تعتبر 
طرفاً أساسياً لكن بعض الولايات 
تطبق العقوبة إلى الآن .. أقول إن 
الإعدام  بإلغاء عقوبة  المطالبين 
تاريخية  حقيقة  على  يتكئون 
وقانونية وهي أن تطبيق عقوبة 
الإعدام لا أثر له في منع الجريمة 
أنها  ثبت  العقوبة  هذه  وبالتالي 
غير »رادعة«, إذن تستبدل بحبس 
مؤبد وهذا أضمن .. كما أن الحبس 
المؤبد يسهل تصويب الخطأ, فلا 
يمكن إعادة الروح لإنسان أعدم ثم 
ظهرت براءته بعد الإعدام, خاصة 
وأن أفراداً أدينوا بجرائم وأعدموا 
ثم بعد وقت أتضح أنهم ليسوا هم 

من أرتكب تلك الجرائم.
ق��اع��دة  أري���د  ل��ي  بالنسبة  ڈ 
ال��ذي خلق  مضمونها إن الله هو 
الإنسان وهو واهب الحياة, وليس 
من حق أحد غيره أن يحرم إنساناً 
من حق الحياة أو يفني حياته من 
على الأرض, لكني اع��ذر ال��دول 
العربية والإسلامية لكونها مصرة 
على التمسك بأن يكون الإعدام أحد 
العقوبات القانونية .. فهذه العقوبة 
مذكورة في القرآن .. كما أن إعدام 
الناحية  من  لها  مفيد  المجرمين 
المجرمين  فإعدام  الاقتصادية, 
يتطلب رصاصة في القلب قيمتها 
مدى  حبسهم  بينما  دولار  رب��ع 
الحياة يقتضي الإنفاق عليهم مدى 

الحياة!.

في�صل ال�صوفي

خواطر في عقوبة الإعدام

اختيار المقاولين المؤهلين ذوي الكفاءة الفنية والمقدرة المالية 

ناقش تقريراً عن مستوى تنفيذ مشروع الطرق الريفية ..  البرلمان يوصي الحكومة بــ :

المعايير  عليها  تنطبق  لا  التي  الريفية  الطرق  م�شاريع  تنفيذ  وقف 

ڈ �سنع�ء/�سب�أ: 

أوصى مجلس النواب الحكومة بالتوقف عن اختيار وتنفيذ مشاريع الطرق الريفية التي لا 
تنطبق عليها الأسس والمعايير والأهداف المحددة لها ، وعدم إطلاق المبالغ الخاصة بضمانة 

أداء التنفيذ للمقاولين إلا بعد مرور الوقت القانوني لذلك والتأكد من سلامة التنفيذ . 
ج��اء ذل��ك ضمن ع��دة توصيات 
اتخذها مجلس النواب خلال جلسته 
المنعقدة امس برئاسة الاخ يحيى 
المجلس  رئيس   ، الراعي  علي 
وذلك في ضوء مناقشته وإقراره 
للتقرير المقدم من لجنة الخدمات 
لمستوى  متابعتها  نتائج  ح��ول 
الريفية  الطرق  مشروع  تنفيذ 
الممول  والثانية  الاولى  المرحلة 
بقروض ومنح خارجية وكذا نتائج 
نزولها الميداني لمحافظتي عمران 

وحجة.
إلى  المجلس  توصيات  ودع��ت 
اختيار المقاولين المؤهلين ذوي 
المالية  الفنية والمقدرة  الكفاءة 
 ، المشاريع  تنفيذ  إرس���اء  عند 
والعمل على تنفيذ مشاريع الطرق 
وبرامج  لسياسة  وفقا  الريفية 
تهدف إلى ربط مراكز المديريات 

بشبكة الطرق. 
وأكد مجلس النواب على ضرورة 
تحقيق عدالة التوزيع في اختيار 
تشمل  بحيث  المشاريع  وتنفيذ 
 ، الجمهورية  محافظات  عموم 
الال��ت��زام بقانون  م��ش��ددا على 
المناقصات والمزايدات والمخازن 
الحكومية رقم )23( لسنة 2007م 
في إرساء تنفيذ مشاريع الطرق 
الريفية وعدم تكليف أي جهة في 
تنفيذ المشاريع سواء من القروض 
او المنح او غيرها وتنفيذ المشاريع 
طبقا للمواصفات الفنية ومعايير 
الجودة العالية والتحقق منها على 
الواقع قبل التنفيذ لتجنب مشاكل 

تأخر تنفيذها . 
وشددت توصيات المجلس على 
ض��رورة اع��داد الدراسات الأولية 
وبما  وواقعية  بدقة  للمشاريع 
يتناسب مع العوامل الاقتصادية 
تنفذ  التي  للمناطق  والجغرافية 
فيها تلك المشاريع وبحيث تكون 
تقديرات تكلفتها متناسبة بين ما 

الحكومة  بين  المبرمة  ال��دول��ي 
اليمنية والصندوق العربي للإنماء 

الاقتصادي والاجتماعي.
تمويل  ق���رض  قيمة  وي��ب��ل��غ 
المشروع نحو سبعة ملايين دينار 
كويتي) ما يعادل 76 مليون دولار 
امريكي( ، ويهدف المشروع الى 
رفع مستوى الخدمات التي يقدمها 
النقل  الحالي لتشمل  مطار تعز 
وذلك  الليلي  والتشغيل  الدولي 
المطار وزيادة  من خلال تطوير 
استيعاب  على  قدرته  وتوسيع 
بغية  اكبر  سعات  ذات  ط��ائ��رات 
الرحلات  من  المزيد  استقطاب 
الجوية المباشرة ولاستقبال عدد 

اكبر من السائحين بما يساهم في 
تنمية الاقتصاد . 

وي��ت��ض��م��ن ال��م��ش��روع ان��ش��اء 
م����درج ج��دي��د ل��ل��ط��ائ��رات مع 
ملحقاته التشغيلية وفقا للأسس 
والمواصفات المعتمدة عالميا الى 
جانب كافة الاعمال المدنية الخاصة 

هو مخطط وبين ما يتم تنفيذه 
اكبر  شفافية  يحقق  وبما  فعليا 
من  للاستفادة  افضل  وتخطيط 

حصيلة القروض . 
ودعت التوصيات وزارة الاشغال 
صندوق  بإلزام  والطرق  العامة 
بمهامه  القيام  ال��ط��رق  صيانة 
وأع��م��ال��ه ف��ي اج����راء الصيانة 
الروتينية والدورية لكافة مشاريع 
ال��ط��رق ال��ت��ي ت��م الان��ت��ه��اء من 
وتوفير  تسلمها  وت��م  تنفيذها 
الكافية  المالية  المخصصات 
الصندوق  ومحاسبة  للصندوق 
في حالة عدم قيامه بواجباته في 
صيانة مشاريع الطرق وفقا لقانون 

إنشائه ، مؤكدة على ضرورة اعادة 
النظر في تقييم مشاريع الطرق 
المدرجة في البرامج الاستثمارية 
والتي تم احالتها لمشروع الطرق 
الريفية لتنفيذها وذلك لمعرفة 
الاعمال المنجزة في تلك المشاريع 

والاعمال المتبقية لتنفيذها. 

لمدرج الهبوط والإق��لاع ومباني 
المطار واعمال الإن��ارة والتكييف 
من  وغيرها  الحريق  ومكافحة 
المطار  لتمكين  اللازمة  الاعمال 
بالمستوى  خدماته  تقديم  من 

المطلوب . 
الى ذلك استمع مجلس النواب 
الى تقرير تكميلي للجنة التعليم 

المؤسسة  التوصيات  وألزمت 
الجهة  والجسور��  للطرق  العامة 
المنفذة �� لمشروع ) طريق خميس 
الواعضات �� كعيدنة �� قفل شمر( 
بتنفيذ المشروع كاملا وفقا لقرار 
اللجنة العليا للمناقصات وإلزامها 
باعادة تصحيح القصور والأخطاء 
التي حصلت في أجزاء من مشروع 

هذا الطريق . 
وشددت توصيات مجلس النواب 
اهمية  على  للحكومة  الموجهة 
استغلال مبالغ القروض والسحب 
والمواعيد  للفترات  وفقا  منها 
الزمنية المحددة لها حتى لا يتم 
تحصيل مزيد من الأعباء المالية 

المحتسبة  الفوائد  عن  الناتجة 
عليها . 

من جهة اخرى استمع المجلس 
الى تقرير لجنتي النقل والاتصالات 
والتنمية والنفط والثروات المعدنية 
لاتفاقية  دراستهما  نتائج  ح��ول 
قرض مشروع تطوير مطار تعز 

حول  والرياضة  والشباب  العالي 
ن��ت��ائ��ج ن��زول��ه��ا ال��م��ي��دان��ي ال��ى 
محافظات المحويت، عمران، وحجة 
لمتابعة مستوى انجاز المشاريع 
المتصلة بالشباب والرياضة في 
تلك المحافظات ، وأرجأ المجلس 
الى  التقريرين  هذين  مناقشة 

جلسة قادمة. 

وبشأن تقرير لجنة الخدمات حول 
نتائج نزولها الى عدد من محافظات 
الجمهورية لمتابعة مستوى عمل 
واداء صناديق النظافة وتحسين 
 )20( رق��م  للقانون  وفقا  المدن 
لسنة 1999م اقر المجلس اعادة 
التقرير الى اللجنة مجددا لمزيد 
من الدراسة مع الجانب الحكومي 
بناء على ملاحظات اعضاء المجلس 
والتوضيحات المقدمة من وزارة 

الادارة المحلية. 
وعبر الاخ يحي الراعي ، رئيس 
م��ج��ل��س ال���ن���واب ع��ن ت��ق��دي��ره 
التي  الخاصة  او  الدائمة  للجان 
في  بها  المكلفة  المهام  تنجز 
مواعيدها ، كما اثنى على التزام 
اعضاء مجلس النواب ومثابرتهم 
المجلس  جلسات  ح��ض��ور  على 
والمشاركة الفاعلة والايجابية في 
بلورة الموضوعات المطروحة على 

جدول اعمال جلساته. 
وكان مجلس النواب قد استهل 
محضره  ب��اس��ت��ع��راض  جلسته 
السابق ووافق عليه ، وسيواصل 
الثلاثاء  اليوم  اعماله  المجلس 

بمشيئة الله تعالى . 

ڈ عدن/  مه�ب محمد �أبو ر�أ�س:
احتضنت كلية الآداب بجامعة عدن 
صباح أمس ع��دداً من  الفعاليات 
إط��ار  ف��ي  والرياضية  التوعوية 
المخيمات والمراكز الصيفية حيث 
ألقى الأستاذ الدكتور/ علوي عبدالله 
طاهر الأستاذ بكلية التربية  عدن 
محاضرة ذات أهمية بالغة موسومةب� 

) ثقافة التسامح(.
دقيقاً   تعريفاً   المحاضر  وق��دم 
المفهوم ودوافعه مبرزاً  عن هذا 
الواقع عن  جملة من  الأمثلة من 
التسامح في حياتنا وكيف  أهمية 
أنه بانتشار هذه الثقافة في واقعنا 
المساوئ  الكثير من  نتخلص من 
النور  إل��ى  الظلمات  ون��خ��رج م��ن 
ونتخلص من الكثير من الأمراض 
والاكتئاب  الظهر  وآلام  كالصداع 
وفي  والتوتر  والانفعال  والقلق 
النهاية نتخلص من التعاسة بوجه 

عام.
في  المحاضر  اس��ت��ع��رض  كما 
محاضرته القيمة الضغوط البيئية 
المحيطة والمحبطة لهذه الثقافة 
الراقية التي تسمو بالإنسان وترفع 
من قدره مستعرضاً مجموعة من 

المقولات المشهورة عن التسامح.
الدعوة  إل��ى  المحاضر  وخلص 
بجعل الثقافة منهاج حياة يسهم في 
تحسين الوضع الإنساني بتسامح 

الإنسان مع نفسه ثم مع الآخرين.
الصيفي  المركز  أق��ام  إلى ذلك 
الكرة  ف��ي  م��ب��اراة  الآداب  بكلية 
الطائرة مع المركز الصيفي بكلية 
ن��ادي  ملعب  على  ع��دن  التربية 
محمد  الدكتور  بحضور  الشرطة 
العبادي مدير عام نشاطات الجامعة 

في فعاليات شهدتها كلية الآداب بجامعة عدن:

مجلس جامعة عدن في اجتماعه الدوريتقدر بأكثر من )20( مليار ريال 

علوي د. طاهر يدعو إلى جعل ثقافة  التسامح منهاج حياة يسمو بحياة الإنسان

استحداث عدد من البرامج والأقسام العلمية في الجامعةإقرار مشروع ميزانية السلطة المحلية بعدن والبرنامج الاستثماري

محاضرة توجيهية  للمشاركين في المركز الصيفي  الثاني  للأمن بعدن 

والدكتور مازن شمسان نائب عميد  
كلية الآداب وناصر سلامة مدير عام 
النشاط الرياضي وأسفرت النتيجة 
عن فوز كلية الآداب بثلاثة أشواط 
مقابل لاشيء كما أقيمت مباراة في 

فوز  أسفرت عن  الخماسية  الكرة 
التربية على الآداب 1/4.

حضر الفعاليات عدد واس��ع من 
الطلبة وطلاب  المدرسين وأولياء 

المركزين الصيفيين.

تنفيذ مشاريع الطرق الريفية وفقا لبرامج تستهدف ربط مراكز المديريات بشبكة الطرق العامة 

إعادة النظر في تقييم مشاريع الطرق المدرجة في البرامج الاستثمارية
إلزام صندوق صيانة الطرق بإجراء الصيانة الروتينية والدورية لكافة مشاريع الطرقات

ڈ عدن/ ود�د �سبيلي: 
ت�سوير/ محمد عو�س:

تم أمس إقرار مشروع ميزانية السلطة المحلية بمحافظة 
عدن للعام المقبل 2009م والتي تقدر بنحو 20 ملياراً و 736 
مليوناً و 574 ألف ريال.. منها 3 مليارات و439 مليوناً و 704 

آلاف ريال مخصصة للبرنامج الاستثماري.
الخطة والموازنة بمحافظة عدن في  أقرت ذلك لجنة 
اجتماعها أمس برئاسة الدكتور عدنان الجفري ، محافظ 
عدن ، حيث استعرض الاجتماع أيضاً تقرير مكتب التخطيط 
والتعاون الدولي بشأن المشاريع التنموية والخدمية في 
مشاريع..   310 عددها  والبالغ  المقبل  للعام  المحافظة 
منها 178 مشروعاً جديداً و132 قيد التنفيذ، وبمخصص 
إجمالي لتلك المشاريع يبلغ 79 ملياراً و349 مليوناً و609 

آلاف ريال. 

ڈ عدن/ عبدربه مح�سن عبدربه:
أقر مجلس جامعة عدن مشروع برنامج الدبلوم العام في التربية بعد 
البكلاريوس للخريجين العاملين في حقل التربية من غير التربويين 
لإكسابهم المهارات والكفاءات اللازمة للمعلمين في التعليم الأساسي 
والعام واستحداث برنامج رياض الأطفال ومعلم الصف في التعليم 
الأساسي ومعلم المجال في التعليم الأساسي كقسم علمي في كلية 
التربية عدن بنظام البكلاريوس مراعاة لأهمية هذه التخصصات في 

العملية التعليمية والحاجة لها في مدارس التعليم العام.
تم ذلك في الاجتماع الدوري لمجلس جامعة عدن الذي عقد صباح أمس 
في ديوان رئاسة الجامعة برئاسة د. عبدالعزيز صالح بن حبتور رئيس 
الجامعة الذي أكد أهمية أن تتوافق مخرجات الجامعة مع حاجات المجتمع، 
وأن يخضع استحداث أي قسم علمي أو كلية لمبادئ أهمها خدمة عملية 

التنمية والطلب عليها في أسواق العمل..
كما استعرض المجلس مشروع الدراسات العليا النسوية والتنمية المقدم 
من مركز المرأة للبحوث والتدريب.. وبعد الاطلاع على الجدوى العلمية 
والاقتصادية وكفاية الكادر التدريسي وجهوزية البنى التحتية للمشروع.. 
قام المجلس بإقراره مع التشديد على ضرورة وضع آلية لاختيار هيئة 

التدريس بين الكليات والمراكز المعنية.
كما أقر المجلس عدداً من المشاريع العلمية الأخرى منها استحداث قسم 
هندسة النفط والغاز بكلية النفط والمعادن وافتتاح قسم الحاسب الآلي 
مساق دبلوم تعليم موازي في كلية التربية يافع، وترتيب أوضاع )47( 
منتدباً في قوائم الهيئة التدريسية والهيئة التدريسية المساعدة.. واطلع 

على التقرير الختامي لأعمال الدورة السادسة لعام 2008م لجائزة جامعة 
عدن للبحث العلمي وإقراره..

من جهة أخرى تفقد د. بن حبتور صباح أمس سير امتحان المفاضلة 
للمتقدمين للالتحاق بكلية الهندسة في تخصصات هندسة كمبيوتر 
والاتصالات  والمدنية  المعمارية  والهندسة  المعلومات  وتكنولوجيا 
والميكانيك والكهرباء، حيث بلغ عدد المتقدمين للفوز بالمقاعد الدراسية 
المتاحة للعام الجامعي 2009/2008م )2200( طالب وطالبة يتنافسون 

على خمسمائة وأربعين مقعداً دراسياً هي القدرة الاستيعابية للكلية.
وفي سياق آخر تفقد الدكتور/ عبدالعزيز صالح بن حبتور صباح أمس 
الاثنين سير عملية امتحانات القبول والمفاضلة لخريجي الثانوية العامة 

المتقدمين للالتحاق بالدراسة بكلية الهندسة جامعة عدن.
وتلمس الدكتور/ عبدالعزيز صالح بن حبتور خلال تجواله بقاعات 
والانضباط  التنظيم  مستوى  ع��دن  التربية  كلية  بمقر  الامتحانات 
للامتحانات، مشيداً بمستوى الإعداد لها من قبل لجان التنسيق والقبول 

بكليتي الهندسة والتربية وإدارة القبول والتسجيل بالجامعة.
ودعا الأخ رئيس الجامعة أبناءه الطلاب المتقدمين لامتحانات القبول 
الشريف  العلمي  للتنافس  إلى بذل قصارى جهدهم  الهندسة  بكلية 
للحصول على أعلى الدرجات التي تؤهلهم إلى للانضمام للأسرة الطلابية 

بالجامعة.
يشار إلى أن )2200( طالب وطالبة يمثلون مختلف محافظات الجمهورية 
قد تقدموا لامتحانات القبول وسيتنافسون على )540( مقعداً موزعة على 

سبعة تخصصات في كلية الهندسة.

ڈ 14 �أكتوبر / محمد ق�ئد علي :
ت�سوير / ر�ج� رو�سن :

الشرطة    ضباط  ب��ن��ادي  ألقيت 
بعدن محاضرة توجيهية وإرشادية 
نجيب  العقيد/  الأخ  ألقاها  قيمة 
مدير  نائب  المغلس   الجبار  عبد 
أمن محافظة عدن وبحضور الإخوة  
العقيد/ خالد عبده الزيدي مدير إدارة 
العلاقات العامة والتوجيه المعنوي 
بأمن عدن ونائبه المقدم فؤاد عبد 
الملك ، وتأتي  إقامة هذه المحاضرة  
في إطار أنشطة  وفعاليات  المركز 
الصيفي  النوعي  الثاني  للشباب 
والأم��ن، وال��ذي  يقام  تحت شعار 
)الأمن المجتمعي ( للفترة من  17 
يوليو وحتى 17 أغسطس 2008م.

ويقام هذا المركز الصيفي للعام 
ركن  العميد  الأخ  برعاية  الثاني 
ع��ب��دالله ع��ب��ده  ق��ي��ران مدير عام 
مع  بالتنسيق  عدن  محافظة  أمن 
الإخوة في مكتب الشباب والرياضة 
ومكتب التربية  والتعليم ومفوضية 
الكشافة ، ويشارك في هذا المركز 

) 60( طالباً .
وق��د رح��ب  الأخ العقيد / نجيب 
المغلس نائب مدير أمن عدن في 
بداية محاضرته بالطلاب  والشباب 
من  استفادتكم   أتمنى   : وق���ال 
إقامة هذا المركز سواء في  الجانب 
العملي أو النظري ، والشباب هم 
عماد المستقبل  والقيادة السياسية  

ممثلة  بفخامة  الأخ الرئيس  علي 
الجمهورية  رئيس  صالح  عبدالله 
حفظه الله  تولي  الشباب  أهمية  
خاصة  كونهم  أساس وهدف التنمية  

ووسيلتها .
وعرف في محاضرته   الجريمة 
وأسبابها كونها موجودة   وأنواعها 
في كل المجتمعات وملازمة للإنسان 
ووس��ائ��ل ال��وق��اي��ة م��ن أض��راره��ا 
ومخاطرها والحد منها بفعل تفاهم  
وتفاعل  كل أعضاء المجتمع  بكل 

فئاته وشرائحه  .
أن��واع  المغلس  العقيد  وأوض��ح 
العمرية  وغير  العمرية   الجرائم 
الجنائي وتوافر  والشروع والقصد 
وأحكام   الجنائي  والعنصر  النية 
ال��ش��رع وال��ق��ان��ون،  والعقوبات  
وأنواعها  كون لا  جريمة   ولا عقوبة 
إلا بنص قانوني  وما تحققه العقوبة  
حتى تؤتي   ثمارها في  القضاء على 
الجريمة وتحقيق الردع العام وإصلاح 

الجاني .
وأشار  المغلس  إلى ضرورة  مواكبة  
ال��ر كب الحضاري   وإل��ى ض��رورة 
بالعمل  الإنسان  قيمة  لأن  العمل 
وكذا إلى أهمية العلم للقضاء على 
مخاطر وأض��رار الجريمة والوقاية  
منها  من خلال التوعية وإتباع التربية 
والإعداد الحسن ابتداء بالأسرة مروراً 
بالمدرسة  وانتهاء بالمجتمع وتنمية 

الوازع الديني والأخلاقي.
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❊ ابين  / ف�ضل مبارك :
ف��ي إط���ار الاس��ت��ع��دادات التي 
على  أب��ي��ن  محافظة  تشهدها 
صعيد تنفيذ وإنجاز مشاريع البنى 
الأساسية لدورة )خليجي 20( التي 
2011م,  عام  بلادنا  تستضيفها 
 / المهندس  أبين  التقى محافظ 
صباح  الميسري  أحمد  بن  أحمد 
يورسو  أنجلو   / بالسيد  أم��س 
حيث  ال��دول��ي.  البنك  مستشار 
قدم المحافظ شرحاً مفصلًا عن 
الفرص الاستثمارية التي تتميز بها 
أبين خصوصاً وأن أبين قد حظيت 

باستضافة البطولة الخليجية.
وأطلع / الميسري مستشار البنك 

على ما تم إنجازه من تلك المشروعات المكرسة 
الفترة  خلال  إنجازه  مقرر  هو  وما  الحدث,  لهذا 

القادمة.

وقد أبدى السيد / يورسو إعجابه 
الاستاد  م��وق��ع  باختيار  الشديد 
الرياضة والملحقات الأخرى وأماكن 
الإيواء للوفود المشاركة .. وقال إن 
استغلت  إذا  الجميلة  المواقع  هذه 
الاستغلال الأمثل ستكون من أفضل 
وأج��م��ل ال��م��دن اليمنية .. وأض��اف 
وأرض  جميلة  ش��واط��ئ  لديكم   :
زراعية وتضاريس طبيعية متنوعة 
ويجب ألا يتوقف طموحكم عند بناء 
الاستاد الرياضي والاستضافة فقط 
بل الواجب أن يتعداه إلى بناء مدينة 
رياضية سياحية سكنية يمكنكم من 
خلالها مضاهاة أجمل المدن اليمنية.
وقام السيد / أنجلو يرافقه الأخوان / 
حسين البهام مدير عام مكتب الشباب والرياضة و/ 
م . صالح شيخ مدير الأشغال العامة بزيارة للموقع 

المزمع إنشاء الملعب الدولي فيه.

❊ عدن/ م�ضطفى عبدالقادر :

❊ ت�ضوير/ علي الدرب 

أعلن الدكتور/ محمد عمر باسليم 
مدير عام مطابع التربية فرع عدن 
أن خطين جديدين للإنتاج سيتم 
افتتاحهما في صنعاء وعدن ضمن 
مشيراً  للمطابع،  الجديد  التوسع 
إلى أنه قد تم افتتاح الفرع الثالث 
للمطابع في المكلا بحضرموت قبل 

مدة وجيزة.
وأضاف باسليم أن التعاون قائم 
ومنظمة  والتعليم  التربية  بين 
)G.T.Z( الألمانية من أجل تطوير 

طباعة  ج��ودة  وتحسين  المطابع 
الكتاب.

وأشار إلى مؤشر الخطة التي بدأت في يونيو الماضي تصل إلى إنتاج 
أكثر من )6( ملايين نسخة ل� )30( عنواناً..

استعراض الاستعدادات لخليجي )20(

❊ عدن / عيدرو�س نورجي :
وفقاً لدليل القبول ومواعيد التسجيل للعام الجامعي 2008 – 2009م 
أوضحت نيابة شؤون الطلاب في جامعة عدن أن اليوم وغداً الموافق 29 
و30/7/2008م هما آخر أيام التسجيل للطلاب الراغبين في الالتحاق 
للدراسة في كليتي الاقتصاد والعلوم الإدارية في التخصصات كافة .. 
ذكر ذلك ل� )14 أكتوبر( / أ . د . ناصر علي ناصر نائب ئريس جامعة 
عدن لشؤون الطلاب, موضحاً أن نسب قبول الطلاب للدراسة في 
كليتي العلوم الإدارية والاقتصاد هي )%75 علمي و%80 أدبي( لكل 

التخصصات.
أنها ستجري  الطلاب  ع��دن لشؤون  رئيس جامعة  نائب  وأض��اف 
للمتقدمين امتحانات المنافسة في كلية العلوم الإدارية للتخصصات 
كافة يومي 12 و13 أغسطس 2008م, ولكلية الاقتصاد للتخصصات 
كافة يومي 16 و17 أغسطس 2008م, ومواقع الامتحانات في الكليات 

المعنية بمدينة الشعب.

اليوم وغداً آخر أيام تسجيل الراغبين بالدراسة في كليتي الاقتصاد والعلوم الإدارية

 المؤتمر الشعبي بساحل حضرموت يطالب بتعزيز أجهزة الأمن 
❊ المكلا/عبد الحيكم الجابري:  

أدان����ت ق��ي��ادة ف���رع المؤتمر 
الشعبي العام بمحافظة حضرموت 
“الساحل” الحادث الإجرامي الذي 
شهدته مدينة سيئون صباح الجمعة 
الماضية والذي استهدف معسكر 
المديرية، وجاء  العام في  الأمن 
في البلاغ الصحفي الذي صدر عن 
الدورة الاعتيادية لقيادة الفرع أنه 
عمل خسيس استهدف المؤسسة 
إزهاق  الأمنية وما نتج عنه من 
لأرواح الأبرياء وترويع المواطنين 
الآمنين وإلحاق الخسائر المادية في 
المنشآت الأمنية وبيوت المواطنين 
والمحلات المجاورة للمعسكر، وقال 
البلاغ :”إنها محاولة يائسة بهدف 
الذي  والاستقرار  الأم��ن  زعزعة 
تنعم به المحافظة وهي تستقبل 
من  القادمين  أبنائها  من  الآلاف 
دول الجوار لقضاء الإج��ازة بين 
أهاليهم في وطنهم بالاضافة إلى 
الفعاليات والأنشطة التي تشهدها 
البلدة  المحافظة ومنها مهرجان 
السياحي وأجواء الفرحة والبهجة 

التي يعيشها المواطنون”. 
المؤتمر  ف��رع  قيادة  واعتبرت 
التفجير  عملية  العام  الشعبي 
الانتحارية محاولة لإلحاق الضرر 
بالأنشطة والمشاريع الاستثمارية 
وخاصة في مجال السياحة وبالتالي 
الإضرار بالاقتصاد الوطني، واعتبر 
قيادة  دورة  عن  ال��ص��ادر  البلاغ 

الفرع أن هذه الأعمال الإجرامية 
لا يمكن لها أن تثني الوطن من 
المزيد  تنفيذ  في  قدماً  المضي 
من المشاريع الخدمية والتنموية 
تنفيذ  إط��ار  ف��ي  والإستثمارية 
الأخ  لفخامة  الانتخابي  البرنامج 
صالح  الله  عبد  علي   / الرئيس 
رئيس الجمهورية وبرامج الحكومة 

والسلطات المحلية. 
المؤتمر  ف��رع  ق��ي��ادة  وطالبت 
ال���ع���ام ب��س��اح��ل ح��ض��رم��وت 
وخاصوصاً  المركزية  السلطات 
مجلس الوزراء تقديم كل الدعم 

وال��م��س��ان��دة ل��أج��ه��زة الأمنية 
وتوفير متطلبات مهامها وتعزيز 
أجهزة الأمن والوحدات العسكرية 
المحافظة  ف��ي  لها  ال��م��س��ان��دة 
من  لتتمكن  الأط���راف  مترامية 
على  الأمنية  بواجباتها  القيام 

أكمل وجه. 
كما سأل البلاغ الرحمة والمغفرة 
للشهيد البطل نبيل جعيم الذي 
تصدى للسيارة ومنعها من الدخول 
الشفاء  وتنمى  المعسكر،  إل��ى 
العاجل للمصابين من عسكريين 

ومدنيين. 

❊ اإب/ محمد الورافي  :
أنطلق أمس في محافظة إب برنامج الدورة التدريبية الخاصة في مجال الصحة 
الإنجابية وتنظيم الأسرة الموجهة لعشرين مشاركاً ومشاركة من مديرية إب 
والتي تستمر فعالياتها لمدة ثلاثة أيام وتنظمها جمعية رعاية الأسرة اليمنية فرع 
إب ويتلقى المشاركون العديد من المعلومات والمعارف في مجال الصحة الإنجابية 
وتنظيم الأسرة وشمل اليوم الأول للدورة فعاليات حفل الافتتاح الذي ألقيت فيه 
الكلمات التوجيهية من قبل الإخوة الدكتور إسماعيل الشويطر مدير الرعاية 
الصحية الأولية وعبدالله القحيزة مدير جمعية رعاية الأسرة اليمنية فرع إب وقد 

حثت المشاركين على الاستفادة من الدورة من اجل مجتمع سليم ومعافى. 
ونوهت الكلمات بأن جمعية رعاية الأسرة اليمنية تولي اهتماماً خاصاً لمجال 
الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة على أساس الأسرة والصحة وبعد ذلك بدأت 
فعاليات برنامج الدورة التدريبية حول الوضعين الصحي والسكاني في اليمن 
والرعاية الصحية الأولية ومفهوم وأهمية الصحة الإنجابية ووسائل تنظيم 
الأسرة وفوائدها ومهارات الاتصال وفي اليوم الثالث تغذية الأم والطفل وحول 

أمراض الطفولة الخطيرة – الأمراض المنقولة جنسياً والإيدز.

بدء دورة تدريبية في مجال الصحة وتنظيم الأسرة في إب 

أ .د . ناصرعلي ناصر

أحمد بن أحمد الميسري

 د. محمد عمر باسليم 

❊ متابعة/ عادل قائد :
نفذ مشروع الحفاظ على المياه الجوفية والتربة ممثلًا بوحدة شبوة  
الحقلية البرنامج التدريبي لأيام الحقلية في مجال صيانة وتشغيل أنظمة 

الري وذلك في إطار برنامج خدمات إرشاد الري للتدريب للعام الجاري.
وهدفت هذه الأيام إلى تحسين مستوى معارف ومهارات المتدربين حول 
مواعيد الري والاحتياجات المائية للمحاصيل بالإضافة إلى تقنين وترشيد 
استخدامات المياه على مستوى الحقل وتحقيق الوفورات المائية نتيجة  
تركيب أنظمة الري الحديثة.  وأفاد مصدر في وحدة شبوة الحقلية ل� ) 
14أكتوبر( أن الأيام  الحقلية كانت مثمرة وإيجابية ساعدت إلى حد كبير 
في الاستفادة لدى المتدربين البالغ عددهم 14 متدرباً يمثلون مجاميع 
مستخدمي المياه الأمر الذي سيعمل على تقنين وترشيد استخدامات المياه 

لدى المزارعين.
وأشاد المستفيدون من هذا البرنامج بالجهود التي بذلت لإنجاح الأيام 

الحقلية في مجال صيانة وتشغيل أنظمة الري.

❊ �ضعدن/ اأنور جراد :
احتفلت منظمة )أدرا( مكتب عدن مساء أمس في ساحة المركز الاجتماعي 
بمديرية دارسعد منطقة البساتين بتخرج مائة متدربة في مجال الخياطة 
 ) UNHCR ( والتطريز .. اللواتي كانت قد دربتهن المنظمة بدعم من منظمة
.. هذا وقد تخلل حفل الاختتام لهذه الدورات معرض تم فيه عرض عدد من 
الأعمال الصوفية والتطريزية والتي كانت نتاجاً للفتيات خلال فترة تدريبهن 
.. كما ألقيت عدد من الكلمات هنأت الخريجات وتمنت لهن المنفعة والاستفادة 

في المستقبل. 
وفي ختام الاحتفال الذي تخلله حفل ساهر تم توزيع الشهادات على 

الخريجات. 
من  عدد  لافتتاح  بالإعداد  حالياً  تقوم  أدرا  منظمة  أن  بالذكر  الجدير 
الدورات التدريبيةٌ  في )الخياطة والتطريز – ميكانيكا السيارات – الكهرباء 

والكوافير(.

❊ الحديدة/ اأحمد كنفاني :
ارتفع إجمالي إي��رادات المؤسسة العامة للمسالخ وأسواق اللحوم في 
محافظة الحديدة خلال الأشهر الستة الماضية من العام الجاري 2008م 
إلى 41 مليوناً و63 ألفاً و131 ريالًا بزيادة بلغت 11 مليوناً و161 ألفاً و 644 

ريالًا وبنسبة نمو %27 عن إيرادات الفترة المقابلة من العام 2007م..
وأشار مدير عام فرع المؤسسة في المحافظة الأخ/ شرف الجوفي إلى 
أن عدد المذبوح من رؤوس المواشي المؤسسة وفروعها في المديريات 
لنفس الفترة بلغ 73 الفاً و225 رأساً من الأغنام والماعز والجمال والعجول 

الصغيرة والثيران..
وأوضح الجوفي ل� “ 14 أكتوبر” أن لدى المؤسسة توجهاً لافتتاح عدد من 
الفروع في المديريات الأكثر كثافة وإيصال خدماتها إلى السكان القاطنين 
فيها وتكليف عدد من العاملين بالتنسيق مع الجهات ذات العلاقة بالنزول 
الميداني إلى أسواق المواشي وللتأكيد من صحة وسلامة ما تم ذبحه والتقيد 

بالشروط اللازم توافرها عند عملية الذبح.

❊ ن�ضاب/ محمود عبدالله علي :
ت��واص��ل��ت ب��م��دي��ري��ة نصاب 
فعاليات  أم��س  شبوة  محافظة 
المركز الصيفي الشبابي الرابع 
في أنشطته التعليمية والثقافية 
والرياضية والكشفية. حيث تقام 
حصص التقوية في مواد  القران 
الكريم والتربية الإسلامية واللغة 
العربية والإنجليزية بالإضافة إلى 
والوطنية  الدينية  المحاضرات  
ينظم  الثقافي   الجانب  وف��ي 
المركز مسابقات ثقافية وعلمية 
بين المشاركين بالإضافة  إلى 
والقصة  الشعر  في  مسابقات 

والمقال كما يهتم المركز بإصدار 
المجلات الحائطية. وفي الجانب 
نشاط  تنظيم  يتم  ال��ري��اض��ي 
رياضي للهواة يومياً إضافة إلى 
والطائرة  القدم  كرة  مسابقات 
وتنس الطاولة والشطرنج وألعاب 

الساحة والميدان.
أما في الجانب الكشفي فتقام 
حالياً دورة مصغرة في الحركة 
الكشفية لفئتي الأشبال والفتية.
المركز نشاطه  ب��دأ  ه��ذا وق��د 
19/ يوليو/2008م  الفعلي في 
24/أغسطس/  وسيستمر حتى 

2008م.

❊ تعز/ 14 اأكتوبر :
الحوارات  بقاعة  أمس  اختتمت 
بملتقى المرأة للدراسات والتدريب 
الدورة  تعز  بمحافظة   )W FRT(
التدريبية الخاصة بتعزيز قدرات 
قيادات المهمشين التي تضم 20 
مشاركاً ومشاركة واستمرت يومين 

في مجال التخطيط. حيث هدفت 
الدورة إلى تطوير قدرات ومهارات 
الفئة المهمشة وكيفية التخطيط 
والمعوقات ومن خلال  والمتابعة 
هذا التدريب وضع المشاركون عدد 
من الخطط النابعة من احتياجهم 

لتحقيق الهدف العام من الدورة.

❊ اإب/ محمد الورافي :
عقد أمس في قاعة الاجتماعات  
بمحافظة إب المؤتمر التأسيسي  
للقابلات  الوطنية  للجمعية 
نساء   : ش��ع��ار  تحت  اليمنيات 
سليم  ومجتمع  أصحاء  وأطفال 

ومعافي .
المؤتمر  افتتاح  جلسة  وف��ي 
ألقى الأخ قائد الشرجبي   كلمة 
أكد فيها اهتمام القيادة السياسية 
ممثلة بالأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية  بالنساء 
صعد  مختلف  في  ومشاركتهن 

الحياة .
من جهتهه ألقت الأخت/ عاقلة 
عباد رئيسة اللجنة التحضيرية 
للجمعية كلمة أكدت فيها حرص 
النساء على تعزيز مسيرة العمل  
الديمقراطي والمشاركة الفاعلة 

للمرأة في الحياة.
بعد ذلك بدأت فعاليات المؤتمر 
التي كللت بانتخاب هيئة إدارية 
الاختصاصات  وتوزيع  للجمعية 
والمهام حيث تم انتخاب الأخت 
عاقلة أحمد عباد رئيسة للجمعية 

وإلهام عميقة أمينة عامة . 

 14 متدرباً يستفيدون من خدمات إرشاد الري في شبوة

فعاليات متنوعة بالمركز الصيفي بنصاب في محافظة شبوة

منظمة) أدرا (تحتفل بتخرج مائة متدربة في الخياطة والتطريز

ذبح أكثر من 73 ألف رأس من الماشية في مؤسسة المسالخ بالحديدة

اختتام دورة تدريبية للمهمشين في مجال التخطيط بتعز

انعقاد المؤتمر التأسيسي لجمعية القابلات بإب

أكثر من )211( مليون ريال إيرادات مكتب الواجبات بالحديدة

❊ �ضنعاء/خا�س :
العلوم  كلية  المنوفية  جامعة  منحت 
بمصر درج���ة ال��دك��ت��وراه ف��ي تخصص 
الحزمي  / جمال  للباحث  الميكروبيولوجي 
المدرس في جامعة إب عن رسالته المقدمة 
تحت عنوان » دراس��ات جزئية على جينات 
الطبية  ال��ع��زلات  ف��ي  المعوية  السمية 
oStaphyl  المصرية للبكتيريا العنقودية

cocus aureus » وذلك يوم الأربعاء الموافق 
2008/7/9م وتتكون لجنة المناقشة والحكم 
من الأساتذة أ.د / محمد سيد سلامة أستاذ 
 – العلوم  كلية  وعميد  الجزئية  البيولوجيا 

جامعة عين شمس .
أ.د عصام عبد الشافي عزب أستاذ علم 

البكتيريا والميكروبيولوجي – كلية العلوم 
– جامعة طنطا .

أ.د صبحي السيد حسب النبي أستاذ الوراثة 
والبيولوجيا الجزئية – كلية العلوم – جامعة 

المنوفية 
بالدراسة  المناقشة  لجنة  أش���ادت  وق��د 
واع��ت��ب��رت��ه��ا إض��اف��ة ج��دي��دة ف��ي مجال 
الميكروبيولجيا الجزئية ، هذا وقد قام الطالب 
بدراسة جزئية دقيقة على جينات مقاومة 
البكتيريا للمضادات الحيوية وجينات السمية 
المعوية، حيث تم تحديد تتابع النيكيوتيدات 
لجميع الجينات التي تم الكشف عنها واستخدام 
عن  الجينات  بنك  في  للبحث  التتابع   هذا 
تتابعات متماثلة أو شبيهة لعزلات تم جمعها 

من أماكن مختلفة في العالم ، وقد وجدت 
بعض الفروقات في تتابع النيوكليوتيدات 
لهذه الجينات في أكثر من موقع ، وهذا العمل 

يرقى لمستوى العالمية في البحث العلمي .
جين  واستنساخ  بعزل  الطالب  ق��ام  كما 
التعبير  على  وحثه  البكتيريا  في  السمية 
الجيني وإنتاج بروتين السمية والذي يمكن 
استخدامه مستقبلًا لتحفيز الجهاز المناعي 
ضد أمراض عديدة مثل الأمراض البكتيرية 
ومرض السرطان ، وقد حضر المناقشة عميد 
كلية جامعة المنوفية ورئيس قسم الحيوان 
ورئيس قسم النبات وعدد من أساتذة القسم 
في الكلية وزملاء الباحث من طلاب اليمن 

الدارسين في مصر .

الدكتوراه للحزمي في تخصص الميكروبيولوجي والبيولوجيا الجزئية من جامعة المنوفية 

❊ الحديدة/اأحمد الكاف :
بلغت ايرادات مكتب الواجبات الزكوية بمحافظة الحديدة خلال النصف الأول 
من العام الحالي 211 مليوناً و617 الفاً و168 ريالًا مقارنة بنفس الفترة من 

العام الماضي والتي بلغت 159 مليوناً و572 ألفاً و310 ريالاتً.
ذكر ذلك ل� )14أكتوبر( الأخ جمال عبدالواحد الحميري مدير عام مكتب 
الواجبات بالحديدة موضحاً أن الزيادة المحققة التي بلغت نسبتها %24,6 جاءت 
نتيجة الجهود المبذولة في المتابعة والتحصيل وكذا التعاون الدائم والمستمر 
من قبل المكلفين ومبادرتهم لتسديد الزكاة المفروضة في وقتها المناسب..
وأشاد بدعم قيادة المحافظة في إنجاح مهام المكتب وتذليل الصعاب التي 

قد تواجهه.

❊ الحديدة/ اأحمد كنفاني  :
عقدت أمس بمحافظة الحديدة  ورشة العمل الخاصة 
الموظف  وتأهيل  تدريب  وأهمية  بعد  عن  بالتعليم 
باستخدام التقنية  الحديثة الإلكترونية والتي نظمها 
المعهد الملكي الأردني الأكاديمي بالتعاون و التنسيق 
أمام  الفرصة  إتاحة  بهدف  تهامة  تطوير  هيئة  مع 
الراغبين من الموظفين في التأهيل  العالي الأكاديمي 
وتوفير فرص الدراسة عن بعد للحصول على شهادات 

البكالوريوس والليسانس والماجستير والدكتوراه.
وفي افتتاح فعاليات الورشة ألقى الدكتور/ الحسن 
مستهلها  في  رحب  كلمة  المحافظة  وكيل  الطاهر 
بالحضور وبالمشاركة فيها. وأوضح أن طريقة التعليم 
باستخدام آليات الاتصال كالحاسوب والشبكات والوسائط 
المتعددة  أصبحت اليوم ضرورية لكافة شرائح المجتمع 
نظراً لآثارها الإيجابية واكتساب المتعلم القدرة على 
التكيف والتعامل بنجاح مع التحديات والتغيرات التي 
يشهدها العصر والحصول على الوظيفة المناسبة في 

سوق العمل .
وأكد الطاهر أن التعليم الإلكتروني يجب أن يطبق في 
كافة المكاتب وأن تنخرط الكوادر العاملة فيه لصقلهم 

وتنمية مهاراتهم وأشاد وكيل المحافظة بدور المعهد 
و تبنيه لمثل هذا التعليم والدعم الكبير الذي يقدمه 
للمتعلمين وبنجاح تجربة جامعة الحديدة في ذلك .. 
متمنياً لكوادر الهيئة العامة لتطوير تهامة الاستفادة 

والتوفيق والنجاح.
الملكي  المعهد  إدارة  مجلس  رئيس  واستعرض 
الأكاديمي حسين الصعدي في كلمته مفهوم  التعليم 
عن بعد وأهميته ومتطلبات توسعة في الوطن  وكيفية 
التسجيل والدراسة لكل مرحلة وكيفية الحصول على 
البرامج  التدريبية  والتعليمية بالجودة والكفاءة التي 
تؤهل المتدرب للحصول على الوظيفة المناسبة في 
سوق العمل والتي تجعله قادراً على ممارسة العمل 
للكوادر  300 منحة دراسية  الحر. وأعلن عن توفير 
العاملة بالهيئة في الماجستير مجاناً من حملة مؤهل 
البكالوريوس  وعن تخفيض ما نسبته 25 % للذين 
على  والحصول  بالدراسة  الالتحاق  ف��ي   يرغبون 
البكالوريوس والدكتوراه والماجستير مؤكداً في ختام 
كلمته أهمية نشر الوعي وتطوير القدرات في المجالات 
التقنية والمهنية في أوساط المجتمع وتوفير البيئة 

المناسبة للتدريب والتعليم مدى الحياة.

ينظمها المعهد الملكي الأردني 

انعقاد ورشة التعليم عن بعد في الحديدة 

❊ عدن / عادل خد�ضي :

قال الأخ / حسين عبدالله الحداد 
رئيس مجلس الإدارة � المدير العام 
للتأمين وإعادة  اليمنية  للشركة 
المملوكة  الشركة  إنّ  التأمين 
للدولة 100 % تمتلك تأريخاً حافلًا 
بالنجاح الملموس على مدى أربعة 
عقود من الزمن، وأنّها قد رفدت 
الوحدة  قيام  منذ  الدولة  خزانة 
اليمنية بما يقارب ))250(( مليون 

ريال خلاف الضرائب المدفوعة.
وأض����اف ف��ي ح��دي��ث ل��� ))14 
في  تتجه  الشركة  أنّ  أكتوبر(( 
الوقت الحاضر نحو الشراكة كمبدأ 
الحرة  التجارة  عصر  في  قائم 
المبدأ  هذا  وأنّ  الحرة،  والسوق 
نشاطها  لاستمرار  سليماً  يعتبر 
باعتبارها القائد والموجه في هذا 

المجال.
أنّ الشركة اليمنية  وأشار إلى 
الوقت  ف��ي  ب���دأت  ق��د  للتأمين 
الراهن دفع تعويضات المؤمنين 
لكسب  منها  إيجابية  خطوة  في 
موضحاً  لديها،  المؤمنين  ثقة 
بأنّ سوق التأمين في بلادنا تمر 
بحالةٍ من التراجع في أقساطها، 

الشركة عبر  به  ما تطالب  وهو 
الاتحاد اليمني للتأمين، وذلك بأنْ 
يتم الحفاظ على مبادئ التفاهم 
والتنسيق بين الشركات الأعضاء 
الأساسي  النظام  ق��اع��دة  على 

للاتحاد.
وأكد ضرورة أنْ يكون التنافس 
ع��ل��ى ج���ودة ال��خ��دم��ة ف��ي دف��ع 
التعويضات للمؤمنين � لمنحهم 
الثقة � وليس على الأسعار، لافتاً 
التأمين  قانون  تطبيق  أنّ  إل��ى 
الإل��زام��ي رق��م ))ثلاثين(( لعام 
))1991م(( سيغدو رافداً اقتصادياً 
استثناء،  ودون  كافة،  للشركات 
معرباً عن الأمل في قيام الجهات 

المختصة بتفعيل هذا القانون.
وقال الحداد إنّ ما تقدمه الشركة 
البتة  يُ��ق��ارن  لا  ال��دول��ة  لخزانة 
وأنّ  الأخ��رى،  الشركات  بضرائب 
حركة  في  شريكاً  تعتبر  الشركة 
الوطني  الاقتصاد  ودعم  التنمية 
كافة  ال��دول��ة  مؤسسات  مطالباً 
بالمساهمة في التأمين لدى الشركة 
أسوةً  التأمينية  الأعمال  وتقديم 

بالعمل مع الشركات الأجنبية.
وأضاف أنّ الشركة اليمنية للتأمين 

تسعى حثيثاً لمطالبة الفنادق التي 
لم تؤمن بالتزام القانون، بالإضافة 
في  السياحة  مكاتب  دع��وة  إل��ى 
الميداني  النزول  إلى  الجمهورية 
التأمينية  التغطية  م��ن  للتأكد 
المفاجئة  الحرائق  لأخطار  درءاً 

والانهيارات وغيرها من الأخطار.
ونوّه في ختام حديثه بضرورة 
التأمين على سيارات الأج��رة غير 
المؤمنة وأنْ تقوم الجهات المختصة 
إل��زام ملاك مركبات  بواجبها في 
مركباتهم  على  بالتأمين  الأج��رة 

وعلى راكبيها من المواطنين.

الشركة تعتبر داعماً التنمية الاقتصاد الوطني 
والمطلوب معاملتنا أسوةً بالشركات الأجنبية

حسين عبدالله الحداد

في محاضرة بمقر نقابة أعضاء هيئة التدريس والموظفين بجامعة إب :

التأكيد على أهمية إنتاج القمح لتحقيق الأمن الغذائي

وأشاد اليماني في المحاضرة 
التي ألقاها يوم أمس في مقر 
نقابة أعضاء هيئة التدريس 
والموظفين بجامعة إب بالتوجه 
الإيجابي الذي تسعى الحكومة 
لإنجازه بتحقيق الأمن الغذائي 
المزارعين  م��ن خ��لال دع��م 
والميكنة  المحسنة  بالبذور 
بالحراثات  المتمثلة  الزراعية 
وال���ح���ص���ادات وال���دراس���ات 
ووسائل الري الحديثة وإنشاء 
المائية..  والحواجز  ال��س��دود 
كما استعرض أهمية الزراعة 
في  الغذائي  لأمن  كمصدر 
اليمن على مر العصور، وأهم 
على  ساعدت  التي  العوامل 

تحقيق الأمن الغذائي..
ول��ف��ت إل���ى أس��ب��اب تراجع 
تعتمد  كانت  التي  الصناعات 
الزراعية  الخام  ال��م��واد  على 
والتي من أهمها النمو السكاني 
أعلى  أن  إلى  السريع، مشيراً 
عام  كانت  زراع��ي��ة  إنتاجية 
1974م وأقلها إنتاجاً للمحاصيل 

الزراعية كانت عام 1994م.
كما شدد في ختام محاضرته 
السدود  إن��ش��اء  أهمية  على 
بصورة  المائية  وال��ح��واج��ز 
وتوجيه  وعلمية  م��دروس��ة 
والجامعات  البحثية  المراكز 
إلى  والمتخصصين  اليمنية 

إع���داد البحوث ال��ه��ادف��ة إلى 
تطوير وتنمية القطاع الزراعي 

في اليمن.
الدكتور/  المحاضرة  حضر 
رئيس  الإري��ان��ي  عبدالسلام 
النقابة وعدد من أعضاء هيئة 
في  والموظفين  ال��ت��دري��س 

الجامعة.

افتتاح خطين جديدين للإنتاج بمطابع الكتاب المدرسي في صنعاء وعدن

❊  اإب/ محمد الورافي :

أكد الأستاذ/ أحمد عبده سيف اليماني عضو هيئة التدريس 
بكلية الزراعة في جامعة إب أهمية إنتاج القمح محلياً لتحقيق 
الأمن الغذائي من خلال توجه الدولة إلى تشجيع زراعة 
المحاصيل بأنواعها وشرائها من المزارعين بأسعار مناسبة 

تشجع على زيادة واستمرار زراعة المحاصيل.

اعلان
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❊  الريا�ض / وكالات :
ش��ركة  أعلن��ت 
ت  لا تص��ا لا ا
أنه��ا  الس��عودية 
بتدش��ين  س��تقوم 
الجدي��دة  خدمته��ا 
الدول��ي  للج��وال 
الموح��د ابت��داء من 
أغس��طس/ ش��هر 
والت��ي   ،2008 آب 
ش��بكات  تش��مل 
أرج��اء  معظ��م 
الش��رق  منطق��ة 
وأوروب��ا  الأوس��ط 
إل��ى  بالإضاف��ة 
إندونيس��يا وتركي��ا 
أفريقي��ا  وجن��وب 
30 مش��غل  وتضم 
الجوال في  لخدمات 

العالم.
الرئي��س  وق��ال 

التنفيذي لشركة الاتصالات السعودية المهندس 
سعود بن ماجد الدويش في تصريح له اليوم أن 
هذه الشبكات ستزود عملاء الاتصالات السعودية 
المتجولين بأسعار ثابتة ومخفضة حصرياً وذلك 
للمكالم��ات المحلية ف��ي تلك ال��دول أو الصادرة 

❊  الريا�ض / وا�ض :
ارتفعت قي��م صادرات المملكة غير البترولية 
خلال ش��هر مايو الماضي بنس��بة 19 %مقارنة 
بالش��هر نفس��ه من العام الماض��ي 2007م إذ 
وصلت إل��ى 10278 مليون ريال، مقابل 8672 
مليون ريال خلال شهر مايو من العام الماضي، 

بارتفاع قدره 1606 ملايين ريال.
وارتف��ع الوزن المص��در بنس��بة 17 %ليصل 
إل��ى 3883 أل��ف ط��ن مقاب��ل 3305 آلاف طن 

الش��هر نفسه  في 
الماضي  العام  من 
ق��دره  بارتف��اع 
ط��ن.  أل��ف   578
وبحس��ب م��ا ج��اء 
الذي  التقري��ر  في 
مصلحة  أصدرت��ه 
العامة  الإحصاءات 
ت  م��ا لمعلو ا و
ب��وزارة الاقتص��اد 
فق��د  والتخطي��ط 
الس��لع  واصل��ت 
ي��ة  و كيما و لبتر ا
لأه��م  صدارته��ا 
الت��ي  الس��لع 
صدرته��ا المملك��ة 

خلال ش��هر ماي��و الماضي، تلاها البلاس��تيك، 
فالمع��ادن العادي��ة ومصنوعاته��ا، ثم الس��لع 
المع��اد تصديره��ا. وف��ي جانب ال��واردات أفاد 
التقري��ر أن القيمة الإجمالية ل��واردات المملكة 
خلال ش��هر مايو الماضي ارتفعت هي الأخرى 

بنسبة %12 لتصل إلى 31778 مليون ريال.
والمع��دات  والأجه��زة  الآلات  وتص��درت 
الكهربائي��ة أه��م الس��لع المس��توردة، تلته��ا 
معدات النقل، ثم المعادن العادية ومصنوعاتها 

فالمواد الغذائية.
وأفاد التقرير أن دولة الإمارات العربية المتحدة 
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نسعى لتشكيل القدرات الفنية والإبداعية لدى المشاركات

الأمير الوليد يهنىء الرئيس التنفيذي لشركة “سيتي جروب”

ولقد كتبت مقالة منذ فترة في جريدة 
»الرياض« عنوانها: )جماعة التبليغ 
ودوره��ا في صناعة الإره��اب( بينت 

الجماعة  هذه  خطر  فيها 
على بلاد الحرمين ودورها 
الرئيس في زعزعة أمنها 
وما تقوم به من مخططات 
سياسية تنظيمية تسعى 
ال��ى ن��زع يد الطاعة من 

حكامنا وولاة أمورنا وإعطائها 
أم��راء ه��ذه الجماعة لأنها 
تعتبر بمثابة اللبنة الأولى 
لتفخيخ عقول شبابنا وبث 
إل��ى  ال��ت��ك��ف��ي��ري  المنهج 
الأصيل،  السلفي  مجتمعنا 
معللين  البعض  فاستنكر 
أن هذه الجماعة تختلف عن 
التي في الخارج وأنها تسعى 
إلى الدعوة وحب الزهد في 
الأم��وال  عن  والبعد  الدنيا 
والممتلكات!! فتركت الحال 
على ما هو حتى جاء اليوم 
الذي يثبت ما ذكرته وحذرت 
منه بعد ما ذكر الشيخ )ابن 
شري( مأساته ومعاناته ممن 

سماهم )الأحباب( ويعني بهم جماعة التبليغ 
وما قاموا به من إغواء أحد أبنائه ووقوعه في 

التكفير وأخذ أمواله والذهاب بها إلى أفغانستان!! فحمدت 
الله الذي اظهر الحق وكشفه على اعين الملأ، مع انني كنت 
على يقين مما ذكرته ولست في شك من ذلك لأنني لم 
اتحدث إلا عن بينة وأدلة ثابتة وأخبار ثقات شهادة الواحد 
منهم إذا شهد فكت القتيل من حد القتل، أولهم صاحب 
الفضيلة والدنا الشيخ ربيع بن هادي المدخلي حفظه ربي 
وشفاه عندما قال: )يظن البعض أن التبليغيين ليس لهم 
توجه سياسي ولا معرفة بالسياسة وهذا من الخطأ لأنهم 
من أسوأ الناس في ذلك وشرهم سيء على الأمة(. وكان 
ذلك قبل حوالي 7سنوات في أحد دروسه في منزله بمكة. 
وثانيهم: صاحب السمو الملكي الأمير نايف بن عبدالعزيز 
وزير الداخلية حفظه الله وبارك فيه عندما صرَّح بذلك في 

جريدة السياسة الكويتية فقال: )من أسوأ ما حصل لي أثناء 
تحملي لمسؤولياتي الاعتداء على الحرم منهم من تأثروا 
بجماعة التبليغ ومنهم من تأثروا بجماعة الإخوان(!! والكل 

يعرف ما حصل للحرم في سنة 1400ه. 
وثالثهم: الشيخ حمود التويجري رحمه الله في كتاب 
القول البليغ في التحذير من جماعة التبليغ ص 20عندما 
قال: )وليعرف عن هؤلاء أي - التبليغيون - انهم يتربصون 

بالحكومة السعودية والجامعة الإسلامية(!! 
فكان من المناسب اليوم بعدما شهدنا ما تقوم به هذه 
الجماعة النارية من مكائد سيئة لهذه البلاد وما تسعى 
إليه من إفساد ودمار وتقتيل وتفجير وتجنيد لشبابنا من 
تسميتها بجماعة )التوليع( بدلًا من التبليغ لذلك دعونا 
نذكر بعضاً من حقائق وأسرار هذه الجماعة التي طالما 
خفيت على الناس. نشأت هذه الجماعة في القرون الرابع 
عشر الهجري ولم يكن لها أثر في القرن المفضلة ولا في 
زمن التابعين فكانت فكرة نشأتها في تركيا ثم نمت 
وترعرعت في الهند! فحالها كبقية الأحزاب والجماعات 
التي انشأت في هذه الأزمنة فأصبح لها انتشار واسع في 
جميع البلدان العربية والأجنبية فكانت الحكومة البريطانية 
تقدم لها معونة مالية!! ولهم اجتماعات وجلسات يومية 
وأسبوعية وشهرية في المساجد والاستراحات والمخيمات 
وغالباً ما تسمى مساجدهم التي يجتمعون فيها وينطلقون 

ب  الدعوية  البيانات  إلقاء  بعد  منها 
)مساجد النور(، ومن ثمَّ يتم الذهاب 
للجولات الدعوية بين أفراد الجماعة 
ينطلقون  اليوم فهم  وأما 
المعدة  )الاستراحات(  من 
في  لهم  والتابعة  لذلك 
يومي الأحد والثلاثاء من كل 
أسبوع حيث يشكلون الجولة 
على مجموعات من الأفراد 
تحرك  )لا  فيها:  قاعدتهم 
ساكن ولا تسكن متحرك(، 
ولا  تتكلم  لا  أنك  ومعناها 
فتجعله  المدعو  على  تنكر 
مثلًا  فلو  عليه  ما هو  على 
وجدته على معصية أو بدعة 
فدعه  عليه  تنكر  لا  فإنك 
الجولة من  وتتكون  وحاله، 
ثلاثة عناصر رئيسة مهمة 

للقيام بها وهي: 
1- الدليل: وهو الذي يدلهم 
ال��ذي  المدعو  مكان  على 
للانضمام  دعوته  يريدون 
ويكون هذا في  لجماعتهم 

مقدمة الأفراد. 
الذي  وه��و  المتحدث:   -2
يقوم بإلقاء الموعظة للمدعوين ويكون في 

الوسط. 
3- المثبت: وهو الشخص الذي يقوم بالدعاء لهم بالثبات 
منذ بداية خروجهم وأثناء إلقاء الموعظة وهذا يكون في 

المؤخرة. 
والسؤال الذي يطرح نفسه إذا كانت هذه الجماعة ليست 
كالتي في الخارج فلماذا يسمون أنفسهم بجماعة التبليغ 
)الأحباب(؟؟ ولماذا يذهبون إلى مراكز جماعة التبليغ في 
الخارج؟؟ ولماذا يغضبون عند ذكر أخطاء الجماعة؟ ولماذا 
يستقبلون أفراد هذه الجماعة الذين يأتون من الخارج؟ 
ولماذا لا ترى في دعوتهم نشاطاً للعناية بالتوحيد والدعوة 
إليه ونشره في أوساط التبليغيين؟! أترك الإجابة لكم وأنتم 
تعرفون الحال!! وحقيقة أن العبرة بطريقة الدعوة والمنهج 
الذي يسلكونه وليس بالأمكنة والبلدان والأشخاص. واذكر 
أنه حدثني أحد العقلاء من كبار السن ومحبي الخير في 
الرياض فقال: جاؤوني مراراً يريدوني أن أخرج معهم فقلت 
لهم: أنا لا استطيع لكثرة مشاغلي ولو كنت أريد الخروج 
والسفر لذهبت إلى مكة للعمرة والصلاة في المسجد الحرام 
التي يعدل فيها الفرض مائة ألف صلاة فقال لي مع الأسف 
أحدهم بكل استهتار وما كنت أظن من مسلم أن يقول 
هذه المقولة: أترك مكة للعجائز!! فزدت في بعدي عنهم 

وأنصح بالبعد عنهم. 
انظروا إلى آثار تلك الجماعة على هذه البلاد!! ولذا قال 
أحد السلف: ما ابتدع قوم بدعة إلا واستحلوا السيف. أي 

بالخروج على ولاة أمور المسلمين وشق عصا الطاعة. 
وختاماً: قال الشيخ عبدالرزاق عفيفي رحمه الله: )أنا 
أعرف التبليغ منذ زمن قديم، هم المبتدعة في أي مكان 
كانوا هم في مصر وإسرائيل وأمريكا والسعودية وكلهم 

مرتبطون بشيخهم إلياس( فتاوى الشيخ )174/1(. 
أسأل الله أن يحفظ هذه البلاد من كل سوء ومكروه 
كما أسأله أن يوفق ولاة أمورنا وعلماءنا لكل خير وأن 
يغفر لآبائنا وأمهاتنا وجيراننا وأن يحفظ شبابنا من كيد 
الكائدين، وصلى الله وسلم على نبينا محمد وعلى آله 

وصحبه وأجمعين.

عن/ جريدة ) الرياض ( اليومية

أضواء
الأحباب ودورهم في صناعة الإرهاب!!

عبدالمح�سن بن �سالم باقي�س

   إننا نحمد الله عز وجل على ما من به علينا 
من نعمة الأمن ونشكره على ما مكن به رجال 
الأم��ن من إلقاء القبض على خلية من أسوأ 
خلايا التكفير والإره��اب إذ يصل عددها إلى 
منشآت  وتفجير  لنسف  خططوا  500شخص 
هذه البلاد الطيبة ثم تبع ذلك ما عرض في 
وسائل الإعلام من اعترافات بعض الذين ألقي 
القبض عليهم في برنامج )همومنا( فتحدثوا 
عن أدوراهم في هذه الخلايا الضالة وما قاموا 
به من أدوار في استقطاب شبابنا إلى فكرهم 

الخارجي البغيض!! 

❊  الدوحة /وكالات :
اختتم��ت بمركز إبداع الفتاة التاب��ع للهيئة العامة 
للش��باب وفي س��ياق مهرجان الصيف 2008 »دمى 
وأل��وان« فعالي��ات الأس��بوع الخامس والت��ي كانت 
بعنوان: »أنا والكائنات الحية« حيث اشتمل الأسبوع 
الذي أقيم بالتعاون مع حديقة الحيوان على عرض 

حي لبعض الحيوانات مع تقديم معلومات عنها.
وقالت الفنانة هدى الس��عدي مديرة المركز: إنه 
تس��نى للمش��اركات والمش��اركين ف��ي المهرجان 

الصيف��ي ان يتعرف��وا ع��ن كث��ب عل��ى بع��ض 
الحيوان��ات اللطيف��ة الت��ي تعي��ش ف��ي مناطق 
مختلف��ة من العالم والتي تش��كل جزءا لا يتجزء 

من نظام التوازن البيئي في هذه الحياة.
وأضافت بأن المركز الذي قس��م فعاليات مهرجانه الصيفي إلى أس��ابيع متنوعة 
أراد من ذلك تحقيق أكبر قدر من الفائدة والمتعة للمش��اركين وإثرائهم بمفردات 
جديدة يس��تطيعون بها تش��كيل قدراتهم الفنية والإبداعية للتعبير عن كل شيء 

يدور حولهم.
وكان المش��اركون في المهرجان الصيفي لمركز إبداع الفتاة قد ش��اهدو عرضا 
حقيقي��ا لبع��ض الحيوان��ات المتوافرة ف��ي الحديقة ومن ذلك الأفعى والس��لحفاة 
والببغ��اء وكائن��ات أخرى تنتم��ي إلى بيئات مختلف��ة حول العالم، وق��د قام ممثل 
حديقة الحيوان بإعطاء تعريف موجز عن كل نوع من الحيوانات التي تم إحضارها 
واس��تمتع المش��اركون بلمس الأفعى والاس��تماع إل��ى الببغاء التي ش��غلت بإعادة 

الكلام وراء الأطفال.
وخلال هذا الأس��بوع � وكما جرت العادة تنقل المش��اركون الذين تم تقس��يمهم 
إلى ثلاث مجموعات حس��ب فئاتهم العمرية بين أقس��ام الرسم والخزف والمهارات 
اليدوية، وس��يتاح لهم التعبير عما خلصوا إليه من فعاليات هذا الأسبوع وذلك قبل 

الاستعداد للمشاركة في فعاليات الأسبوع المقبل.
الجدي��ر بالذكر أن مركز إبداع الفتاة والذي تم إش��هاره قبل ما يزيد على خمس 
س��نوات وكما جاء بكتاب التعريف به إلى إش��باع حاجات الفتاة للمعرفة التي تتعلق 
بالفنون والثقافة بجميع مجالاتها وتعزيز روح التذوق الفني، ومس��اعدة المبدعات 
عل��ى التخي��ل والابت��كار والتعبي��ر عن ذواته��ن، وإتباع أس��اليب البحث والدراس��ة 
والتقيي��م والمتابع��ة للتعرف على الاحتياجات المتجددة ف��ي مجالات الإبداع الفني 
للفتاة القطرية، والإسهام في إعداد الموهوبات في مختلف مجالات الفنون وتهيئة 
كل م��ا يمكنهن من تحقيق النمو والتطور في المعارف الفكرية والفنية والثقافية 
والمهارات والقيم التي تؤهلهن للقيام بدورهن في الحياة، وإكسابهن القدرة على 

التواصل والمشاركة في الأعمال الجماعية والأنشطة الفنية.

تصدرت الدول التي صدرت لها المملكة، تلتها 
الصين ثم دولة قطر. وتصدرت دول مجلس 
التعاون الخليج��ي أهم مجموعات الدول التي 
ص��درت له��ا المملكة خ��لال ماي��و الماضي، 
تلته��ا مجموعة الدول الآس��يوية غير العربية 
والإس��لامية ث��م دول جامعة ال��دول العربية 

الأخرى.
وتص��درت الولاي��ات المتحدة قائم��ة الدول 
منها  اس��توردت  التي 
ش��هر  في  المملكة 
الماض��ي  ماي��و 
مح��ل التقرير تلتها 
الصين ث��م ألمانيا، 
تص��درت  فيم��ا 
الآس��يوية  ال��دول 
العربي��ة  غي��ر 
قائمة  والإس��لامية 
ال��دول  مجموع��ات 
التي استوردت منها 
المملكة، تلتها دول 
الأوروب��ي  الاتح��اد 
أمري��كا  دول  ث��م 

الشمالية.
يتص��ل  م��ا  وف��ي 
بالتب��ادل التج��اري بين 
المملكة ودول مجلس التعاون الخليجي أوضح 
التقرير أن الس��لع ذات المنش��أ الوطني التي 
استوردتها المملكة من تلك الدول خلال شهر 
مايو الماضي ارتفعت بنسبة %18 لتصل إلى 
1576 ملي��ون ريال مقابل 1335 مليون ريال 

في الشهر ذاته من العام الماضي 2007م.
وارتفعت القيم الإجمالية لصادرات المملكة 
غي��ر البترولية ذات المنش��أ الوطني إلى دول 
مجل��س التع��اون الخليجي خلال ش��هر مايو 
الماضي بنسبة %34 لتبلغ 2727 مليون ريال، 

مقابل 2038 مليون ريال في مايو 2007م.

شركة الاتصالات السعودية تعلن أن 
الجوال الدولي يشمل 30 مشغل في العالم

❊  الريا�ض / 14 �أكتوبر:
أع��رب صاحب الس��مو الملك��ي الأمي��ر الوليد بن 
طلال ب��ن عب��د العزيز آل س��عود، رئي��س مجلس 
إدارة ش��ركة المملكة القابضة واكبر مس��تثمر في 
شركة س��يتي جروب Citigroup عن دعمه للشركة 
ولإدارته��ا. حي��ث هنأ س��مو الأمي��ر الس��يد فيكرام 
 Citigroup بانديت الرئيس التنفيذي لسيتي جروب
عبر اتصال هاتفي، على أداء الشركة مؤخراً وعلى 
ردة الفع��ل الايجابي��ة على الس��وق المال��ي والتي 
كانت أفضل من المتوقع نتيجة لذلك، لكون النتائج 
الأخيرة شهدت تحس��نا ملحوظا عن سابقتها. وهذا 
كان نتيج��ة لتركيز الش��ركة على الأنش��طة الأكثر 
ضماناً وق��وة. والتقليل من ألاس��تثمار في الأصول 
بالإضافة إلى الاستقطاب للكوادر الجديدة المتميزة 

في مجالها.

وقد قام س��مو الأمي��ر الوليد بن طلال في ش��هر 
ماي��و من هذا العام بزيارة لمدين��ة مانهاتن بولاية 
نيويورك. والتقى سموه بالرئيس التنفيذي لسيتي 
جروبCitigroup  الس��يد فيك��رام بانديت في مقر 
الش��ركة. كم��ا التق��ى س��موه خ��لال زيارت��ه لمقر 
iCit  الش��ركة برئيس مجلس إدارة س��يتي جروب
group السيد وين بيشوف. وقد كان من ضمن الوفد 
بمعيّة سموه كلًا من العضو التنفيذي للإستثمارات 
الدولي��ة بش��ركة المملكة القابضة الس��يد بي جي 
شقير، والمديرة التنفيذية لإدارة العلاقات والإعلام 
الأس��تاذة هبه فطاني. وخلال إجتم��اع الأمير الوليد 
مع السيد فيكرام تناول الجانبان عدد من المواضيع 
المختلفة التي تركزت على آخر التطورات في سيتي 

جروبCitigroup  والخطط المستقبلية للشركة.
ويعد الأمير الوليد بن طلال مس��تثمر رئيسي في 

ش��ركة س��يتي جروب Citigroup من خلال ش��ركة 
المملك��ة القابضة حيث قام بش��راء 3,6 % في عام 
1991، وف��ي يناي��ر من عام 2008، إس��تثمر الأمير 
الوليد في إكتتاب خاص ضمن مجموعة مستثمرين 
عالميين ما مجموعه 47 مليار ريال، وهي عبارة عن 
س��ندات قابلة للتحويل إلى أسهم في شركة سيتي 
جروب Citigroup. وبالتالي، فإن حصة الأمير الوليد 
المباش��رة أو عن طريق ش��ركة المملك��ة القابضة 
أصبح��ت أقل م��ن %5 تماش��ياً مع قواني��ن الملكية 
في الولايات المتحدة الأمريكية. ويعتبر سموه أكبر 

. Citigroupمستثمر فردي في سيتي جروب
وق��د صنّف��ت مجل��ة فورب��ز Forbes الأمريكية 
شركة س��يتي جروب Citigroup كأكبر شركة عامة 
بالعالم في قائمة “أكبر 2000 شركة عامة بالعالم” 

العام الماضي 2007.

ارتفاع صادرات السعودية غير البترولية في مايو 19 %والواردات%12

❊  اأبوظبي / وام :
حص��ل مطار أبوظبي الدولي على ش��هادة ضمان ج��ودة الخدمات من جانب 
المجل��س الدولي للمطارات ليصبح بذلك م��ن بين أوائل المطارات في العالم 

التي تحصل على هذه الشهادة.
ويت��م الحصول على ش��هادة المجل��س الدولي للمطارات الذي تأس��س في 
عام 1992 ويضم عضويته أكثر من 550 مؤسس��ة تش��رف على إدارة 1600 
مط��ارا ف��ي 170 دولة من خلال اس��تبيان لآراء المس��افرين م��ن كافة أنحاء 
العالم س��نوياً لاستكشاف مدى رضاهم عن هذه الخدمات. ولا يمنح المجلس 
الدولي للمطارات عادة هذه الش��هادة إلا للمطارات التي تشارك أربع مرات في 

الس��نة في مث��ل هذا الاس��تبيان 
وفق��اً لمنهجية معين��ة يعتمدها 
المجل��س لاختيار الحائزين على 

اعترافه الدولي.
ومن خ��لال اعت��راف المجلس 
الدولي للمط��ارات بأهلية مطار 
ابوظب��ي الدولي لهذه الش��هادة 
تكون شركة أبوظبي للمطارات 
“أداك” قد نجحت في إثبات مدى 
الخ��اص بإدارة  فعالي��ة نظامها 
الج��ودة وقدرته��ا عل��ى توفي��ر 
خدماته��ا الممي��زة للمس��افرين 
عبر مطاره��ا الدولي وفق أعلى 
المعايير المتع��ارف عليها عالمياً 
إل��ى جان��ب التزامه��ا بض��رورة 
الاس��تمرار في تطوير أدائها في 

هذا المجال.
التنفي��ذي  الرئي��س  وأع��رب 

لش��ركة أبوظبي للمطارات “أداك” 
رودي فرشيللي خلال حفل تس��لم الشهادة الذي تم في العاصمة البريطانية 
لن��دن عن س��عادته بهذا التكري��م ... وقال إن هذه الس��عادة تعود ليس فقط 
به��ذا الاعتراف بمس��توى جودة خدماتن��ا من قبل المجل��س الدولي للمطارات 
بل بكوننا من أوائل المطارات في العالم التي تتس��لم مثل هذه الش��هادة من 
مؤسس��ة معترف بها عالميا الأمر الذي يؤكد حرص كل فرد في شركتنا على 
الالت��زام بأعلى مس��تويات الجودة وتوفي��ر أفضل الخدمات للمس��افرين عبر 

مطار ابوظبي الدولي.
الجدي��ر بالذك��ر أن ش��ركة ابوظب��ي للمطارات كان��ت قد أطلق��ت منذ نحو 
س��نة برنامجا خاصا لتحفيز الموظفين تحت اس��م “ جائزة الامتياز في خدمة 
العملاء” ويه��دف البرنامج إلى قياس أداء موظفي ش��ركة ابوظبي للمطارات 
العاملين في مجال خدمة المس��افرين منذ س��نة تقريبا بهدف تش��جيع هؤلاء 

الموظفي��ن على تطوير مس��توى الخدمات التي يوفروها للعملاء ولتحس��ين 
أدائهم الوظيفي من خلال منحهم الجوائز السنوية والشهرية تقديرا للجهود 

التي يبذلوها في هذا المجال.
ولأول مرة منذ تأسيس��ها قامت ش��ركة أبوظبي للمطارات “أداك” هذا العام 
بتكريم س��بعة موظفي��ن متميزين عاملين ف��ي مختلف إداراتها والش��ركات 
الخاص��ة والحكومي��ة التي تتعامل معه��ا تعبيراً منها ع��ن امتنانها وتقديرها 

لالتزامهم وتفانيهم في العمل خلال العام 2007 .
وقد تم تكريم هؤلاء الموظفين المتميزين من خلال حفل تم تنظيمه في 
مط��ار أبو ظبي الدولي حضره رئيس ش��ركة أداك وكب��ار العاملين فيها وفي 
التابعة لها بالإضافة  الش��ركات 
إلى الموظفين المكرمين الذين 
أثبتوا جدارتهم وإخلاصهم في 

العمل طوال العام الماضي.
التنفي��ذي  الرئي��س  وق��ال 
به��ذا الخص��وص إن��ه ق��د تم 
إطلاق جائ��زة ش��خصية العام 
لخدم��ة العم��لاء المتمي��زة في 
ش��هر فبراي��ر من ع��ام 2007 
للتعبي��ر ع��ن تقدي��ر الش��ركة 
للموظفين الأكفاء وتشجيعهم 
عل��ى تحس��ين أدائه��م وزيادة 

إنتاجيتهم.
الت��ي  المعايي��ر  وبحس��ب 
لاختي��ار  الش��ركة  وضعته��ا 
المرشحين للجائزة فإنه سيتم 
منحها سنوياً للموظفين الذين 
تمي��زوا ف��ي أدائه��م الوظيفي 
عل��ى مدى ع��ام كام��ل ونجحوا 
في تقديم أفضل الخدمات للعملاء. وتشمل عملية اختيار المرشحين للجائزة 
كافة العاملين داخل منش��آت المطار بمن فيهم موظفو ش��ركة خدمات مطار 
أبوظب��ي والس��وق الح��رة والجم��ارك والهجرة والج��وازات والش��رطة وعمال 

النظافة.
وأض��اف الرئيس التنفيذي لش��ركة أبوظب��ي للمط��ارات “أداك انه يجب أن 
تش��كل الإنجازات والنجاح��ات التي حققه��ا الموظفون المكرم��ون هذا العام 
مص��در إلهام لجميع الموظفين ودافعاً لب��ذل أقصى جهودهم من أجل توفير 
أفض��ل خدمة للعم��لاء ... حيث لع��ب الموظف��ون الفائزون دوراً أساس��ياً في 
تس��هيل وتس��ريع عملياتنا داخل مطارنا الذي نحرص أن يحظى المسافرون 
عب��ره عل��ى أفضل الخدمات على كافة المس��تويات ومن خ��لال جميع الهيئات 

العاملة فيه.

مطار “أبوظبي” يحصل على شهادة ضمان جودة من المجلس الدولي للمطارات

مطار ابو ظبي يحصل على شهادة ضمان جودة

إلى المملك��ة، بالإضافة إلى تعرفة موحدة لجميع مديرة مركز إبداع الفتاة القطرية :
المكالمات الواردة أثناء تجوالهم في تلك الدول«.

الاتص��الات  ش��ركة  عم��لاء  أن  إل��ى  وأش��ار 
»س��يحصلون عند س��فرهم خ��ارج المملكة على 
رسالة توضح أس��عار التجوال والشبكة المفضلة 
ف��ي التج��وال والت��ي تق��دم الأس��عار الموح��دة 
وذل��ك لضمان حص��ول عملاء الش��ركة على أقل 

الأسعار«.
موح��دة  بتعرف��ه  الخ��روج  وقال«اس��تطعنا 
اقتصادية س��تقدم تخفيض كبي��ر يصل إلى 69 
في المائة في بعض الدول ويحقق قيمة مضافة 
إلى عملائنا المتجولين في أنحاء المنطقة بشكل 

متكرر ويضمن الشفافية وثبات التعرفة«.
وأوض��ح المهندس الدوي��ش أن المرحلة الأولى 
من خدمة التج��وال الدولي الموحد تضم ش��ركة 
بمملك��ة  بتلك��و 
وش��ركتي  البحرين، 
موباي��ل  عُم��ان 
بس��لطنة  ون��ورس 
دو  وش��ركة  عم��ان، 
بالإم��ارات، وش��ركة 
الوطني��ة للاتصالات 
الكوي��ت  ف��ي 
إل��ى  بالإضاف��ة 
تغطية بقية منطقة 
الش��رق الأوسط من 
خ��لال ش��ركة أمنية 
في الأردن، وش��ركة 
فوداف��ون في مصر، 
تِل  وشركتي سيريا 

و MTN في سوريا.
كما تغطي الشبكة 
مجموع��ة  الموح��دة 
الاتص��الات  ش��ركات 
الأخ��رى  الس��عودية 
مثل شركة أكسس في 
إندونيس��يا وش��ركة ايفايا بتركيا وس��ل سي في 
جنوب أفريقيا، بالإضافة إل��ى مجموعة فودافون 
العالمي��ة ابت��داء م��ن مص��ر وص��ولًا إل��ى الدول 

الأوربية و قارة استراليا.

الامير الوليد بن طلال مع رذيس سيتي جروب السيد فيكرام بانت

❊  الكويت / كونا :
ي��زور وف��د م��ن وزارة الأوقاف والش��ؤون الإس��لامية عدداً م��ن البلدان 
الأوروبية كتعزيز التعاون بين الكويت والمؤسسات والمنظمات الإسلامية 

في أوروبا.
وأش��اد اتحاد المنظمات الإس��لامية الأوروبية بالدور الكويتي في تعزيز 

الوسطية والتقريب بين الأديان.
وقال مس��اعد مدير إدارة التعاون الخارجي في وزارة الأوقاف خالد العمر 

ل�»كونا« إن الوفد وصل العاصمة 
البلجيكية بروكس��ل أخيراً بعد 

زيارته ألمانيا واليونان.
وأض��اف »نحن هن��ا للالتقاء 
بالمؤسس��ات الإس��لامية ف��ي 
تأس��يس  ف��ي  رغبتن��ا  أط��ار 
ف��ي  الأش��قاء  م��ع  علاق��ات 
المراك��ز الإس��لامية الأوروبية 
وتوطيد علاقاتنا مع مس��ؤولي 
س��فارتنا هنا لفائدة الش��ؤون 

الإسلامية«.
ويض��م وف��د وزارة الأوقاف 
وكيل الوزارة المساعد للشؤون 
المالية والإدارية إبراهيم احمد 
الصال��ح ومدير إدارة الش��ؤون 

المالية خلف الاذينة.
المركز  الوفد رئيس  والتقى 
بروكس��ل  ف��ي  الإس��لامي 
الدكت��ور عزي��ز اليحي��ى الذي 
أطلعه��م على أوضاع الإس��لام 

والمسلمين في بلجيكا.
ورح��ب اليحيى بزيارة الوفد الكويتي، مش��يدا بدور دولة الكويت الداعم 
للقضايا الإس��لامية حول العالم، كما أش��اد بش��كل خاص بتعاون سفارة 

الكويت لدى بلجيكا مع المركز الإسلامي في بروكسل.
وش��دد على أهمية الدور الذي تقوم به بلجيكا للقضايا الإس��لامية في 

أوروبا لأنها مقر الاتحاد الأوروبي.
وأوضح العمر أن نحو 500 ألف مس��لم يعيش��ون في بلجيكا التي تضم 
بي��ن 300 إل��ى 400 مس��جد، 
الحكوم��ة  أن  إل��ى  مش��يراً 
بتعيي��ن  قام��ت  البلجيكي��ة 
الدي��ن  لتعلي��م  مدرس��ين 
الإس��لامي للطلاب المسلمين 

في المدارس الحكومية.
كذل��ك  الوف��د  والتق��ى 
المنظم��ات  اتح��اد  مس��ؤولي 
الإس��لامية في أوروب��ا والذي 
يتخ��ذ م��ن بروكس��ل مق��راً 
معه��م  يبح��ث  حي��ث  ل��ه، 
أوضاع المس��لمين في القارة 
الأوروبي��ة، كم��ا ق��ام الوف��د 
مس��اجد  م��ن  ع��دد  بزي��ارة 

بروكسل.
وكانت سفيرتنا لدى بلجيكا 
الملا  والاتحاد الاوروبي نبيلة 
ق��د اقامت حف��ل غ��داء على 
شرف وفد وزارة الاوقاف بمقر 

السفارة الخميس الماضي.

إشادة أوروبية بدور الكويت في التقريب بين الأديان

الكويت

هدى السعدي 

بترول السعودية

اتصالات  السعودية
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إب تحتفل لزفاف ثمانمائة عريس وعروس في مهرجان زواج جماعي

نظام الكوتا مقترح مهم لوصول المرأة لمواقع صنع القرار

المواطنون متساوون فلاداعي للتمييز والمرأة نصف المجتمع

مشروع التعديلات سيعطي المحليات صلاحيات واسعة

سياسيون وأكاديميون بعدن يقدمون مقترحات حول مشروع التعديلات الدستورية 

تطور البناء المؤسسي والدستوري وتوسيع دائرة المشاركة وتعزيز بناء الدولة اليمنية 
الحديثة أهداف مباشرة لمشروع التعديلات الدستورية الذي تضمنه برنامج فخامة الأخ 
الى  المشروع  حيث هدف   ، الشعب  ثقة  نال  بموجبه  الذي  الانتخابي  الجمهورية  رئيس 

توسيع صلاحيات المجالس المحلية وتعزيز المشاركة الشعبية.
التنفيذية  والمكاتب  المحلية  المجالس  أعضاء  استطلعت مقترحات عدد من  اكتوبر”   “
التعديلات  مشروع  حول  عدن   محافظة  في  المدني  المجتمع  ومنظمات  وأكاديميين 
فكانت  الدستورية  التعديلات  مشروع  حول  وملاحظات  مداخلات  ووضعوا  الدستورية 

الحصيلة..

البناء المراأة في عملية  المجتمع المتخلف هو من لم ي�شرك 

تعديل فترة الرئاسة
  أشار رئيس لجنة المجالس المحلية بمجلس الشورى/عبدالله مجيدع/
الى أن هناك توجها لوجود نظام برلماني متكامل مثل كثير من دول 
العالم وهو مكون من غرفتين مجلس البرلمان ومجلس الشورى، وهذا لا 
يعني انتقاصاً إطلاقا بل تكاتفا وتوسعا ليشمل كل الأطراف التشريعية .. 
هذه التعديلات التي طرحت ستستوعبها أراء ومقترحات ونقاشات اللجنة 

في رحلتها عبر محافظات الجمهورية.
فيما يتعلق بالنظام وتعديل الفترة الرئاسية أشار /مجيدع/إلى أن هناك 
مقترحات لان تكون فترتين رئاسيتين كل فترة خمس سنوات بدلا من 
سبع سنوات ، طبعا مجلس النواب ومجلس الشورى تتعدل الفترة من 

ست سنوات الى أربع سنوات.

تخفيف الفقر هدف
محافظ عدن الدكتور/عدنان الجفري/ قال ان التنمية المحلية مهمة 
وإذا وجدت في إطار التعديلات الدستورية سوف نستطيع فعلا ان ننقل 
كثيراً من الصلاحيات من المركزي الى المحلي ،، وقال : مهمة من المهام 
الأساسية لهذه التعديلات الدستورية أنها سوف تعمل على توظيف وتنمية 
الموارد المحلية التي نحن بحاجة إليها في أطار الشأن المحلي وكذلك 
نرفع كفاءات وصيانة الموارد وإيجاد آليات للتخفيف من الفقر في إطار 
سياسات الحكم المحلي وكذلك في إطار هذه التعديلات الدستورية 
التي ستكون هي الأساس القانوني لتعديلات قانونية في إطار الحكم 

المحلي.

المواطنون متساوون
 رئيس لجنة الشؤون الاجتماعية بالمجلس المحلي بمحافظة عدن/ أم 
الخير الصاعدي/ قالت : سعدنا جدا وجودنا  كفاعلين في رسم سياسات 
النصوص الدستورية وهذا نص الديمقراطية من خلال التعديلات 
بالوثائق وأش��ارت/ أم الخير/إلى أن��ه  في صفحة )15( المادة )41( 
المواطنون جميعهم متساوون في الحقوق والواجبات العامة المواطنون 
هم من الرجال والنساء فلاداعي للتمييز وان المرأة نصف المجتمع وهي 
التي تربي النصف الاخر وهي نصف الطاقة البشرية والمجتمع المتخلف 

هو من لم يشرك المرأة في عملية البناء.
وأضافت المادة )62( في صفحة )20( )مجلس النواب هو السلطة 
العامة  السياسات  ويقر  القوانين  يقر  الذي  وهو  للدولة  التشريعية 
للدولة والخطة العامة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية والموازنة العامة 
والحساب الختامي كما يمارس الرقابة على اعمال الهيئة التنفيذية على 
الوجه المبين في الدستور(.. هل من يشرع ويقر القوانين في هذه المادة 
يشترط في عضويته ان يجيد القراءة والكتابة فقط هل يعقل ذلك في 

قوام المواكبة السياسية ،، لا اعتقد ذلك.
كما تقول .. المادة )64( يشترط في المرشح ان يكون مجيدا للقراءة 
والكتابة وهذا يدل على انه بالكاد يفتح الخط ،، يعني يتم اصدار 
)المقترح( ان يكون على الاقل حامل شهادة بكلاريوس فالمتخرج من 
القراءة والكتابة  هل سيعمل سياسات على مستوى نصوص دستورية 
هل سيعمل موازنة او تشريعات وقوانين هل سيعمل موازنة على 

مستوى الوطن كله .. لا اعتقد ذلك.
بالنسبة لصفحة )21( نقترح في قانون الضرائب الذي يحق لمجلس 
البرلمان فقط اقتراح قرار الضرائب الان ولا يحق لمجلس الشورى ذلك 
بينما كل القوانين تشرع من قبل مجلس الامة المكون الان من مجلس 
النواب والشورى ماعدا قانون الضرائب، لماذا حظر على مجلس الشورى 

ونحن نعلم انه اكثر كفاءة وخبرة.
بالنسبة لصفحة رقم )24( مادة بديلة عن )92( طالما وقعت اتفاقيات 
دولية لابد من تفعيلها بعد المصادقة عليها .. نجد في بلادنا ما يشرع 
ولكن عند التطبيق هناك خلل لابد من نص يحدد من يحاسب المخلين 

بهذا النص.
القائمة النسبية في صفحة )28( المادة )162( يتم انتخاب خمسه اعضاء 
لعضوية مجلس الشورى .. انا ارى بان المحافظات الرئيسية التي لديها 
عدد سكان كبير لابد ان تكون القائمة النسبية في عضويتها من خمسه 
الى سبعه اعضاء بينما التقسيم الاداري في عدد من المحافظات الغير 

رئيسية يجب ان يكون من )2 �3( اعضاء في مجلس الشورى.
صفحة )22( مادة جديدة اقرار قوانين مشروطة من مجلس الامة الذي 
هو البرلمان والشورى كل على حدة عند الاختلاف هناك آلية فيها صعوبة 
ركزوا على هذه المادة ) مشروط من مجلس الامة البرلمان والشورى 
كل على حده عند الاختلاف في اصدار القوانين النصوصية الدستورية 
تشكل لجنة من المجلس للتشاور والاتفاق.. وعند الاتفاق والاختلاف يتم 
جمع كل اعضاء مجلس النواب والشورى لإقرار القوانين النهائية تصب 

لنفس السؤال .. عند عدم الاتفاق ماذا سيحصل ؟
أخر مقترح هذا المقترح مهم باعتقادي لابد من اضافته للدستور تحديد 
القائمة النسبية لنظام الكوتا الذي يوصل المرأة لمواقع صنع القرار 
المطلب هذا الم يكن بنص دستوري لم تصل المرأة لصنع القرار لابد 
من نص دستوري لوصول المرأة لمواقع صنع القرار على خمسه وعشرين 

بالمائة الربع قابل للزيادة لان هناك تنافسا من ذوات الكفاءة والخبرة.

المواد المعدلة ناقصة
مدير عام مديرية دارسعد بمحافظة عدن الدكتور/فضل الربيعي/ اشار 
الى ان دعوة الاخ الرئيس في العام الماضي لإجراء تعديلات دستورية قد 
ركزت على بعدين ،البعد الأول في إعطاء صلاحيات اوسع للرئاسة والبعد 
الثاني هو التركيز على المحليات او إعطاء الحكم المحلي صلاحيات اوسع 
لذلك يتضح لنا ،، ان مجلس الوزراء او المركز يتنازل عن تلك الصلاحيات 

للمحليات لتعزيز السلطة الرئاسية.
وقال الربيعي : كنت اتوقع كثيرا من المواد التي تساعد على إعطاء 
مزيد من الصلاحيات للمحليات اكثر من ما هو موجود في المقترحات 
المقدمه،ففي صفحة )13( : على الدولة وجميع افراد المجتمع حفظ 
وصيانة الآثار والمنشات التاريخية مثله مثل متحف، لكن انا اعتقد ان 

كلمة )والمواقع التاريخية( أي المعالم التاريخية قبل أي شيء.
في صفحة )26( )ب( ان يكون من ذوي الكفاءات العالية عضو مجلس 
الشورى او الخبرات العملية وأنا اقترح )والعلمية( باعتبار ان مجلس 
الشورى هو مرجعيات ثقافية تاريخية ذهنية وسياسية واقتصادية 
وعلمية ،، وفي السطر الأخير نضيف للمواقع المسؤولية السياسية 

والدبلوماسية والقضائية والإدارية والعسكرية والتعليمية.
في نفس الصفحة مادة )125( )أ( رعاية الصحافة ومنظمات المجتمع 

المدني نقترح والأهلية باعتبار مجتمعنا مجتمعا أهليا أكثر من مدني.
في الصفحة )43( المادة المرشح لمنصب رئيس الجمهورية خمسة 
بالمائة من مجموع أعضاء مجلسي الشورى والنواب ، نقترح إضافة نسبة 
مماثلة من خارج المجلسين على سبيل المثال توقيع )10( آلاف مواطن 

يمثلون عشر محافظات على الأقل.
في الصفحة )45( مادة )114( الإجراءات الانتخابية )13( شهرا وفي 
الصفحة الثانية )116( يتحدد على الانتخابات الرئاسية في ظروف اخرى 

)60( يوما .. نقترح توحد اللجان الانتخابية في 60 يوما او 90 يوما.
يجب ان تتوفر في انتخاب رئيس الوزراء ونوابه والوزراء العمر حتى 
30 سنة ، كنت اريد ان اسأل ماهي الخلفية والمعايير لهذه السن .. ما 
هو الفرق بين أن نختار 25 سنه او 30 سنه وخصوصا في الوزارات .. 
ولو يكون مثلا في 25 سنه ، اعتقد أنه موجود في بلدان.المادة )119( 
رئيس الوزراء والوزراء مسؤولون امام رئيس الجمهورية ومجلس النواب 
مسؤولية جماعية عن اعمالهم الحكومية ،، فأين مسؤولية مجلس 

الشورى؟
في صفحة )58( مادة )145( تقسيم اراضي الجمهورية اليمنية الى 

محافظات ومديريات ووحدات ادارية وبين القانون عددها وحدد تقسيماتها 
والأسس الاجتماعية والاقتصادية والجغرافية ،، فنقترح الاسس الثقافية 
والاقتصادية والجغرافية والتاريخية بما يضمن تحقيق التوازن في عملية 

التنمية على مستوى الدولة بصفة عامة.
في صفحة )59( نقترح في المادة الجديدة ان تتمتع الوحدات الادارية 
بسلطات التوظيف ،،نقترح اضافة كلمة تتمتع بكافة السلطات التوظيفية 

بإدارة مواردها.

تسليم السلطة كاملة للمحلي
الدكتور /محمد لكو/من جامعة عدن قال : نحن في مصطلحات القانون 
السلطة المحلية والإدارة المحلية والحكم المحلي كلها مصطلحات فقهاء 
علم القانون الاداري كل له راي في هذه المسألة ،، لكن ما يهم موضوع 
السلطة المحلية والحكم المحلي هو الى أي مدى نضمن الصلاحيات 

الممنوحه للمجالس المحلية؟
واضاف .. الاخ الرئيس في برنامجه الانتخابي يؤكد دائما على مسألة 
منح الصلاحيات الواسعة للمجالس المحلية بحيث يقضي على المركزية 
الادارية والمالية في الدولة ،، لذلك انا ارى انه لابد من ان توجد ضمانات 
دستورية تؤكد على مسألة توسيع صلاحيات المجالس المحلية بما 
يكفل تسيير امور الدولة بإعتبار المجالس المحلية مدرسة يتعلم منها 
المواطنون فن ادارة الدولة على مستوى المديرية والمحافظة وصولا 

الى المجالس النيابية.
لهذا أرى انه لابد من التأكيد على ان إدارة المحافظة وإدارة المديرية 
لابد من ان تكون من قبل المجالس المحلية بشكل واضح وعدم تدخل 
السلطات المركزية في إدارة هذه الوحدات الاداري��ة سواء كان في 
الجوانب الادارية او المالية او التنموية وغيرها من الجوانب المتعلقة 

بحياة المواطنين داخل الوحدات الادارية.
الضمان الاساسي لتحقيق  انه كلما وجد نص دستوري وجد  أرى 
اللامركزية الادارية وتطبيق نظام الحكم المحلي وفق برنامج الاخ 

الرئيس القائد علي عبدالله صالح.

تعديل المادة 153
مدير عام مكتب الاوقاف والارشاد بعدن الشيخ /فؤاد البريهي/ اشار الى 

ان الفقرة )ج( من المادة )153( في اختصاصات المحكمة العليا التحقيق 
وابداء الرأي في صحة الطعون المحالة اليها من مجلس النواب والمتعلقة 
بصحة عضوية  أعضائه ،، المقترح أرى ان هذا النص يتعارض مع بقية 
النصوص الدستورية في صلاحيات المحكمة العليا المفترض ان يكون 
النص البديل هو البث في صحة الطعون المحاله اليها من مجلس النواب 
لان اعفاء المحكمة العليا ستكون سلطة تحقيق وهي سلطة ادارية اكثر 

من سلطة قضائية

مشكلة التوظيف اكبر
امين عام المجلس المحلي بمديرية خورمكسر محافظة عدن /عوض 
مشبح/ قال  :  صفحة )59( تناقش الوحدات الادارية وتقر خطتها التنموية 
وموازنتها السنوية من قبل مجالسها المحلية وفقا للقانون وتدخل حيز 
التنفيذ عقب المصادقة عليها من مجلس الأمة ،، هناك تعقيب وهو أنه 

لابد من مصادقة مجلس الأمة على الخطة في الوحدة الادارية.
واكد ان هناك بعض المواد الخاصة بالحكم المحلي نؤيدها كمادة جديدة 
) تتمتع الوحدات الادارية بسلطات التوظيف وادارة مواردها البشرية وفقا 
للضوابط والاسس التي تحددها القوانين المعنية( ومشكلة التوظيف 

اكبر مشكلة تواجه الوحدات الادارية .. فعلا هذه مادة مطلوبة.
وقال : حددت التعديلات لمجلس الامة ومجلس الشورى ومجلس النواب 
والرئيس ولكن لم تحدد فترة المجالس المحلية تركها للقانون ولكن لم 

تحدد في الدستور.

تحليل في الوحدات الإدارية
عضوا المجلس المحلي بمديرية الشيخ عثمان محافظة عدن /سمير 
عفاره/ اضاف : اصبحت الوحدات الادارية متداخلة فيما بينها ,, يعني لابد 

من تحليل الوحدات الادارية والجغرافية للمواقع.
مديرية الشيخ عثمان ودارسعد نحن نبحث عن وحدة ادارية واحدة .. 
منطقة المحاريق مثلا وكذا كلية عدن فهي تتبع الشيخ جغرافيا ولكن 

الادارة تتبع مديرية دارسعد.
نحن يجب أن ننظر في توسع السكان والعمران وتحليل الوحدات 
الجغرافية ليس عدن بل جميع المحافظات حتى تتمكن الوحدة الادارية 

من ان تأخذ حقها من رسوم ومشاريع بشكل صحيح.

نطالب اضافتها للدستور
الشؤون  بمكتب  والات��ح��ادات  والتعاونيات  الجمعيات  ادارة  مدير 
الاجتماعية والعمل بمحافظة عدن /عصام وادي/ استغرب عدم ادخال 
بعض القوانين في هذه التعديلات فمثلا حق المواطنين في تشكيل 
تجمعاتهم ومنظماتهم ونقاباتهم هذه المادة على ضوئها شرع القانون 
رقم )1( لسنة 2001م بشأن الجمعيات والمؤسسات الاهلية ، ايضا الائحة 
التنفيذية لهذا القانون )129( لعام 2004م وكذلك تم اصدار القانون 
)39( لعام 98م خاص بانشاء الجمعيات والاتحادات والتعاونيات على ضوء 
المادة التي تعطي الحق للمواطنين في تشكيل تجمعاتهم ونقاباتهم 
ولكن لم تحسب هذه المادة في الدستور لم تنظم بقانون ،، فنحن 
نعمل بهذا المجال ونواجه بعض الاشكاليات القانونية في المحاكم 
وجهات اخرى تستند للدستور ،، نطالب بإضافتها الى الدستور وتنظم 

بقانون.

اعتراض رسمي
عضو المجلس المحلي بلحج الدكتورة / امل القمري/ قالت ) في  
الصفحة )34( من المادة )80( لا يجوز الجمع بين عضوية مجلس النواب 
والشورى او عضوية اي منهما وعضوية المجلس المحلي او وظيفة عامة 
ويجوز الجمع بين عضوية مجلس النواب ومجلس الوزراء( ،، بصراحة 
اقدم اعتراضا رسميا على هذا الموضوع إذا كان يحق لمجلس النواب 

سحب الثقة فكيف يكون عضوا في مجلس النواب وعضوا في مجلس 
الوزراء.

إذا كنتم مصرين على هذه المادة ،، فنحن نريد عضوية في المجلس 
المحلي وعضوية في المكتب التنفيذي.

المادة )82( لا يجوز ان يتخذ نحو عضو مجلس النواب او مجلس الشورى 
أي اجراء من إجراءات التحقيق او التفتيش او الحبس او القبض ...... 
الى أخر المادة،،هذه المادة نريد بديلا لها او إضافة عضو المجلس 
المحلي الى جانب الشورى والنواب .. فالتعديلات نراها جاءت لإضافة 
امتيازات لمجلس الشورى وتتجاهل وجود أي امتيازات لاعضاء المجلس 

المحلي.

لابد من تعديلات
الدكتور/ معن  بعدن  النفسية  للصحة  اليمنية  رئيس جمعية  اما 
عبدالباري/ فقال: في صفحة )13( المادة 30 : تحمى الدولة الامومة 
والطفولة وترعى النشء والشباب .. انا اقترح اضافة وتأمين احتياجاتها 

الاساسية وبما يؤهلها لمواجهات تحديات المستقبل.
اما في صفحة )13( مادة )30( انا سأعمل تزكية لإضافة دور المرأة 
في المجتمع  تعزيز مشاركتها كما جاء في المادة )6( حول موقف اليمن 

من وثائق الامم المتحدة.
وفي صفحة )29( مادة )25( فقرة )أ( رعاية الصحافة ومنظمات المجتمع 
المدني .. طبعا ان اقترح مراجعة الصياغة لان الصحافة تعتبر واحدة من 

مؤسسات المجتمع المدني.
صفحة )53( مادة )133( )رئيس الوزراء او الوزراء مسئولون امام 
رئيس الجمهورية ومجلس النواب ...... الى اخر المادة ،، المقترح في 
هذه المادة )ص 53( اضافة ومجلس الامة لانه ظهر الان مجلس الامة 

الذي هو مجلس الشورى والبرلمان .
وارى في المادة )95( أخر كلمتين )مستندات او بيانات( في )ص 38( 
نقترح بدلها تستبدل في المعلومات التي كلمة اكثر واوسع من المستندات 
والبيانات واقتراح التعديل وان تضع تحت تصرفه كل المعلومات التي 
تريدها وتقدم لهذا الغرض ما تمتلكه من الوثائق .. كلمة الوثائق تشمل 

المستندات والبيانات.
الشفافية وامكانية حرية  أخر اضافتين نقترح اضافة مادة حول 
الحصول على المعلومات التي تساعد في مسألة الشفافية وتعرف الناس 
ما الذي يجري فيها .. فهذا مؤشر مهم لمسألة التنمية المستديمة في 

التتبع دوريا للتطور الذي يجري داخل المؤسسات.

تحديد درجة وظيفية للعضو المحلي
فيما اعتبرت رئيس لجنة الشؤون الاجتماعية بمجلس محلي الشيخ 
حق  تكفل  دستورية  تعديلات  هناك  صدقه/ان  سعد  عثمان/تريزا 
المجالس المحلية توسع صلاحياته ، نتمنى باسرع وقت لانه من أجل 

ان يكون لنا دور فاعل وكبير.
وأشارت الى أن هناك مقترحات وضعها بعض الزملاء في المجالس 
المحلية في مديرية الشيخ عثمان منها .. لماذا لا يتم تحديد درجة 
وظيفية لعضوية المجلس المحلي اثناء أدائهم  لواجباتهم للاعضاء 
وخاصة غير الموظفين في الحكومة على ان يشملهم قانون الخدمة 
المدنية ، والضمان الاجتماعي للتقاعد بحيث يصرف لهم معاش شهري 
بعد انتهاء فترت عضويته من المجلس المحلي سواء في المحافظة او 

المديريات.
وذلك تكريما للجهود المبذولة الذي قام بها وقدمها في خدمة الشعب 
المحلي والوطن لحبه واخلاصه اثناء تادية واجبة في عضوية المجالس 

المحلي في المحافظة او المديريات ،، 
واضافت .. نحن نلاحظ ان اعضاء مجلسي النواب والشورى لهم حصانه 
، لكن المجالس المحلية للأسف لا توجد لهم حصانه ،، لماذا لا يتم 
اعطاء عضو المجلس المحلي حصانه مشروطه على ان تستثنى فيها 
النيابه والقضاء ، لماذا لا يتم اختيار افضل اعضاء المجالس المحلية 
الفائزين بدورتين متتاليتين بنجاح لضمهم لمجلس الشورى تكريما 

للجهود المبذولة والاستفادة من خبراتهم القيمة.

أين دور مجلس الشورى؟
الى  نوه  باجنيد/  الدكتور/خالد  بجامعة عدن  الحقوق  كلية  عميد 
ملاحظات فيما يتعلق بالمادة )19( يتولى الرقابة على الاموال العامة 
جهاز الرقابة والمحاسبة غير الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة .. لا 
ادري ترك تحديد وضع الجهاز دون جهة تتبع له فهل سيترك فعلا كجهاز 
مستقل دون ان يخضع للبرلمان او رئاسة الجمهورية .. وكيف سيتم 
تحديد وضعه الاشرافي هل سيترك كبنيان مستقل مطلق ،، فلهذا 
وضعنا نمطا جديدا لبنيان مؤسسي جديد الى جانب السلطة التنفيذية 

والتشريعية والقضائية.
اما المادة )85( فيما يتعلق بالقوانين المالية القائمة والغاء الضريبي 
قائمة او تخفيفها اوالاعفاء من بعضها او التي ترمي الى تخصيص جزء 
من الأموال .. الى أخر المادة ) يعني هل اعضاء مجلس الشورى في هذه 

المادة ليس لهم أي دور في هذا الاقتراع ، لانه حدد بمجلس النواب(.
المادة )13( تنشر القوانين في الجريدة الرسمية وتذاع باعتقادي 

نشرها في الجريدة الرسمية فقط دون الإذاعة.
وفيما يتعلق بهيئات الحكم المحلي والمجالس المحلية واختصاصاته 
وفيما يتعلق بموازناتها وخططها ،، فطالما دخلنا في اطار بنيان الحكم 
المحلي فاصبح الحكم المحلي جزءا من البنيان العامة للدولة ،، ولكن 
البنيان له كيانه بالتالي سيكون هناك بلاشك خطة خاصة بالوحدات 
المحلية غير الخطة المركزية وهناك موازنة للمجالس المحلية غير 
الموازنة العامة للدولة ويفترض فيها ان يتم الاقرار من الهيئات المحلية 
فقط وليس من مجلس الامة ، فهذه موازنات خاصة بها وخطط خاصة 

بها فتحمل هي المسؤولية فيما يتعلق باعدادها واقرارها.
موضوع أخر .. ماهو راي الجهات المعنية في هذا الجانب ،، في التعديل 
الاخر للدستور الغاء ما يطلق عليه )القرارات التشريعية( وهذا خطأ 
دستوري ففي جميع دساتير العالم هذا النص موجود ، لانه في وقت 
الحاجه والاضطرار الى تشريع لاصدار قانون ، لابد من ان نعاود النظر 
في هذه القانون الذي يخول رئيس الجمهورية بان يصدر القرار بقانون 

وفق ضوابط تحدد.

تعارض في القوانين
عضو مجلس محلي في مديرية صيرة محافظة عدن /مختار عبدالله/ 
أريد ان أضع الملاحظة ، تعارض القوانين مع النصوص الدستورية.. 
فعند تشكيل المؤسسات والمنظمات يكون فيها نص )لا تتعارض مع 

القوانين نص دستوري(.
فكيف الدستور يكفل لك الحرية ويعطي لك الحق في ان تشكل 
النصوص  مع  تتعارض  لا  يقول  ذلك  وبعد  والمنظمات  الجمعيات 

القانونية.

تناقض مع المكتوب
مدير مركز المرأة للبحوث والتدريب بجامعة عدن الدكتورة /رخصانة 
محمد/قالت: هذه وثيقة مقدسة ومن يخالف هذه الوثيقة يحاسب واي 
مواطن اعطاءه الحق في هذه الوثيقة بامكانة ان يرفع الشكوى للمحكمة 

،، ولكن واقع الحال شيء أخر يتناقض مع ماهو مكتوب .
واضافت المادة )55( صفحة )19( الرعاية الصحية حق لجميع المواطنين 
وتكفل الدولة هذا الحق .......الى أخر المادة )المادة كما هي في الاصل( 
والمادة )56( نفس الشيء ،، النقطة الاساسية ان ميزانية الدولة سخرت 

%4 فقط للصحة فكيف ننفذ هاتين المادتين؟.
الشيء الثاني الرعاية لجميع المواطنين ، ليس هناك قانون يعاقب 
من يخالف ذلك فالطب والصيدليات حدث ولا حرج .. هل يحق للمواطن 
رفع هذه الوثيقة لاي شكل من اشكال القضاء او المحاكم للحصول على 

ادنى شيء من تنفيذ هذه المواد التي كفلها هذا الدستور.

ضم الكوادر النسائية للشورى
من جانبها اكدت أمين عام اتحاد نساء اليمن بعدن /نادية محمد قائد 
اغبري/ ضم اعضاء المجلس المحلي عبر فترتين الى مجلس الشورى 
.. في عضوية مجلس الشورى هناك فقرة ذكرت في الدستور تقول 
)النساء شقائق الرجال( لدينا عضويتان في المجلس وبنفس الوقت 
لدينا قيادات نسائية مخضرمة علمية وعملية وخبرات تنظيمية وكفاءات 
متقاعدات مازالوا يعلمو في الحركة النسائية فيعتبرون تاريخ للحركة 

النسائية.
لماذا لم يوضع اعتبار لتلك النساء المناضلات بحيث يكون لهن عضوية 
في الحركة النسائية ويشاركن في قضايا المرأة في المجلس الشورى ، 

باعتبار ان النساء الجزء المكمل للتنمية.

الدكتور / عدنان الجفري

الدكتور / معن عبدالباري

عوض مشبح

عبدالله مجيدع

الشيخ / فؤاد البريهي

سمير عفاره

الدكتورة / رخصانة

الدكتورة / أمل القمري

عصام وادي

ام الخير الصاعدي

الدكتور / خالد باجنيد

تريزا صدقه

عدن/ ب�سام عبدال�سلام:
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القومية الجبهة  في  كانوا  من  اإطار  في  انح�صر  الا�صتراكي  الحزب  داخل  الرفاق  �صراع 
المناضل أنيس حسن يحيى:

ڈ يبدو أن أنيس حسن يحيى، اليوم، بعيد عن المشهد السياسي الراهن، 
وهو القيادي البارز في الحزب الاشتراكي اليمني. لماذا؟

ڈ ڈ أنا لست بعيدا عن المشهد السياسي الراهن.. ربما بسبب وضعي 
الصحي لم أعد ناشطا سياسيا يوميا في الحياة السياسية وهذا الأمر لا 

يزعجني وأنا الآن، في الغالب، منهمك في الشأن الثقافي.
ڈ  لكن هذا لا يعفيك من حضور المؤتمر العام الخامس للحزب الاشتراكي، 
المكتب السياسي للحزب منذ  خصوصا وأنت الرجل الحاضر بقوة في 

تشكيله.
ڈ ڈ انا فعلًا تغيّبت عن كل جلسات المؤتمر العام الخامس للحزب لأنني 
كنت، “حين انعقاده” شبه مشلول، لكنني كنت واحدا من أبرز المساهمين 

في التحضير للمؤتمر قبل مرضي - ومع 
مرضي تعذرتْ علي المشاركة وهذا من 
سوء حظي.. وبعد إجراء عملية جراحية 

لي في ألمانيا - صعبة للغاية لكنها تكللت 
بالنجاح، وأنا اليوم في وضع صحي أفضل، 
ولكني مازلت أميل إلى عدم تحمل مهام 
مني  مراعاة  الحزب،  في  يومية  قيادية 
في  كعضو  فالتواجد  الصحي.  لوضعي 
المكتب السياسي والأمانة العامة للحزب، 
يعني بالضرورة الحضور الفاعل واليومي 
في الحياة السياسية وهو أمر لا يسمح به 

وضعي الصحي.

لست ممتعضاً
 ڈ يقول البعض أنك ممتعض من عدم 

وجودك في المكتب السياسي والأمانة العامة للحزب؟
ڈ ڈ هذا غير صحيح بالمطلق، ولعل تأثيري اليوم في الحياة السياسية، 
وانا خارج المكتب السياسي والأمانة العامة، لم يتراجع عما كان عليه في 

الماضي.
القائد السياسي والحزبي في بلد متخلف كاليمن.. يجب، وبالضرورة أن 
يكون قائداً ميدانيا وبشكل يومي تقريبا ووضعي الصحي لم يعد يسمح 

لي بذلك.
أكثر من قيادي في الحزب اقترح علي أن أمارس مهامي القيادية من داخل 
بيتي. هذا الوضع لا أقبله لنفسي. وأنا أعرف أن هؤلاء الذين تمنوا علي ذلك 
إنما كان ذلك بدافع التقدير والاحترام والمحبة لي. ولكني كما قلت القائد 

السياسي والحزبي هو قائد ميداني، بالضرورة، في ظروف بلد كاليمن.
ڈ يقال إنك رشحت الأستاذ يحيى الشامي لشغل منصب الأمين العام 
للحزب الاشتراكي، بعد إصرار الدكتور ياسين سعيد نعمان على استقالته 

ومن هو مرشحك كأمين عام للحزب في المؤتمر السادس عام 2009م؟
ڈ ڈ ترشيحي للأستاذ يحيى الشامي ليشغل منصب الأمين العام للحزب، 
كان في إطار التشاور الضيق مع عدد من الأخوة أعضاء المكتب السياسي 
واللجنة المركزية. بمعنى أنني لم أتقدم بهذا المقترح بشكل رسمي داخل 
الحزب. علما بأن الأستاذ يحيى الشامي هو من خيرة رفاقنا في الحزب، وله 

قبول واسع في الحزب وفي أوساط الناس..
وأنا كنت ومازلت أراهن على الدكتور ياسين سعيد نعمان كأمين عام 
للحزب. إن في وجوده في هذا الموقع الرفيع في قيادة الحزب، مكسبا كبيرا 
للحزب وللحركة الوطنية عموما في بلادنا. وإذا كان الأستاذ علي صالح عباد 
مقبل قد نجح، بعد حرب صيف 1994م، في إبقاء حزبنا واقفا على قدميه، 
وهو أمر يحسب لمقبل، فإن الدكتور ياسين سعيد نعمان، قد نجح في أن 
يضفي على الحزب هالة من الاحترام والتقدير الواسعين، في أوساط شعبنا، 
عموما، وفي أوساط الحركة الوطنية تحديدا. ومن هنا تجدني، وعن قناعة 
راسخة، أراهن على الدكتور ياسين كأمين عام للحزب، اليوم وغداً، وهو 

رهان في محله، كما اعتقد عن يقين.
ڈ ثمة خلافات وتباينات داخل صفوف الحزب القيادية حول تطبيق قرارات 

المؤتمر العام الخامس كيف تقرأها؟
ڈ ڈ انا مع التباينات داخل حزبنا، وداخل أي حزب، وأشجعها والتباينات 

ظاهرة صحية شريطة أن لا نسمح بإحداث تشققات في الحزب.
ڈ  منذ عودتك من الخارج وأنت رئيس لجنة للحوار بين الرفاق داخل 

الحزب. كيف تعاملت مع التباينات داخل الحزب، وماذا أنجزت؟
ڈ ڈ تعاملت مع التباينات داخل الحزب بوصفها ظاهرة صحية.. مش لازم 
أبعد عبدالناصر)مثلًا( لأنه يختلف معني في الرأي، وأنا كنت ومازلت ضد 
إبعاد أي قيادي من الحزب بسبب هذه التباينات التي يمكن حلها داخل بالحوار 
الديمقراطي الذي وحده يسمح بالتفاعل بين مختلف الآراء داخل الحزب، 

كما يسمح بتعزيز وحدة وتماسك الحزب.

السقاف وضع نفسه في مأزق
ڈ أين وصلت مع الرفاق داخل الحزب كرئيس لجنة حوار، حيث أنه حدث 

مؤخرا فصل النائب البرلماني عن الحزب الاشتراكي محمد بلغيث ؟
ڈ ڈ اعتقد أن الأخ السقاف هو الذي وضع نفسه وكنت أتمنى أن لا يضع 
نفسه في هذا المأزق، ولكن فصله من الحزب لا يعني قطع العلاقة معه 

على الصعيد الشخصي.
ڈ كيف تنظر إلى ما حصل من حراك في الجنوب، وكيف تتعامل معها؟

ڈ ڈ كنت أقول منذ عودتي من خارج الوطن، مازلت أقول بأن القضية 
الجنوبية قضية حقيقية وليست مفتعلة وهي من إفرازات حرب صيف 
1994م الظالمة. وأدعو إلى معالجة هذه القضية بدافع الحفاظ على الوحدة 

اليمنية.
طبعاً أن انتقدت في وقت سابق، قيادة الاشتراكي بسبب تأخرها في 
تبني واحتضان القضية الجنوبية، ولكن حزبنا اليوم قيادة وقاعدة تجاوب 
معها ويرى ضرورة حلها لحفاظ على الوحدة اليمنية، التي تعرضت صورتها 

للتشوش بسبب حرب صيف 1994م الظالمة.

ويجب أن نتعاطى معها على أساس أنها قضية حقيقية.. صحيح هناك 
رأي داخل الحزب لم يكن يتجاوب مع هذا التوجه.. وصحيح أيضا أن قيادة 
الاشتراكي تأخرت في التقاط هذه القضية وتبنيها باعتبارها قضية عادلة، 
ولكن هذا لم يمنع الكثير من أعضاء الاشتراكي - في القيادة والقاعدة - أن 
ينخرطوا في هذا الحراك السلمي الجنوبي، وأن يقودوه، ولكن بدون قرار 
مركزي من الحزب. هذا الخلل في علاقة الحزب مع القضية الجنوبية قد جرى 
تصويبه الآن، وأصبحت القضية الجنوبية في 

مركز اهتمامات الحزب، قيادة وقاعدة.

الاشتراكي شاخ
ڈ ڈ هذا يؤكد صحة القول بأن الاعتصامات 
والفعاليات التي شهدتها بعض المحافظات 
الجنوبية قد أربكت الحزب الاشتراكي فلا هو 
وضع سقفا لها، ولا هو تبناها، ولا هو اتخذ 

موقفا حازما تجاهها؟
الاعتصامات  ب��أن ه��ذه  القول  يمكن  ڈ 
في  السلمي  الحراك  ومجمل  والفعاليات 
المحافظات الجنوبية، قد حفزت قيادة الحزب 
لكي يقرأ القضية الجنوبية بشكل صحيح.. 
والآن أجد أن موقف قيادة الاشتراكي من 
القضية الجنوبية قد جرى تصويبه لصالح 
القضية الجنوبية، ومن أجل الحفاظ على 

الوحدة اليمنية وتخليصها من كل ما علق بها من تشوهات.
ڈ أنت، أستاذ أنيس، تتحدث عن تباينات داخل الحزب الاشتراكي، فيما 
المراقبون يرون أن الحزب الاشتراكي، الآن يحتضر، أو أنه - وحسب تعبير 
لك في إحدى دورات اللجنة المركزية - يشهد أعراض الشيخوخة فما هو 

تعليقك على ذلك؟
ڈ ڈ صحيح، أنا قلت في إحدى دورات اللجنة المركزية، ان الحزب الاشتراكي 
اليمني يشهد حالياً بعض أعراض الشيخوخة، وأنا بينت في قولي هذا 

في أية مجالات يشهد 
الاش��ت��راك��ي أع��راض 
ال��ش��ي��خ��وخ��ة.. لكن 
في  السلمي  ال��ح��راك 
الجنوبية  المحافظات 
مازال  الحزب  بأن  بين 
محتفظاً بكامل حيويته. 
ومع ذلك هناك جوانب 
معالجات  إل��ى  بحاجة 
جدية وعاجلة، مثلا فأنا 
ألاحظ أن حضورنا في 

قطاع الشباب يكاد أن يكون حضورا باهتا وهذا وضع غير طبيعي لاسيما أن 
الحزب الاشتراكي هو حزب الحداثة في المجتمع، وقطاع الشباب هو القطاع 

الأكثر استعدادا للانتصار لقضية التحديث في اليمن.
كما أن حضور الاشتراكي في قطاع المرأة يتراجع وهو يتعارض كلية مع 

كونه المناصر الأول لقضايا المرأة وحقها في الحياة – حرة وكريمة.
استاذي...

ڈ  -مقاطعاً- دعني أكمل لك العبارة.. يا عبدالناصر انتم الشباب جيل 
المستقبل وبالضرورة كجيل مستقبل تجدوا انفسكم مع الاشتراكي فيما 

يطرحه؟
ڈ ڈ بالنسبة للاشتراكية ليست مطروحة اليوم.. ولكني انا ما زلت اشتراكي 
باعتبار ان البشرية تقول انها لن تجد مستقبلها الافضل الا في الاشتراكية 

ولكن مش بالنمط السوفيتي.

لا ديمقراطية في اشتراكية السوفيت
ڈ لماذا لم يعد أنيس حسن يحيى يريد الاشتراكية بالنمط السوفيتي؟

كبار في  كتاب  فيه  الديمقراطية..  السوفيتي خنقت  النمط  في  ڈ ڈ 
السوفيت كانوا مقموعين وهم أصحاب رأي وفكر.. كانوا مقموعين داخل 
الحزب الشيوعي السوفيتي وداخل الحركة الشيوعية العالمية.. الرأي الآخر 
كان مقموع، والديمقراطية اعتبروها كأنها توجه غربي، الاشتراكية أو 
المجتمع الاشتراكي يرى أنه ليس بحاجة للتقاليد الديمقراطية.. أنا اشوف 

عكس ذلك.
الأمر الآخر القراءة للتطور الاقتصادي، يمكن عندنا في الجنوب اسوأ، 
مثلا السوفيت كانوا ينتقدوا التعجل عند الصينيين في بناء الاشتراكية، 
وفي الواقع هم كانوا محقين في ذلك، لكن هم ايضاً كانوا متعجلين 
بقياس الزمن.. الحزب الشيوعي الصيني أراد أن يبني ليس الاشتراكية 
وإنما الشيوعية في عشر سنوات، او أقام تجربة فريدة في العالم قامت في 

المناخ الزراعي، وهي شكل راقي من الشيوعية في مجتمع فلاحي فقير.
متى ادركت ان هذه التجربة الصينية قد لا تعمر، عندما زرت الصين على 
رأس وفد برئاسة سالمين في اغسطس عام 1970م ووجدت ان الصين 
مجتمع فلاحي فقير وعلى شان يبني الاشتراكية يحتاج له فترة زمنية 

كبيرة.
التجربة السوفيتية هي أكثر تطور من التجربة الصينية، ولكن لا تختلف 

عنها من حيث الاستعجال نحو بناء الاشتراكية.
لينين كان ينظّر لبناء الاشتراكية في روسيا من خلال كتابه، وهو من أهم 
كتبه »تطور الرأسمالية في روسيا« أيش قصد لينين في هذا الكتاب؟.. أراد 
أن يرد على تيار واسع في داخل روسيا اسمه التيار الشعبوي، الذين كانوا لا 

يرون في ان الشروط الموضوعية لبناء الاشتراكية قد توفرت وكانوا ضد 
الاستعجال في بناء الاشتراكية.

لينين من خلال هذا الكتاب أوضح ان الظروف الموضوعية لبناء الاشتراكية 
ناضجة في روسيا، لأن الرأسمالية تطورت في روسيا، ولأن الرأسمالية 
تطورت إذاً عندهم »برلوتاريا« قادرة في أنها تبني الاشتراكية وتقود الثورة 

وهذا كان وهم.
و«لينين« اعترف بذلك؟

ڈ ڈ »لينين« اعترف بذلك نعم.. من خلال السياسة الاقتصادية الجديدة 
التي تبناها، ولكن تبناها وهو على فراش المرض ما عاد فيه عنده امكانية 
ان يقودها بنفسه، فجاء »ستالين« - مع الأسف - امسك بالدولة بقبضة 

حديدية وأدار ظهره لكل توجيهات »لينين« 
التي أعطاها في أواخ��ر عمره.. وبالتالي 
شهدت الاشتراكية بالتدريج مراحل انهيارها 
الديمقراطية،  غياب  بسبب  ال��داخ��ل،  من 
اساءة لبعض القرارات المتعسفة للتطور 
الاقتصادي وبسبب قمع القوميات، أول ما رأت 
الجمهوريات السوفيتية ان الاتحاد السوفيتي 
جمهورياتها  شكلت  الانهيار  وش��ك  على 
المستقلة، تعبيراً عن حقها كقوميات في ان 

يكون لها دولها المستقلة.

خطأ آخر لـ »لينين«
كما أشير – هنا- إلى خطأ آخر للينين، احنا 
في اليمن الديمقراطية »سابقاً« أخذنا بهذا 
التنظير اللينيني، امكانية بناء الرأسمالية 

الكلاسيكية  للقراءة  مخالفة  ق��راءة  وهي  بالرأسمالية،  المرور  ب��دون 
الماركسية.

وعلى فكرة منغوليا دفعت الثمن في مايو 76م كنت في زيارة لمنغوليا 
- حضرت مؤتمر لحزب الشعب الثوري المنغولي - وجدت أنه إذا انا شفت 
الصين في اغسطس 70م مجتمع فلاحي، فالمجتمع المنغولي - أيضاً - 

مجتمع فلاحي فقير، وبالتالي هذا التوجه كان معاكس لحركة التاريخ.
ڈ وكذلك الاشتراكي في ما كان يعرف بالشطر الجنوبي؟.

الجنوب  في  احنا  ڈ  ڈ 
ب��ه.. يعني كان  تأثرنا 
عندنا وهم في أننا ممكن 
ان نبني الاشتراكية.. ولم 
نبني  بأننا  نقول  تكن 
كان  وانما  الاشتراكية، 
عندنا أمل في ان نبني 

الاشتراكية.

تطبيق اشتراكي 
متعسف

ڈ لكن كنتم تعرفون ان 
الشروط الموضوعية لبناء الاشتراكية غير متوفرة؟

ڈ ڈ أنا قلت لك أنه كان عندنا توجه اشتراكي، لم نقل اننا نبني الاشتراكية، 
لكن في داخلنا، فيه أوساط قيادية معنية بتطبيقها على الأرض، تطبيق 

اشتراكي وتطبيق اشتراكي متعسف.
ڈ مثل ماذا؟

ڈ ڈ يعني.. مثلا ألغينا دور القطاع الخاص وهذا كان خطأ.. مش خطأ 
وحسب، هذا خطأ قاتل، نحن في مجتمع بحاجة إلى ان تتوفر فيه كل 
مقومات التنمية، والقطاع الخاص هو واحد من قطاع التنمية الاساسية، 
فبسبب القراءة الخاطئة للواقع الاقتصادي والاجتماعي اتخذنا موقفاً خاطئاً 
من القطاع الخاص.. الآن في اليمن ككل بعد الوحدة، إذا كنا في الجنوب 
- سابقاً - قد الغينا دور القطاع الخاص، الآن فيه إلغاء للدولة وهذا ايضاً 

خطأ قاتل.
أخطاء سابقة

ڈ  لكن افكارك الآن يا أستاذ أنيس قريبة أو أنها متماهية مع افكار الرئيس 
الشهيد سالمين التي وقفت ذات يوم ضدها؟.

ڈ ڈ كنا اعترضنا على افكار سالمين.. وسالمين، وهو من خيرة مناضلينا، 
للأسف قَدّم قراءة خاطئة ومتعسفة للواقع، بس أنا كنت مع الحوار مش 

مع العنف.
ڈ انت الآن تريد الاشتراكية ولكن ليس على النمط السوفيتي، فهل 

تريدها على النمط الصيني؟
ڈ ڈ لا.. لا.. ما يجري اليوم في الصين انا لا أعتبره تراجع.. بل أعتبره 
والسماح  بالانفتاح  تأخذ  الآن  الصين  لكن..  سابقة..  لأخطاء  تصحيح 

بالاستثمارات الأجنبية، والقطاع الخاص الآن كبير في الصين.
فعندما اقول نبني الاشتراكية في المستقبل، ليس بعد عشر سنوات ولا 

عشرين سنة، وإنما في المستقبل وليس على النمط السوفيتي.

التأميم وملف الأراضي
ڈ برأيك ألم يكن قرارا التأميم الذي اتخذتموه خاطئاً؟

ڈ ڈ  ليس كله.. قانون التأميم الذي صدر في 27 نوفمبر عام 69م 
كان قراراً صائباً، لأنه مَسَّ رأس المال الاجنبي، سمي في ذلك الوقت 
»بالمرتفعات الاقتصادية« لكن فيما بعد منذ عام 72م تقريبا عندما توجهنا 
نحو المساس برأس المال الوطني وهو ما زال وليد وناشء ولم يتكون 

بشكل كامل، هنا الخطأ.
ڈ وإشكالية الأراضي في المحافظات الجنوبية - التي تثار بين الحين والآخر 
- هي تعود في جذورها إلى قانون أو لنقل تداعيات قانون التأميم.. فهناك 

من عادوا بعد الوحدة من المنفى مطالبين بأراضيهم وبيوتهم المنهوبة أو 
التي أممها الحزب ما رأيك في هذا القول؟

ڈ ڈ  هذا الوطن - يا عبدالناصر - وطن الجميع.. سواء كان مواطن عادي 
أو كان سلطان سابق.. المهم يعود يعمل في ظل الدستور، وإذا له أملاك 
صودرت يستعيدها بموجب الدستور والقانون، ليس بموجب التسلط، كما 
يحصل، بعض أبناء السلاطين في المحافظات الجنوبية استعادوا أراضيهم 

بالقوة.
يناير أجهض توجهنا

حينما أقدمتم على الوحدة لماذا لم يعالج الحزب الاشتراكي قضية الاراضي 
واملاك الناس.. أعني قيادة الاشتراكي كانت تعرف أنها قادمة على نظام 

رأسمالي ونظام التعددية السياسية؟
هذا التوجه كان موجود.. ومع الأسف 
86م أجهضت هذا  أح��داث يناير  ج��اءت 
التوجه.. تلك الأحداث الدامية أجهضت هذا 

التوجه نحو مراجعة كثير من الأخطاء.

صناعة القرار الاشتراكي
انتم كقوى سياسية، سواء قبل الحزب 
الاشتراكي أو في إطاره، تمثلون امتدادا 

لقوى خارجية معروفة..
-مقاطعاً- لا.. لسنا ام��ت��دادا لأح��د في 

الخارج.
بالاشتراكية  فكيف تصف علاقتكم  ڈ 

الروسية؟
ڈ ڈ لسنا امتداد لقوى في الخارج.. الحزب 

أخذ بالاشتراكية كتوجه انساني.
ڈ مقاطعاً- لكن السفير الروسي كان هو....؟

ڈ ڈ -مقاطعاً- يا عبدالناصر: أيش قال الرسول صلى الله عليه وسلم 
»الناس شركاء في ثلاث: الماء والكلأ والنار« وهذه كلها ترمز إلى الثروات 

الطبيعية.
ڈ اسمح لي يا استاذ، دور السفير الروسي كان كما لو انه صانع القرار 

السياسي والموجه لسياسات الحزب؟
ڈ ڈ لا.. مش صحيح.

ڈ فكيف إذاً كان يصنع القرار السياسي داخل الحزب قبل الوحدة؟
ڈ ڈ داخل القيادة.. ولكن بعيداً عن لغة الحوار.. الفريق القادر يهيمن 
وتصبح القرارات معبرة عن توجهه، بعكس توجهات فريق آخر داخل القيادة، 
وكما قلت لك عندما تغيب الديمقراطية، وعندما يغيب الحوار في المجتمع 
وداخل الحزب الذي يقود دولة تحصل ما يشبه التآمر أو هو التآمر ذاته.. كل 
الاحداث التي حصلت في الجنوب هي نتيجة طبيعية لغياب الحوار وبسببه 

خسرنا خيرة الرفاق.
ڈ والحس التآمري؟

ڈ ڈ وبسبب الحس التآمري طبعاً.. عندما يغيب الحوار »فلان وعلان« بدل 
ما يكونوا متآلفين يصبحوا متخاصمين، هذه طبيعة البشر.

ڈ قلت في وقت سابق »خسرنا سالمين بسبب الحس التآمري والآن تدفعونا 
لمعادات علي ناصر محمد« قلتها أنت لعلي عنتر؟

ڈ ڈ فقدنا سالمين بسبب غياب الحوار.. الحس التآمري كان فيما بعد.
ڈ المهم ماذا تعني بقولك »الآن تدفعونا لمعادات..«؟

ڈ ڈ شوف أنت بتسجل كلام غلط يا عبدالناصر.. شوف أنا بزعل منك.. 
بزعل منك.

الاشتراكي والاصطراع
ڈ الصراع الذي كان يتم بين الفصائل في الجنوب )أثناء الكفاح المسلح 
وحتى 87م( انتقل إلى داخل الحزب الاشتراكي الذي توقع البعض ان يضع 

حدا لها؟
ڈ ڈ لم تكن هناك صراعات بالمعنى الذي أنت أشرت إليه.. كان في 
صراعات داخل التنظيم السياسي »الجبهة القومية« بعد ان استلم هذا 
التنظيم السلطة في 30 نوفمبر 67م انقسم التنظيم إلى فريقين، هذه 
الخلافات الدامية داخل التنظيم السياسي »الجبهة القومية« أثرت على بنية 
التنظيم السياسي، الجبهة القومية، واستمرت بعد قيام الاشتراكي اليمني 

ولكنها في الأساس كلها في إطار من  كانوا في الجبهة القومية.
نحن حزب الطليعة الشعبية وحزب اتحاد الشعب الديمقراطي نثمّن عالياً 
الدور الريادي الذي قامت به الجبهة القومية منذ استلام السلطة، وقبلها 
في تحرير الجنوب، وفي بناء دولة، ولكن الخلافات داخلها تسببت في كثير 
أو لنقل أضعفت دور هذا التنظيم في المستقبل.. وحتى عندما قام الحزب 

الاشتراكي اليمني بقيت بعض الخلافات السابقة مستمرة.

أنيس يرفض منصب رئيس وزراء
ڈ لماذا رفضت منصب رئيس الوزراء عندما أصر علي ناصر محمد أن تكون 

أنت في هذا المنصب عام 85م؟
ڈ ڈ أنت من أين جبت هذه المعلومة.. شوف با تخلينا نرتاح لك، عندك 

معلومات قيمة وحقيقية.
ڈ قرأتها في كتب أو في دراسات على ما أظن؟

ڈ ڈ لكن هذا الكلام لم ينشر.
ڈ لكن يدور الحديث حوله.. المهم لماذا رفضت هذا المنصب وما هي 

القصة؟
 ڈ ڈ شوف في ظل الخلاف داخل الحزب الاشتراكي اليمني، كان علي ناصر 
محمد هو أمين عام الحزب ورئيس دولة ورئيس مجلس وزراء، انا اقترحت 
عليه وقلت له: يا أخ علي أنت وجهت جبهة الخصومة.. علي ناصر عنده 
ايجابيات كثيرة، لكن هذه السياسة تخليك تخسر اقرب الناس اليك، قلت له: 

يا اخ علي انت وسعت جبهة الخصومة وعلى 

شان تخفف على نفسك تخل عن رئاسة الحكومة، ونختار رئيس وزراء آخر، 
قال لي: انا با اتخلى عن رئاسة الحكومة ولكن لك أنت يا أنيس.. قلت له انا 
ممكن أرشح لك شخص آخر.. انا الذي رشحت حيدر، حيدر كان من القيادات 

الثانوية مش قائد اساسي، ولكن هو يملك صفات رجل دولة.
ڈ انت رفضت عرض علي ناصر وكان تبريرك حينها انك محسوب على 
الطليعة الشعبية، وقد يقول البعض إذا اخطأ أنيس هذا بيصفي حسابات.. 

ماذا تعني بذلك؟
ڈ ڈ هذا من ضمن ما قلته.. في واقع متخلف عندما أكون رئيس وزراء 
واشوف – مثلًا- »المملوح« له ممارسات خاطئة، »والمملوح« من الجبهة 
الحزب  هو  الموجود  قومية  جبهة  فيش  عاد  ما  الآن  سابقا..  القومية 
الاشتراكي، لكن الواقع يقول هذا، لما اشوف فيه ممارسات خاطئة للمملوح، 
ما با يقول انني احاول اصحح الأخطاء، انما با يقول أنيس يتصيد الاخطاء( 
فقلت لعلي ناصر: خلينا نحاول نحافظ على وحدتنا، قال لي ترشح من؟ 
قلت له ارشح حيدر ابوبكر العطاس، وهو عنده مقومات رجل دولة من 
وقت مبكر، صحيح هو كان في القيادة الثانوية لكن كان يملك مقومات 

رجل دولة.
طبعا الأمر هذا لم يمر بسهولة، لآن بعض القادة في الاشتراكي كانوا 
يعتقدون انهم اكثر تأهيلا، لم يكونوا معترضين على أن أمسك رئاسة 
الحكومة، وجائز أنها مجاملة لي، لكن كانوا معارضين على حيدر العطاس.. 

بس انا الآن ضميري مرتاح اني تصرفت بشكل سليم.

راسم سياسات علي ناصر.. وعودة فتاح
ڈلكن يقال انك كنت راسم السياسات لعلي ناصر محمد في أحايين 

كثيرة؟.
ڈ ڈ لا.. الحياة متعددة الجوانب، في تخصصات داخل قيادة الحزب، انا ماسك 
الدائرة الاقتصادية، معنى ذلك اني انا مع الكوادر التي معي، ومع قيادات 
الدولة نرسم السياسات الاقتصادية، ليس مش بمعزل عن قيادات الدولة، 
عن الوزراء، وهذا كان فهمي في الدور القيادي للحزب للدولة والمجتمع، 

مش انك تلغي الآخر أو تنفي الآخر.
ڈ نفي الشهيد عبدالفتاح اسماعيل إلى روسيا عام 1980م بضغط من جناح 
علي عنتر وعاد مطلع العام 85م بطلب من نفس الجناح –علي عنتر- لكن 

انت من ذهب لاحضاره.. وكان الكل داخل قيادة الحزب يحضّر لحرب؟
ڈ ڈ يبدو انه جاء متأخراً.. جاء والخلافات قد صعدت إلى القمة.. وانا قلت 
لعبدالفتاح اسماعيل في موسكو قبل العودة، كنا في غرفة علي باذيب 
في الفندق –الله يرحمه- وكان موجود عبدالعزيز الدالي، ما زال حيا، قلت 
له: شوف يا عبدالفتاح الآن فيه توجه انك تعود، وهذا مكسب كبير، لكن لا 
يكون عندك وهم انك تعود أمين عام، لأن هذا يعني اننا نفتح مشكلة مع 
علي ناصر، اترك هذه - الأمانة العامة - للمستقبل، ما فيش شيء ثابت، 

ولا يعني انك تعود عضو عادي في الحزب أنت قائد مؤسس.
قال: انا اقبل ان أعود عضو عادي، قلت ما حد يقبل ان تكون عضو عادي.. 
تاريخك.. حب الناس لك.. احترام الناس لك.. ان تعود إلى موقع قيادي في 
المكتب السياسي، لكن لا يكون عندك وهم انك تحل محل علي ناصر، لكن 

في المستقبل ما فيش شيء ثابت، اترك هذه المسألة للمستقبل.
 المشكلة الطرف الآخر غذّى عنده انه هو أحقّ من علي ناصر في ان يكون 

أمين عام ورئيس وزراء، من هذا الفريق الآخر الذي وقف في ابريل 1980م 
ضده، السياسة قلت لك احيانا في الممارسة فيها ابتذال، فيها ابتذال، لذلك 
انا احمد الله، وانا هنا لا امتدح نفسي يا عبدالناصر، ضليت محصن ضد هذا 
الابتذال في السياسة منذ مارست نشاطي السياسي.. طبعا انا بدأت أمارس 
عملي السياسي منذ عام 1955م بل في ذلك العام كنت عنصر فاعل في 
الحياة السياسية، لكن من وقتها إلى اليوم انا ارفض الابتذال في السياسة، 

ارفض أي افتعال خصومة مع ايا كان اخلي الخلاف في حدوده المطلوبة.

أخطاء سالمين وانحسار فتاح
ڈ ما الذي أضعف دور عبدالفتاح اسماعيل في سنواته الاخيرة وهو المؤسس 
للحزب.. هل هو انحسار الدور الروسي باعتبار ان فتاح كان همزة الوصل 

الفكري والمادي أم ان هناك أسباب أخرى؟.
ڈ ڈ انسى أنت أن السوفيت هم أصحاب القرار، سالمين وهو من خيرة 
رفاقنا »تأمل في كلامي« كان مستحوذ على حب الشعب وعلى حب اعضاء 
الحزب – التنظيم السياسي الجبهة القومية- بشكل عام ولكن بسبب أخطاء 
سالمين في وقت من الاوقات ابتداء من سبتمبر 77م بدأ سالمين يفقد هذا 
البريق داخل الحزب، داخل الحزب مش داخل اوساط الشعب بدأ يفقد هذا 
البريق وبدأت الغالبية تتجه باتجاه معارض لسالمين على شان كذا سالمين 

خسر.. فالمسألة ما في شيء ثابت.
ڈ يعني فتاح كان يحظى بجماهيرية واسعة وبعد ذلك ولسبب اخطاء 

ارتكبها فقد بريقه وضعف دوره؟
ڈ ڈ عبدالفتاح موضوعه يختلف.. عبدالفتاح له ايجابياته في انه هو الذي 
نظر للتوجه اليساري داخل الجبهة القومية وفي الحزب الاشتراكي، بعد 
ذلك طبعا فيه آخرين يملكون ثقافة عالمية جدا، يمكن عبدالفتاح بالمقارنة 
اليهم ثقافته متواضعة، لكن من وقت مبكر وهو يلعب هذا الدور المتقدم 
داخل التنظيم السياسي الجبهة القومية، وفي الحزب الاشتراكي للانتصار 
للفكر الاشتراكي العلمي.. ثم من وقت مبكر وهو مع التحالفات الوطنية 

الديمقراطية وهذه كلها تحسب من ايجابيات عبدالفتاح اسماعيل.
في ظل الصراع السياسي - مع الأسف - من كان مع عبدالفتاح، في وقت 
من الاوقات اصبح مش مع عبدالفتاح في وقت آخر، وهذه من النقاط التي 

افضل ان اتحدث عنها في وقت آخر يعني في الوقت المناسب.
ڈ اسمح لي عشية احداث يناير 86م طلب منك علي ناصر محمد ان تلحق 
به فورا إلى أبين، وبالفعل اتجهت إلى هناك وهذا الموقف فتح باب التأويلات 

والتغييرات ان هناك امور..؟
ڈ ڈ لا.. انا رحت لحالي انا وعلي باذيب –الله يرحمه- وعبدالله بكير 
بسيارتي إلى ابين بطلب من علي ناصر، مش باتصال مباشر لي، وإنما 
بلّغ علي باذيب انه لازم نتوجه إلى ابين لأن فيه تحرك لاعتقالنا جميعا، 
اعتقال الفريق الذي كان محسوب على علي ناصر محمد وهذا يحتاج إلى 

وقت آخر.
ڈ وأثناء الأحداث اتجهت مع علي ناصر إلى شمال الوطن سابقاً.

ڈ ڈ خرجنا إلى الشمال ثم إلى اديس ابابا، ثم تلقيت دعوة من الحزب 
الشيوعي البلغاري لأكون ضيفا على بلغاريا.. وفعلا اتجهت إلى هناك في 

27 ابريل 86م.
ڈ  في تلك الفترة كان علي ناصر محمد منهمك في اتصالات بعد السوفيت 
بشان الاحداث في عدن، إلا انهم كما يقال اقنعوا الطرفين علي سالم وعلي 
ناصر بان الاتحاد السوفيتي قد قرر قطع الدعم على الأنظمة الاشتراكية 

خارج الاتحاد السوفيتي؟.
نتركها  أكثر..  تصويب  إلى  بحاجة  معلومة  عبدالناصر  يا  هذه  ڈ  ڈ 
انا اشتيك تنسى السوفيت، السوفيت كدولة كانت  للمستقبل، المهم 
حليف قوي لليمن الديمقراطي، لأن مصلحتها ان يكون لها حليف في هذه 
المنطقة الاستراتيجية، لكن مسألة انهم كانوا صناع القرار كانوا يدعموا 
هذا الفريق معنويا أو يختلفوا مع الفريق الآخر بسبب بعض السياسات 

لكن القرار صناعة يمنية.
ڈ بعد الوحدة كان أنيس حسن يحيى، ضمن سبعة أشخاص قياديين عادوا 

إلى عضوية المكتب السياسي للحزب الاشتراكي؟.
ڈ ڈ عدنا إلى عضوية المكتب السياسي في 1990م.

ڈ قادة الحزب اشترطوا على القيادة في الشمال خروج علي ناصر محمد 
من صنعاء، فيما انتم السبعة عدتم إلى عضوية المكتب السياسي.. كيف 

تفسر ذلك؟
ڈ ڈ عودتنا كانت بقناعة شخصية.. احنا كنا اعضاء مكتب سياسي وكثير 
من رفاقنا بعد الوحدة وبعد انهيار الشيوعية دخلوا المؤتمر الشعبي العام، 

احنا شفنا مكاننا الطبيعي في الاشتراكي.
ڈ اسمح لي يا أستاذ.. البعض من المراقبين ومن داخل الحزب الاشتراكي 
يرون ان عودتكم – انصار علي ناصر- كانت ضمن مخطط يقوده علي ناصر 

نفسه لضرب الحزب من الداخل أو العودة إلى قيادته أو من هذا القبيل؟
ڈ ڈ قراءة غير صحيحة.. اولا نحن لم نكن في يوم من الايام في جيب 
واحد، احنا مناضلين يا عبدالناصر.. انا احترم علي ناصر لكني احترم 
نفسي أيضا، ولي تاريخي الذي اعتز به، وكل من عاد إلى المكتب السياسي 
ربطتهم علاقة معينة بعلي ناصر، لكن هم تربطهم علاقة أقوى بالحزب 

الاشتراكي.

قرار الانفصال
الأستاذ أنيس هل لك أن تزيل الغموض الذي م��ازال يكتنف قرار  ڈ 

الانفصال؟
ڈ ڈ يعود الغموض في الأساس إلى أن البعض مازال يتعامل مع هذا 
القرار وكأنه هو الجريمة وليس قرار الحرب.. إلا أن هذا لا يعني أنني أبرر 

الانفصال مطلقا.
والكل يعرف أن قرار الانفصال الذي جاء بعد ثلاثة أسابيع من إعلان الحرب، 
أي حرب صيف 1994م جاء كرد فعل طبيعي لهذه الحرب الظالمة، وهو من 
تداعياته.. ولولا تلك الحرب لما كانت ثمة حاجة لإعلان الانفصال، لاسيما أن 
الذين أعلنوه كانوا طرفا أساسيا في صنع وحدة 22 مايو 1990م، وكانوا في 

مقدمة من ناضل من أجلها منذ مطلع الستينات من القرن الماضي.
فما رأيك إذاً في ما قاله الأستاذ عبدالرحمن الجفري في صدد ما دار من 

حديث في جناحه في فندق عدن، مساء 15 مايو 1994م؟
ڈ ڈ رواية الأستاذ عبدالرحمن الجفري للعديد من الوقائع التي سبقت قرار 

الانفصال، وتبعته، في الغالب صحيحة.
ولو لم يكن هناك تباين في المواقف في هذا اللقاء، لما كانت هناك حاجة 
إلى استشارة الأخوة الحقوقيين الذين كانوا متواجدين في غرفة الاستقبال 

في جناحه ذلك المساء من مايو 15 مايو 1994م
ولا أحب أن أقول المزيد، أو الخوض في التفاصيل الآن، في هذا الصدد.

ڈ  أنت من كتب قرار الانفصال بقلمك؟
ڈ ڈ لا.. لا.. هذه أنا أشتيك تقرأها بشكل صحيح.. كنا في اجتماع لقيادة 
الاشتراكي في عدن، أعضاء المكتب السياسي الموجودين في عدن “فيه 
أعضاء من المكتب السياسي كانوا خارج البلاد” وكان موجود في الاجتماع 
أعضاء لجنة مركزية أساسيين، اعضاء مجلس نواب، قيادات عسكرية وفي 
هذا الاجتماع طلب مني، بدون ان أخوض معك في التفاصيل، أن أوجه رسالة 
للأخ البيض أبلغه بأننا نفوضه بإعلان دولة.. الرسالة موقع عليها المكتب 
السياسي كهيئة. يعني لو أن المملوح هو الذي صاغ الرسالة ما كانش با 

يكتب عليها المملوح وإنما با يكتب عليها المكتب السياسي.
لأنه لا يحق لأي واحد مهما كانت مكانته داخل الحزب أن يتكلم باسم 
المكتب السياسي. الرسالة بخطي، وكويس أنها بخطي لأني تمسكت 
بالوحدة اليمنية في رسالتي. إنه هذا إذا كنا نفوضك بإعلان الدولة، طبعا 
الرسالة قد قُرِئت على أعضاء المكتب السياسي، فهذا إجراء مؤقت لبدء حوار 

جديد من أجل استعادة الوحدة باسمها الصحيح.
الإعلام الرسمي استغل هذه الرسالة التي هي بخطي، لكن المحكمة لم 
تتخذ منها حجة ضدي.. ليش؟.. لأنها راحت باسم المكتب السياسي للحزب 
ولا أستطيع أنا أن أصيغها باسم أنيس حسن يحيى، كل القيادات موجودة، 
المفروض أرسلها باسم المكتب السياسي وهذا موضوع طويل يا مملوح.

ڈ قرار الانفصال كان قرارا غير موفق.. وهذا كلام الأستاذ سالم صالح 
محمد عضو مجلس الرئاسة حينها وعضو المكتب السياسي للحزب الاشتراكي 
في تلك الفترة، ما يعني أن هناك أعضاء في المكتب السياسي لم يكونوا 

متحمسين لقرار الانفصال؟.
ڈ ڈ سالم صالح محمد كان أبرز المؤيدين لهذا التوجه، إعلان الانفصال.

ڈ لكن قرأت له في مجلة الوسط اللندنية؟
ڈ ڈ -مقاطعاً- ما قرأته لسالم صالح هو فيما بعد.. يا مملوح سالم 
صالح كان عضو مجلس رئاسة، وتحرك في جولة عربية ودولية كعضو 
مجلس رئاسة لصالح الانتصار لقرار الانفصال “احنا ما نريد ندخل في 

التفاصيل” 
ڈ أنيس حسن يحيى كان خارج الوطن يوم 7 يوليو 94م.. لماذا؟.

ڈ ڈ أنا خرجت من عدن أثناء الحرب على رأس وفد برلماني من الجمعية 
الوطنية التي تشكلت في عدن لزيارة عدد من البلدان العربية والأوروبية 
وعدد من بلدان العالم، وأعلن عن دخول القوات عدن في 7 يوليو 94م وأنا 

في أمريكا..
ڈ تأخرتم يعني؟

ڈ ڈ الظروف “وهذا يظل موضوع آخر”

الرئيس لم يمارس انتقامات
ڈ جولتكم تلك كانت للانتصار لقرار الانفصال 

ڈ ڈ قرار الانفصال.. أضحك عليك وأضحك على فلان وأضحك على نفسي، 
إذا قلت لك أنا ما باركت قرار الانفصال، لكن أنا في الحوارات أثناء الحرب 
كنت مع خيار إعلان حكومة إنقاذ وطني حسب اتفاق لجنة الحوار التي كانت 
موجودة في عدن.. وليس دفاعا عن موقفي.. أنا كنت أتمنى أن نعلن حكومة 
إنقاذ وطني لليمن ككل، وفيه آراء أخرى داخل هذه اللجنة وأخيراً انتصر 
أصحاب رأي الانفصال وأنا باركت رأيهم، لأن قرار الانفصال جاء بعد ثلاثة 

أسابيع من الحرب فالحرب هي قادت إلى الانفصال.
ڈ كنت من ضمن الفارين خارج الوطن.. لماذا فضلت العودة؟

ڈ ڈ هذا وطني.. أنا موجود في الخارج لأني كنت ضمن قائمة ال�16 ولولا 
أني كنت ضمن ال�16 لما خرجت من اليمن. والمحاكمة كلها محاكمة عبثية 

المنتصر يحاكم المنهزم.
ڈ المنتصر في الحرب لم يمارس الانتقامات ضد الطرف الآخر، والدليل أنك 

حين قررت العودة عدت بشكل طبيعي ولم يستهدفك أحد؟
ڈ ڈ الحمد لله.. والحقيقة هذا شيء يحسب للأخ الرئيس ما في شك في ذلك، 

لكن السياسات التي مارستها السلطة بعد ذلك كانت في بعضها تعسفية.

إعدام سالمين
ڈ اسمح لي يا أستاذ، كثير من المراقبين قالوا لو أنكم من انتصر في 94م 
لكانت الانتقامات والتصفيات مستمرة إلى يومنا هذا، بدليل ما كان يحدث 

في الجنوب قبل الوحدة، عقب كل خلاف بين تيارين.
ڈ ڈ إذا تريد أن تأخذ رأيي، أنا كنت ضد إعدام »سالمين« وكنت أفضل حل 
الخلاف مع سالمين عبر الحوار، وبالتالي أنا باكون ضد أي تصفيات دموية 

لو انتصر الاشتراكي.
ڈ لكن ماذا عن قيادة الحزب الاشتراكي بشكل عام؟

ڈ ڈ أنا أقول أن الحزب الاشتراكي اليمني نضج بما فيه الكفاية بحيث أنه 
لا يرتكب حماقات!.

ڈ لكن يا أستاذ مشكلة الحزب الاشتراكي اليمني أنه لم يكن في يوم من 
الأيام اشتراكي.. هذا ما يراه باحثون في العلوم السياسية.
ڈ كيف تقل لي أنه لم يكن اشتراكي.. هذا مش صحيح. 

المؤسسون أسموه الحزب الاشتراكي، ووضعوا من أهدافه بناء الاشتراكية 
العلمية إلا أنه في الواقع تجاوز الواقع.

ڈ ڈ تجاوز الواقع.. في هذا أنا معك، لكن أن يقال أنه لم يكن اشتراكي 
هذا غير صحيح.

ڈ الحزب أخطأ في قراءته للواقع هذا ما أقصده؟
ڈ ڈ هذا ما أشرت إليه.. »القراءة المتعسفة للواقع« وأشرت إلى سالمين وهو 
من خيرة رفاقنا، لكن إذا باختلف معه، باختلف معه بسبب قراءته المتعسفة 

للواقع.
عودة علي ناصر والبيض

ڈ ثمة مواقف وتحركات تنبئ عن رغبة علي ناصر محمد في العودة إلى قيادة 
الحزب الاشتراكي اليمني.. أو أن هذا ما يخطط له علي ناصر؟.

ڈ ڈ ما أدري.. وهذا شيء يخصه وأنا شخصيا أرحب به لو فكر يعود.
ڈ علي سالم البيض هو الآخر لا يزال يرى في نفسه الأمين العام الشرعي 
للحزب.. بدليل أنه في عام 97م اتصل به القيادي الاشتراكي البارز شعفل 
عمر من القاهرة، وطلب منه أن يدعم أمين عام الحزب الدكتور ياسين ماليا 
ليقاطع الاشتراكي انتخابات 97م المقاطعة الإيجابية.. يعني أن لا يشارك في 
الانتخابات  ولكن ينزل في نفس يوم الاقتراع للاعتصام في الشارع، إلا أن 

علي سالم قال له أنا الأمين العام للحزب؟.
ڈ ڈ اسمح لي أوضح لك مسألة المقاطعة )اما الأمر الآخر لا أدري( عام 97م 
كان الاتجاه الواسع في داخلنا مع المقاطعة وأنا كنت مع خيار المقاطعة، 

لكني حاليا مع المشاركة؟
الآن فيه اتجاه داخل المشترك نحو المقاطعة لأنهم ما وصلوش إلى اتفاق 
مع الحزب الحاكم.. أنا أقول لهم الذي يقرر خوض الانتخابات مش أننا نتفق 
مع الحزب الحاكم أو لا نتفق، وإنما الذي يقرر خوض الانتخابات هي مسئوليتنا 
في أننا ننتصر لتقاليد الديمقراطية أو للمناخ الديمقراطي في اليمن، وخوضنا 
للانتخابات يكرس العمل والتقاليد الديمقراطية بصرف النظر عن المقاعد 

التي بانحصل عليها في مجلس النواب.. لهذا أنا مع خوض الانتخابات.

المشترك في نظر أنيس
ڈ برأيك ما الذي يحد من فاعلية المشترك الذي يضم في صفوفه خليط 

غير متجانس من الأحزاب والتنظيمات السياسية؟
ڈ ڈ المشترك يمتلك حيوية غير عادية مقارنة مع وضع سابق.. لكن الوضع 

صعب؟
أنا اشتيك تعود إلى مقالتي التي هي بعنوان »القبيلة في اليمن ومشروع 
بناء دولة عصرية« أنا قلت بأننا نخوض معركة ضد التخلف وهذه معركة 
تتطلب فترة زمنية طويلة، انا معركتي مش مع »س« و »ع« في هذا النظام.. 
صحيح هما يدعموها قوى محافظة »س« و »ع« لكن أنا معركتي مع التخلف، 
وكنت أشرت إلى تحشيد القبيلة لمواجهة الحوثيين.. هذا سلاح ذو حدين 
أولا: يبين أن الدولة فشلت في مواجهة الحوثيين وإلا فليس هناك حاجة 
لتحشيد القبيلة.. ثانيا: القبيلة لها حساباتها ولها طموحاتها وبالتالي ستفرض 
غدا شروطها فيما لو انتصرت على الحوثيين وهذا الأمر مشكوك فيه لأن 

الجمهوريين الذي كانوا جمهوريين في النهار كانوا ملكيين في الليل.

الإصلاح والقبيلة
ڈ حزب الإصلاح الذي يقود أحزاب المشترك باعتباره أكبرها وأكثرها ثقلًا.. 
هذا الحزب تقوده القبيلة إلى جانب جناح الأخوان.. وهذا يعني أن القبيلة هي 

من تحكم أحزاب المشترك بما فيها الاشتراكي؟
ڈ ڈ الإصلاح مثلما كنا نحن في الاشتراكي، فيه مراكز قوى لكن فيه جيل 
جديد في الإصلاح، وهذا الجيل هو الذي نراهن نحن عليه، يقترب من الرؤية 

المدنية في بناء الدولة.
أنا الاشتراكي قد تستغرب أنني من أكثر الناس تحمسا لهذا اللقاء بين 

الاشتراكي والإصلاح.. أنا لا أنظر للإصلاح من خلال الزنداني.
-مقاطعاً- لكن الزنداني والجناح القبلي هما الإصلاح.. هما التنظيم.

 »مقاطعا« أنا لا أنظر للإصلاح من خلال الزنداني وفي الوقت نفسه ما 
أقدرش أتجاهل موقع الزنداني وغيره، شوف.. الآن المشترك يهاجم هيئة 
الفضيلة، من على رأس هيئة الفضيلة الزنداني والذارحي، والذارحي رد 
عليهم على المشترك، يعني فيه حراك سياسي، فيه جيل جديد داخل الإصلاح 
أشوف أنا أنه في رؤيته قريب مني في بناء الدولة، ليش إذاً أظل أنا متمترس 

مثلما ما كنت في الماضي رجعيين ومحافظين.. لا.
كفرونا إحنا يا عبدالناصر.. أنا في تاريخ 8/7/92م جرت محاولة اغتيالي من 
قبل بعض الجهاديين بدعم من هؤلاء أمام بيتي في المنصورة، 70 رصاصة 
أطلقت عليَّ والحمد لله نجوت بإعجوبة، لأن الذين حاولوا قتلي »أحدهم 
له موقع اليوم« أطلقوا رصاصاتهم وفروا على الفور.. أعني لم يلحقوني 

ليتأكدوا أنهم نجحوا في عمليتهم.
ڈ استهدفوك حينها على أساس أنك ماركسي شيوعي؟

ڈ ڈ  هم قالوا هكذا أنني ماركسي وعلشان كذا يستحق القتل.. وقالوا أنه 
ملحد.. أنا يا ولدي مافيش في يوم من الأيام كنت مقتنع بالإلحاد.. الإلحاد 
موقف عبثي.. أن أكون أفكر تفكيراً اشتراكياً علمياً هذا يعني أنني أحاول أن 
أفهم التطور الذي يجري في الحياة وفي المجتمع بشكل علمي، لكن هذا لا 

يعني أن لي موقف ضد الدين أو أنني ملحد.
ڈ هناك من يرى أن هؤلاء لا يزالون بتفكيرهم السابق.. كيف ترى أنت؟

ڈ ڈ ليس كلهم.. بدليل أن في هذا التكتل »المشترك« الزنداني نعم.. 
آخرين نعم، ما فيش شك في ذلك.. والجيل الجديد في الإصلاح يعاني من 
الزنداني.. الزنداني لم يتغير منذ أن عرفته في منتصف 59م في القاهرة.. 

كنا طلاب.. خلاص يا مملوح كملنا.

ثقافة صراعية
ڈ اسمح لي أرجوك.. من مكونات الثقافة السياسية لأحزابكم »المشترك« 
هي ذات طبيعة صراعية بينها البين كلها دون استثناء.. وهذا رأي الدارسون.. 

ما رأيك هل هذا يعوق تقدمهم؟
ڈ ڈ المنطق أيش يقول نبحث عما يجمعهم، صح أم مش صح، ونترك أي 
مسائل سياسية للزمن، أعطيك مثال واحد.. أنا لمَّا أنزل عدن أشعر بقهر 
أكثر من %90 من النساء منقبات.. النقاب مالوش علاقة بالإسلام والحجاب 

من منظور ديني ما يعنيش العباية.
90 % من النساء في عدن منقبات، ولما نقول لهم ليش.. يقولوا فيه ناس 

في الشارع يأذوننا.. هذا الموقف المتخاذل للمرأة ما كانش مألوف.
ڈ لكن الحاصل الآن أن موقف الحزب الاشتراكي من المرأة أكثر تخاذلًا.. 
في داخل تكويناته حتى أن اجتماعات ومؤتمرات صحفية داخل مقر اللجنة 

المركزية تتم دون حضور أي امرأة ولهذا دلالات؟
ڈ ڈ هذا الذي أنا أعيبه على الاشتراكي.. أن هناك ظمور في نشاطنا أوساط 
النساء، وفيه ظمور أيضا في نشاطنا وسط الطلاب، وفيه ظمور في نشاطنا 

وسط العمال.. وهؤلاء هم قوى الحداثة داخل المجتمع.
ڈ وهناك تراجع من قبل الحزب عن الاشتراكية العلمية ؟ 

ڈ ڈ لا.. لا.. ما فيش تراجع عنها.
ڈ فكيف تفسر إذا قول قادة حزب الإص��لاح وهم يبررون تحالفهم مع 
الاشتراكي بان هذا الأخير لم يعد يعمل بالاشتراكية العلمية الذي لا يقبلون 

التحالف معها؟
ڈ ڈ لا ما فيش تراجع.

ڈ لكن هناك من برّر سبب تحالفه معكم بقوله: أن الاشتراكي قد أسلم.. 
فهل ترى أنت أن الحزب الاشتراكي قد أسلم؟

ڈ ڈ إحنا يا عبدالناصر مسلمين في الأساس.. الفكر الاشتراكي العلمي لا 
يشترط أن يكون الشخص مسلم أو غير مسلم.

الخلل في علاقة الحزب الاشتراكي مع القضية الجنوبية جرى تصويبه
حضور الاشتراكي في صفوف الشباب والمرأة باهت وهذا لايتفق مع كونه حزب الحداثة

وقفت ضد إعدام سالمين لأن هذا الإجراء من شأنه تعميق الشرخ داخل الحزب الاشتراكي .. وهذا حدث فعلًا! 
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الزميلة  نش��رت 

صحيف���ة 

حواراً  )الجمهور( 

ضافيا مع الاستاذ 

أنيس حسن يحيى 

مؤسس��ي  أح��د 

الحزب الاشتراكي 

اليمني .

لأهمية  ونظ��راً 

تنشر  الحوار  هذا 

 ) أكتوب��ر   14(

النص الكامل له:

يعتبر الأس��تاذ أنيس حس��ن يحي��ى، اليوم أحد آخ��ر المناضلين القدام��ى الكبار في الحزب الاش��تراكي.. 
لفت الأنظار إليه منتصف الخمس��ينيات وبصماته واضحة خلال فترة الكفاح المس��لح ضد المس��تعمر 

البريطان��ي. وكان حض��وره قويا بعد ذلك داخ��ل دوائر صنع القرار أثن��اء بناء الدولة في 
الشطر الجنوبي سابقا.. أس��س مع “فتاح”، وعلي باذيب الحزب الاشتراكي اليمني، 

وظل عضوا في المكتب السياسي الى ما بعد 94م.. يصفه الجميع برجل الحوار 
الأول داخل الحزب الاشتراكي.. يعيش حالياً في شقة متواضعة بالإيجار جنوب 

غرب العاصمة.. فيما غالبية زملائه يعيش��ون في فلل وقصور خارج الوطن 
وفي الداخل ايضا.. بعد أن اس��تولى البعض على أموال الحزب والبعض 

الآخر حظى بدعم السلطة.
“الجمهور” زارت الأس��تاذ المناضل أنيس حسن يحيى، وأجرت معه 

حواراً ش��فافاً، تن��اول جملة من القضاي��ا، وتصفّح جملة من 
الأوراق الجديدة والقديم��ة.. وألقى الضوء على العديد 
من الأحداث التي لم تخرج تفاصيلها الى الجمهور من 

قبل.
حوار/ عبد النا�صر المملوح

يحسب للرئيس أنه 
لم يمارس الانتقامات 

بعد حرب 1994

بناء الاشتراكية في مجتمع فلاحي فقير كما هو 
الحال في الصين توجه معاكس لحركة التاريخ

كتبت رسالة المكتب السياسي 
إلى الأخ البيض بتفويضه أعلان 
الانفصال وذلك في 19/ 5/ 1994م

الجهاديون حاولوا قتلي أمام بيتي في المنصورة في 8 /7 / 1992 م

أحداث يناير 86 أجهضت التوجه نحو مراجعة الكثير من الأخطاء

أنا مع خوض الانتخابات النيابية القادمة حتى لو لم تتوافرلها  الضمانات والشروط اللازمة

في عام 77 بدأ “سالمين” يفقد بريقه داخل التنظيم السياسي الموحد

توجهنا نحو  الإشتراكية بشكل متعسف.. ووسعنا كثيراً مساحة القطاع العام على حساب القطاع الخاص 

رواية الجفري لوقائع الانفصال صحيحة في الغالب 

رشحت يحيى الشامي لمنصب الأمين العام بوصفه من خيرة رفاقنا .. ومازلت أراهن على ياسين نعمان 

الاشتراكية في الاتحاد السوفييتي انهارت بسبب غياب 
الديمقراطية وهيمنة القراءة المتعسفة للواقع الاقتصادي

الحس التآمري وغياب الحوارالديمقراطي في الاشتراكي أفقدنا خيرة الرفاق 

أشجع التباينات داخل الحزب بوصفها ظاهرة صحية  .. وأرحب بعودة علي ناصر محمد

قلت لعلي ناصر: أنت وسعت جبهة الخصوم، من أجل أن تخفف عن نفسك أقترح تخليك  عن رئاسة 
الحكومة، ورشحت له حيدر العطاس رغم أنه من القيادة الثانوية ولكنه يمتلك مقومات رجل دولة

أشعر بالقهر حينما أشاهد أكثر من 90 % من نساء عدن منقبات.. وليس 
للإسلام علاقة بالنقاب علماً بأني مع الحشمة للرجل والمرأة على حد سواء  
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الماء والأرضوعالميةمدن عربية

بن يون�س ماجن

قديما كان الماء

ينوء تحت بطن الأر�ض

و�سار الماء الذي ين�سرب

في حو�ض الطين

زلزال فوق الأر�ض

 تحت الماء
ً
وزلزال

و�ضل�ضالا ماطرا لا ين�ضب

مدينة ذهب هي إحدى تسع  مدن تضمها محافظة 
جنوب سيناء، وتقع على خليج العقبة عند البحر 
465 كيلومترا عن  الأحمر ، تبعد مدينة ده��ب  
نفق الشهيد احمد حمدي ومائة كيلومتر عن شرم 
الشيخ ، ويرجع تسمية دهب إلى رمالها الذهبية 
البراقة ومياهها التركوازية الزرقاء الغنية بالأسماك 
الملونة وتتكون ذهب من قريتين، القرية الأولى 
العسلة وتقع في  البدوية واسمها  القرية  وهي 
النصف الجنوبي، بينما تعتبر القرية الثانية هي 
الجزء التجاري والإداري لدهب، وتقع إلى الشمال.   
ويوجد أيضًا ناحية الحدود الفلسطينية المحتلة 
جزيرة كورال حيث قام الصليبيون ببناء قلعة يمكن 
مشاهدة بقاياها وتعد دهب من أجمل الشواطئ في 
جنوب سيناء فهي تتمتع بالرمال الذهبية المتلألئة 
والمياه الصافية والأحياء المائية المعددة الألوان 
وتضم قرى سياحية ومراكز للغوص وأماكن لإقامة 
البحرية كما تتوفر  المخيمات وق��وارب للرحلات 
بها المعدات الخاصة برياضة التزحلق على الماء 

بواسطة الألواح الشراعية. 
منتجع  ويأتي  العقبة  خليج  على  ذهب  وتطل 
>دهب السياحي< في المرتبة الثانية بعد مدينة 
شرم الشيخ من حيث اعداد السائحين المترددين 
على هذا المنتجع الذي توجد فيه اماكن اقامة عدة 
تناسب كل المستويات حيث يضم عددا من الفنادق 
فئة الخمس نجوم كما يحتوي على عدد من القرى 

السياحية متفاوتة المستوى  وان كان اكثر ما يميز 
قرية دهب هو الاقامة في اكشاك تتم صناعتها من 
الخشب وجريد النخيل وتعتبر تلك الاكشاك حكرا 

على منتجع دهب السياحي فقط.
وقد بدأت محافظة جنوب سيناء منذ فترة في 
تنفيذ خطة لاعادة تطوير القرية تمهيدا لاشتراكها 
في مسابقة افضل قرية على مستوى العالم والتي 
سبق ان ف��ازت بها شرم الشيخ وتتضمن خطة 
تطوير دهب استكمال الممشى السياحي العالمي 
الذي اقيم على غرار ممشى >خليج نعمة< بشرم 

الشيخ بجانب ازالة العشوائيات بوسط القرية
ومنح البدو قروضا ميسرة تسدد على 40 سنة 
بفائدة بسيطة وذلك لاعادة بناء مساكنهم قرب 
جانب  وال��ى  جمالي  بشكل  السياحية  المنطقة 
رباطة الغطس يشتهر منتجع دهب برياضة القفز 
لما  بالمنطقة  مرتبطة  اصبحت  التي  بالمظلات 
تضمه من مراكز لتعليم القفز وبمختلف انواعه 
والمواقع  الذهبية  بشواطئها  مشهورة  وده��ب 

المدهشة 
التى تصلح للغوص مثل »بلو هول« و«كانيون« 

و »لايت هاوس« 
والمنطقة تنقسم الى قسمين, مركز السائحين 
حيث توجد الفنادق الرئيسية و قرية أصالة البدوية 
مطاعمها  بسبب  جذابة  السائحين  يجدها  التي 

الكثيرة وسكنها الرخيص. 

رحلة الاستكشاف الحقيقية 
ال��ذه��اب لأراض  تستلزم  لا 
الرؤية  تستلزم  بل  جديدة، 

مارسيل بروستبعيون جديدة..

مدينة الأحياء المائية الملونة 
) ذهب (

باخت�صار

» الإرهاب لا دين له « .. تتكرر 
هذه العبارة في مختلف وسائل 
الإع���ام  لكن يبدو أن أح��دا لا 

يعي..
والسخف  العبقرية  بلغت  لقد 
)المميت( لدى بعض الجماعات 
في قتل إخوان لهم مسلمين وفي 

الأشهر الحرم.
احد  على  خافيا  الأم��ر  يعد  لم 
ولم يعد المواطن يصاب بحيرة 
حول صحة نهج هذه الجماعات 
من عدمه فجميع أطياف الشعب 
استنكرت ه��ذه الأع��م��ال وكان 

آخرها تفجيرات سيئون.
إن مثل هذا الإجرام ونسبه إلى 
الإسام لهو أمر خطير يستوجب 
معه -وبشكل مكثف – غرس القيم 
النبيلة للإسام في جميع المناهج 
الدراسية وتكريس حمات توعية 
للشباب ومعالجة مشكلة البطالة 

لديهم أولا وأخيرا.

زكريا ال�سعدي

❊ ت�صوير وتعليق/ علي الدرب:
كانت هذه المساحة الواقعة خلف مبنى شركة التأمين في كريتر تستخدم ممرا للمشاة لانتقال من شارع  البنوك 
الى س��وق البز لكنها تحولت مؤخرا الى مرحاض مفتوح ومكب لمختلف انواع القمامة والقاذورات التي تنبعث منها 
الروائح الكريهة ، وموقع كهذا يعتبر واجهة لمدينة كريتر لا يس��تحق مثل هذا العبث والإهمال لذا ينبغي الحفاظ 

على نظافته ووضع معالجات للحد من استخدامه بصورة سيئة من قبل البعض.

أفقيا :
1- فلكي انكليزي اخترع طريقة لرسم الخرائط 

الجغرافية وضع أطلسا للنجوم في السماء  .
2- عملة – كتمان – المرأة الناعمة الملمس .

حرف   – العربية  الموسيقى  مقامات  3-م��ن 
نصب .

4- ارتفاع البحر – رجاءات .
5- عقائد – غير – اله .

6- سئم – كافر ورد اسمه في القرآن الكريم . 
7- الصوت الرجالي الحاد – من أنهار الإتحاد 

السوفيتي .
8- معجم في اللغة ألفه ابن منظور – حرف 

جر .
9- متشابهان – حرف جر – شجاع .

10-  عاصمة بنما – صوت النمل – قط .
11- عائد .

12- عاصمة أوروبية – من الحشرات الضارة .

 عموديا :
1- مخترع التلفون – مدخل .

2- وادي في جهنم – أرشد – حبس .
3- نادي كرة قدم فرنسي – من أشهر الاثار 

الإسامية في الهند .
صوت   – شهيرة  كرتونية  شخصية   -4

المريض.
5- سام واستقرار – رقد – قرع الجرس .

6- من الألوان – بلد أوروبي .
7- لين – ماهر – من الطيور .

8- في العروق – من الفصول الأربعة .
9- مرتفع – العقول .

محافظة   – ناضج  غير   – ب��ري  10- حمام 
يمنية.

11-عملة – حشرة صغيرة .
12- بلد عربي – شك .

حل العدد الماضي

القشر
عجوز ت��درس في محو الأمية  
وهي في الاختبار سؤال  يقول 
ال��م��درس��ة  ..أح��ب��ت   =10-10
عشر  معك  فقالت  تغششها 
برتقالات  اكلتيها كلها فكم بقي 

، قالت القشر!!. 

❊ بوفالو / متابعات  :
الذين  المراهقين  تصرفات  إن  باحثون  ق��ال 
يتناولون مشروبات الطاقة تتسم غالباً بالتهور 

وبالميل للعراك مع الآخرين .
ووجدت الدراسة التى نشرت فى مجلة )صحة 
المراهقين( أن المراهقين الذين يتناولون مشروبات 
الطاقة لستة أيام أو أكثر فى الشهر يميلون إلى 
التدخين وإس��اءة استخدام الادوي��ة التى يصفها 
الاطباء لهم وينخرطون فى ع��راك مع الآخرين 

ويسببون المشاكل لعائلاتهم ولأنفسهم.
من  الدراسة  أع��دت  التى  ميلر،  كاثلين  وقالت 
معهد الابحاث حول الادمان فى جامعة بوفالو، إن 

الكافيين الموجودة فى مشروبات الطاقة  كمية 
تقدر بثلاثة أضعاف تلك الموجود فى المشروبات 
الخفيفة وفى بعض الحالات تصل هذه النسبة إلى 

10 أضعاف.
والطالبات  الطلاب  من   800 حوالى  إن  وقالت 
الجامعيين فى منطقة بوفالو اعترفوا بأنهم تناولوا 
مشروب الطاقة مرة واحدة على الاقل قبل شهر من 
البدء فى الدراسة، فيما اعترف ثلثا الطلاب بأنهم 

تناولوا مزيجاً من مشروب الطاقة والكحول.
ولفتت ميلر إلى وجود إن كثيرين يعتقدون أن 
وجود الكافيين فى مشروب الطاقة يقلل من تأثير 

الكحول وهذا أمر غير صحيح .

مشروبات الطاقة يسبب اضطراباً للمراهقين

عادة ما تمثل الأحذية ذات الكعب العالي صداعا 
في الرأس لكثير من السيدات إما لقصر أو لطول 
الكعب ومدي ملاءمته في السير علي نوعيات 
الأرض المختلفة، بالإضافة لعديد المشكلات 

والإصابات التي تسببها لأقدامهم.
 وفي سبيل معالجة تلك المشكلة المؤرقة 
نجح  باحثون في تصميم موديل جديد من 

الأحذية ذات الكعوب المطورة تكنولوجيا، وهي 
المزودة بقطع مغناطيسية ومفاصل داخلية تتيح 

إطالة الكعب العادي للحذاء والذي يبلغ طوله 1.5 
بوصة مقدار طول إضافي يصل طوله ل� 3.5 بوصة، 

فضلا عن أن باقي أجزاء الحذاء قابلة للتعديل أو يتم 
تفصيلها حسب الطلب. 

وهو ما سيساعد في التغلب علي  المشكلات الكثيرة 
التي تضع الجنس الناعم في كثير من المواقف المحرجة 

وبخاصة في الأماكن العامة. ويعلق المسئولون عن تصميم 
هذا الموديل الأمل في أن يتم عرضه في معرض روبوكوب 

للسيدات عام 2010 . 

أحذية كعب عال معدلة إلكترونيا

❊ جنيف / متابعات  :
 تعرضت الدول الافريقية ودول منطقة 
الكاريبي لضغوط يوم التوصل الى اتفاق 
امام  رئيسية  وإزال��ة عقبة  الموز  بشان 

مساعي انقاذ محادثات التجارة العالمية. 
منظمة  في  فاصلة  محادثات  وتشهد 
دقيقة  موازنة  عملية  العالمية  التجارة 
لفرص التوصل الى اتفاق بشأن ميادين 
رئيسية في القطاعين الزراعي والصناعي 
فيما تنظر الدول الغنية والدول الفقيرة 
حقيقية  تصديرية  فرص  اقتراحات  في 

جديدة. 
الاوروب���ي ودول  الاتحاد  دول  واتفقت 
امريكا الجنوبية المنتجة للموز في وقت 
سابق على خفض رسوم واردات الاتحاد 
الاوروبي الى 114 يورو )179 دولارا( للطن 
بحلول عام 2016 بعد خفض اولي الى 148 

يورو في 2009 من 176 يورو حاليا. 
لكن لا زال يتعين موافقة المستعمرات 
الاوروبية السابقة في افريقيا ومنطقة 
الكاريبي والمحيط الهادي اضافة الى دول 
اعضاء في الاتحاد الاوروب��ي مثل فرنسا 
واسبانيا يملك مزارعوها مزارع للموز في 

الكاريبي وجزر الكناري. 
والتوصل الى اتفاق بشان الموز سيمثل 
تسوية لواحد من اقدم الخلافات التجارية 
في العالم وهو عامل رئيسي لتحقيق اي 
تقدم ملموس في جولة الدوحة لمحادثات 
لتحرير  اتفاق  بشأن  العالمية  التجارة 
التجارة العالمية من شانه ان يعزز الاقتصاد 

العالمي. 

وصول منظمة التجارة 
العالمية الى اتفاق بشأن الموز

حديث الكاميرا

زينة ال��ي��وم  القبيله 

وم���اع���داه���ا ش��ن��اع��ة

م��ن ك��ان ب��ع��ده قبيلة

الشجاعة عليه  ب��ان��ت 
عبدالكريم الرازحي

رازحيـات

الحكم بالسجن على حمار ركل رجلين
إحدى زنزانات  بالسجن في  ينفذ حمار مكسيكي حكماً 
جنوب المكسيك، بعد أن وجد مذنباً بالهجوم والاعتداء علي 

رجلين.
وقالت الشرطة المكسيكية إن الحمار احتجز في 
سجن محلي، نزلاؤه عادة هم من السكارى الذين 

يتسببون بإضطرابات،بعد أن قام الحمار بركل 
رجلين في مزرعة في ولاية تشياباس في 

جنوب البلاد.. 
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 ، فهو ص��ادق  الآخ��ر  النوع  أم��ا   ،
يؤثر الصمت إذا لم يكن لديه ما 
يقوله ، وهذا أفضل للكاتب حتى 
والعبرة   ، إبداعه  في  يتدنى  لا 

 ، بالكيف  ولكن  بالكم  ليست 
الأدب  في  مقلون  شعراء  فهناك 
تذكرهم  الأجيال  أن  إلا  العربي 
مات  الذي  العبد  بن  طرفة  مثل 
والعشرين   السادسة  س��ن  ف��ي 
الذي  للكاتب  أفضل  فالصمت 
تفاجئه  حتى  يقوله  ما  يجد  لا 

اللحظة الإبداعية من جديد .
ويبدي الشاعر “محمد سليمان” 
وجهة نظر مغايرة ، فيقول : من 
المبدع  أو  الأدي��ب  على  الصعب 
لمجرد  الكتابة  عن  يتوقف  أن 
دوائ��ر  في  ي��دور  بأنه  إحساسه 
 ، معينة  زمنية  لفترة  بعينها 
الإبداعي  جلده  يغير  لا  فالمبدع 
لديه  مبدع  ، فكل  لدى كل عمل 
والتجارب  ال��رؤي  من  مجموعة 
تأخذ  التي  الفنية  المنطلقات  أو 
الفني  عمله  في  الصدارة  شكل 
من  ينطلق  م��ب��دع  ف��ه��ن��اك   ،
فيكتب  السياسية  المعطيات 
الرؤية  تكون  رواي��ات  أو  قصائد 
 ، المهيمنة  هي  فيها  السياسية 
فالكاتب لا يخرج من جلده ، لكن 
أحياناً قد يحاول المبدع أن يتمرد  
 ، التجريب  أسميه  التمرد  وه��ذا 
فكل مبدع لابد وأن يكون تجريبياً 
فهي  التام  الاعتزال  مسألة  أما 
أنه  استشعر  إذا  هامة وضرورية 
قدم كل ما لديه ، وهناك بعض 
ذلك  فعلت  التي  القليلة  النماذج 
فاليري  الفرنسي  الشاعر  مثل 
العشرين  في  توقف  الذي  رامبو 
ما  أج��ود  قدم  أن  بعد  عمره  من 

عنده .

رأي النقد 
محمود  والمفكر  الناقد  ويقول 

التوقف عن الإبداع معناه الموت .
ابراهيم  محمد  الشاعر  ويري 
عماد  ه��و   الصدق  أن  سنة  أب��و 
الأدبية سواء كانت هذه  التجربة 

التجربة شعراً أو قصة أو مسرحية 
والصدق عنده هو أن يكون لدى 
لديه  ما  وأن   ، يقوله  ما  الأدي��ب 
حتي  ش��دي��داً  إلحاحاً  عليه  يلح 
هي  الأدبية  والتجربة   ، يكتبه 
بنت التجربة الإنسانية ، ويتوقف 
جديداً  يضيف  ولا  المبدع  عطاء 
الخلاق  التفاعل  عن  توقف  إذا   ،
 ، الإنساني  ال��وج��ود  تجارب  مع 
الأديب  عند  التوقف  أن  يري  فهو 
المشاركة  عن  العجز  من  يبدأ 
في حركة الحياة ، وعن انصراف 
بقضايا  الاهتمام  عن  الكاتب 

العصر الذي يعيش فيه .
أما فكرة الاعتزال نفسها فهي 
الأدب  مجال  في  مستحيلة  فكرة 
الانفجار  من  نوع  الإب��داع  لأن   ،
الفجائي لا يعرف الأديب موعده .

الإفراط والضحالة
أما الشاعر فاروق شوشة  فيري 
أن سبب وقوع البعض في دائرة 
التكرار هو إفراطهم في الكتابة 
انتاجهم  ضحالة  إلى  يؤدي  مما 
فيما بعد ، كما أن البعض لا يتابع 
الإنتاج الجديد مما يجعله يتوقف 
عند نقطة معينة يكررها ويعيد 
إنتاجها ، ويفرق “فاروق شوشة” 
فهناك  الأدب��اء  من  نوعين  بين 
حقيقية  بقضايا  يؤمن  لا  ن��وع 
الشهرة  أج��ل  م��ن  يكتب  فهو 
 ، مطبوعاً  اسمه  ولرؤية  فقط 
“أدب  ب�  تسميته  يمكن  ما  وهذا 
العلاقات العامة” وهو أدب يتسم 
بالهشاشة وهذا النوع من الأدباء 
أنه  رغ��م  الكتابة  ف��ي  يستمر 
يقدمه  لديه شيء حقيقي  ليس 

 : شلبي  خيري  الروائي  يقول 
نهر الإبداع لدي الكاتب الموهوب 
أهم   ، تغذيه  رواف��د  من  له  لابد 
هذه الروافد تتمثل في معايشته 
حركة  ف��ي  ومشاركته  للناس 
عنها  يقل  ولا   ، ال��ه��ادرة  الحياة 
الكاتب  واط��لاع  الثقافة  أهمية 
ع��ل��ى ت��راث��ه وع��ل��ي إب��داع��ات 
الشعوب الأخرى ، فهذان الرافدان 
 ، تجربته  ثراء  للأديب  يضمنان 
يواجه  فلا  كتابته  ثراء  وبالتالي 
نضوب  أو  الذهني  الفراغ  بشبح 
ذلك  ح��دث  وإن  الموهبة  نبع 
يحافظ  أن  له  ف��الأك��رم  للأديب 
على اسمه ويعتزل الكتابة حتىلا 
يعيد تكرار تجاربه فيفقد صدقه 

الفني والإبداعي .
أصلان  ابراهيم  ال��روائ��ي  أم��ا 
لا  الحقيقية  الموهبة  أن  فيرى 
 ، النمو  ع��ن  تتوقف  أن  يمكن 
عن  تكف  أن  يمكن  لا  وبالتالي 
العطاء الإبداعي ..  فيحيى حقي 
الذي  للكاتب  الوحيد  النموذج  هو 
أنه  رغ��م  الكتابة  اعتزال  أعلن 
كاتب موهوب وعظيم ، وقد قال 
يعد  لم  أنه  اعتزاله هو  إن سبب 
حسه  ولعل   ، يضيفه  ما  لديه 
الوقت  تحديد  على  أعانه  النقدي 
 ، الصعب  ال��ق��رار  لهذا  الملائم 
كتاب  يفتقده  ال��ذي  الحس  هذ 
أو  أنفسهم  فيكررون  عديدون 
هابطاً  منحني  كتاباتهم  تأخذ 
دون أن يجدوا ردود أفعال واضحة 

تنبههم لذلك .
ويرى “ أصلان”  أن غياب النقد  
تتابع  نقدية  حركة  وجود  وعدم 
الإبداعي  النشاط  دوري  بشكل 
مسألة  ت��ل��م��س  تستطيع  أو 
عدم  في  ساهمت  الكاتب  تطور 
في  الكتاب  من  كبير  عدد  تفكير 
الحقيقي  الكاتب  لكن   ، الاعتزال 
يسعي  حقيقي  تلميذ  أنه  يعلم 
دائماً للتعلم ، والكاتب في حاجة 
الكتب  ق��راءة  قبل  الدنيا  لقراءة 
؟  يكتب  كيف  تعلمه  التي  فهي 

وماذا يكتب ؟ 

قرار فردي 
ال��روائ��ي  ال��ق��اص و  وي��ص��ف 
الذي  الكاتب  البساطي”  “محمد 
يكرر نفسه وتجاربه لدرجة نعته 
أو  الواحدة  القصة  صاحب  بأنه 
من   نوع  بأنه  الواحدة  القصيدة 
فكرة  أن  يعتقد  وهو   ، التجاوز 
فترة  في  حتي  واردة  الاع��ت��زال 
هذا  ولكن   ، العمر  من  مبكرة 
فردي  بقرار  يأتي  لا  الاع��ت��زال 
وشخصي من الأديب ، لأن الكتابة 
الأديب  وعلي   ، القدر  يدي  بين 
على  ال��ق��درة  ع��دم  استشعر  إن 
الكتابة أن يساعد نفسه بالقراءة 
 ، بالنساء  والاختلاط  والتجوال 
بالعزلة  نفسه  يساعد  وأحياناً 
التي تلهمه أفكاراً جديدة ، وهناك 
عن  كفوا  ما  إذا  الأدب���اء  بعض 
يحومون  نجدهم  الإب��داع  كتابة 
فيكتبون  الكتابة  ع��ال��م  ح��ول 
الجانب  وعلى   ، والمقالات  النقد 
الكتاب مثل  أن بعض  نجد  الآخر 
التوقف  بهم  ي��ؤدي  هيمنجواي 
التام الى الاكتئاب ثم الانتحار لأن 

❊  القاهرة / متابعات : 
 عن سلس��لة أدباء القرن العشرين - الهيئة المصرية 
العامة للكتاب، صدر مؤخرا مجموعة د. سهير القلماوي 

القصصية »أحاديث جدتي« في طبعة جديدة.
برغ��م أن الدكتورة س��هير القلماوي ق��د كتبت عديد 
من الكت��ب والمؤلفات التي أثرت به��ا المكتبة العربية، 
إلا أن كتابه��ا »أحادي��ث جدت��ي« يع��د واح��دا م��ن أهم 
وأعذب كتاباتها..فهو لا يعكس معه فقط نبض الأسرة 
المصرية بكل عاداتها وأفكارها وممارستها، لكنه يقدم 
عبر سطوره وحكاياته تلك العلاقة الدافئة الجميلة بين 

جدة وحفيدتها.
قص��ص وأحادي��ث تجعل قارئه��ا وكأن��ه يعيش بين 
ج��دران بي��ت مص��ري قدي��م ب��كل خلج��ات مش��اعره 

وأحاسيسه كما تصفه صحيفة »الأهرام« المصرية.
جدت��ي«  »أحادي��ث  القصصي��ة  المجموع��ة  حظي��ت 
باهتمام الدكتور طه حس��ين عميد الأدب العربي والأب 
الروحي لس��هير القلماوي حتى أنه وافق على أن يكتب 
مقدم��ة لها، ق��ال فيها: »إن صدق ظني فس��يكون لهذا 
الكتاب الذي أقدمه إلى القراء شأن وأي شأن، فقد قرأته 
وما أش��ك ف��ي أني س��أقرأه مرة وم��رة، وم��ا أظن أني 

سأنصرف عنه وقد أرضيت حاجتي إلى قراءته«.
ويضيف: »..وقد ألتمس هذه الأس��باب التي تحبب إلي 
الكتاب في هذه العبارة الس��هلة اليسيرة التي برئت من 
كل تكل��ف وارتفعت عن كل تصنع وتحدثنا إلي النفس 
المصري��ة وإلي القلب المص��ري بلغة النفس المصرية 
والقل��ب المصري لم تس��تقر ألفاظها ولا أس��اليبها عند 

القدم��اء الذين بع��د بينه��م وبيننا العهد، ول��م تتكلف 
محاكاة الأوروبيين الذين لم يتم بيننا وبينهم الامتزاج 
وإنما هي مصرية خالصة..فأنت لا تكاد تأخذ في قراءته 

حتى يخيل إليك أنك لا تقرأ وإنما انت تسمع وترى..«.
صدرت الطبع��ة الأولى له��ذه المجموع��ة القصصية 
»أحادي��ث جدت��ي« ع��ام 1935 الت��ي يعتبره��ا النق��اد 
مجموع��ة رائدة في الفن القصصي  ل� س��هير القلماوي 
الت��ي حصلت عل��ى الدكت��وراه في الآداب م��ن الجامعة 

المصرية برسالة عن ألف ليلة وليلة . 
كم��ا حصل��ت على الجائ��زة الأول��ي من مجم��ع اللغة 
العربية ,  لتصبح أول امرأة تنال الدكتوراه في الآداب من 
جامعة مصري��ة وأول امرأة تحصل عل��ى هذه الجائزة ,  

تخرجت في الجامعة المصرية عام  1933 ،

  حصل��ت على الماجس��تير ع��ام  1937  ث��م الدكتوراه 
عام 1941,  كانت أول امرأة تشغل درجة استاذ في اللغة 
العربية،  ثم أصبحت أول رئيس��ة لقسم اللغة العربية، 
كما كان��ت أول امرأة ترأس هيئة الكتاب ,  وأول من أقام 

معرضا دوليا للكتاب في مصر .
نشرت س��هير القلماوي مقالات صحفية وهي مازالت 
طالب��ة في الجامعة ,  كما نش��رت قصائده��ا الأولي في 

مجلة أبوللو .
  له��ا العديد من المؤلفات في الابداع والنقد والترجمة 
مثل »الش��ياطين تلهو«، »أدب الخوارج«، »المحاكاة في 
الأدب«,  »ف��ي النقد الأدبي«,  »العالم بين دفتي كتاب «، 
ولها بعض الأعمال المترجمة مثل »ترويض الشرسة« 

ل� شكسبير ,  »قصص صينية« بيرل باك ، وغيرها.

13  الثلاثاء 29 يوليو  2008 م - العدد ) 14189( السنة الأربعون

Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com

❊ �صنعاء / متابعات :

سعد  جميلة  الشابة  اليمنية  المطربة  تستعد   
لطرح ألبوم غنائي جديد في الأسواق خلال الشهر 
المقبل يحمل عنوان “منورة صنعاء”. ويضم عدداً 
صنعاء”  “منورة  أغنية  منها  الجديدة،  الأغاني  من 
التي حمل الألبوم عنوانها، من كلمات وألحان احمد 
الحز يمي، وأغنية “يا أهل صنعاء” كلمات الحز يمي 
أيضا واللحن من التراث، وأغنية “قلبك قسي” من 
كلمات عبدا لله الحولي واللحن من التراث، وأغنية 
باوزير،  جندي  وألحان  كلمات  ال��دان”  صوت  “شل 
عبدالكريم  وألحان  كلمات  وقتك”  “شل  وأغنية 

فرج، وأغنية “تكبر يوم طلع له ريش” ألحان الفنان 
حسين رامي، أما الأغنية التي لحنتها الفنانة جميلة 
فهي من كلمات خالد الرجي وعنوانها “زاد بي كثر 

الحنين”.
“الخيول”  شركة  صنعاء”  “منورة  ألبوم  وسينتج 
للإنتاج وسيكون آخر عمل ترتبط به الفنانة جميلة 
بها  الارتباط  التي ستفك  الخيول  مع شركة  سعد 
بعد هذا الألبوم بعد خلاف طويل بينهما، ما يعني 
منتجة  شركة  أية  مع  بالتعامل  حرة  ستكون  أنها 

أخرى..

المطربة جميلة سعد تصدر “منورة صنعاء” في ألبوم

ثقافة
   اقواس

   
ت 

ئيا
ما

سين

طبعة جديدة من “أحاديث جدتي” لـسهير القلماوي  

 غلاف الكتاب 

عبد الله  بن كده

 وساحلها  الجذاب  ورماله الناعمة  ومياه البحر العربي المنعشة  
واللعب   والتسوق   للتنزه  الشهداء   ساحة  يقصدون   والبعض  
والسهر في  بعض  الأيام  التي تقام  فيها حفلات  فنية  على 
مسرحها .... أما اليوم  فلم نعد  نرى  الزائرين  في  أبين   فما  الذي 
حدث ؟ المزارع  مازالت  موجودة  والبحر  كما هو  وساحة  الشهداء  
وإعادة   الرعاية   من  إلى شيء   بحاجة   كما هي  فقط   قائمة  
الداخلية  كالحدائق   البدائل  الجاذبة للسياحة   تأهيلها  وإيجاد  
والمتنزهات  وتطوير  وتوسيع  المكان  الوحيد  الذي أنشئ  في  
 { مجازاً  عليه  يطلق  زنجبار   جنوب   الله  عبد  الشيخ   منطقة   
المفروض  الخدمات   إلى أبسط   كورنيش {  وهو الأخر يفتقد  
تقديمها للزائرين ولا توجد  العاب  للأطفال  ومنذ  افتتاحه قبل 

عدة  سنوات لم  تمتد  إليه يد  الرعاية والصيانة
نشاط  ولا  الواقع   على  وجود  له  يكن  فلم  السياحة  مكتب  أما 
تاريخية  معالم  من  المحافظة  تمتلكه  ما  رغم  ابين  في  يذكر 
أوجدها  التي  الطبيعة  من  مهيأة  ومناطق  كثيرة  أثرية  ومواقع 
لم  والى جانب ذلك  بامتياز..  المولى لان تكون مناطق سياحية 
تشهد أبين أي تطور في الجانب السياحي والترفيهي، فالحدائق 
العامة تم السطو عليها او تحويلها الى كتل إسمنتية للمنازل بعد 

إهمالها من قبل الجهات المختصة في المحافظة .
مناطقها  أهم  في  وخاصة  ابين  في  الفندقية  الخدمات  وحتى 
زنجبار وجعار لايوجد سوى مبنى صغير يحتوي عدداً من الغرف 
يطلق عليه فندق لايلبي حاجة عدد بسيط من الزوار لقضاء وقت 

للراحة والاستقرار لساعات .
أبين شيئاً  السياحي في  الجانب  لنا ان نأمل في ان ينال  فهل 
والعربية  المحلية  الاستثمارات  واستجلاب  التنموية  الخطط  من 
والأجنبية في هذا المجال وتقديم التسهيلات والعروض المغرية 
لاستغلال ما تمتلكه ابين من خامات سياحية تؤهلها لذلك بشكل 

جيد.
المتغيرات  مع  خاصة  ذلك  من  شيء  يحدث  ان  ينتظر  الجميع 
ومنح المحافظة كامل الصلاحيات في التخطيط والتنفيذ والحكم 
المحلية في  السلطة  تبذله  بما  الأمل مرهوناً  المحلي، وسيبقى 

المحافظة في الجانب السياحي.

الموهبة كالبركان   : العالم  أمين 
وهناك بركان يخمد مؤقتاً ليعاود 
أسباب  ، وهناك  تفجره بعد ذلك 
توقف  فهناك  للتوقف  ع��دي��دة 

سن  ف��ي  المبدع  كموت  ق��دري 
الأدب  في  “شيلي”  مثل  مبكرة 
الغربي ، ومثل الشاعر التونسي 

والشاعر  الشابي”  القاسم  “أبو 
المعطي  عبد  “محمد  المصري 
الرفاعي”  “هاشم  و  الهمشري؛ 
للإنسانية  دخل  لا  توقف  وه��ذا 
لديه  تكون  من  وهناك   ، فيه  
يتوقف  لكنه  العطاء  القدرة على 
كتابته  تجعل  سياسية  لأسباب 
للقمع والمصادرة وهذه  معرضة 
أحياناً   لكن   ، خارجية  أس��ب��اب 
ت��ت��دخ��ل ع��وام��ل داخ��ل��ي��ة مثل 
الرقابة الداخلية التي قد يمارسها 
يراقب  فهو   ، نفسه  على  المبدع 
إبداعه خوف الاعتقال أو الاغتيال 
فيقتل العمل الفني قبل أن يولد 
الرواية  ألى  يتحول  من  وهناك   ،
أو بالعكس ، وهذا أشبه بالبركان 
فوهة  من  أكثر  من  يتفجر  الذي 
التوقف  من  ثالث  نوع  وهناك   ،
يصاحب  ال��ذي  العجز  عن  ناتج 
الذاكرة  وتآكل  السن  التقدم في 
الأفكار  نضوب  حالة  في  أم��ا   ،
يستمر  من  الأدباء  من  نجد  فقد 
في الكتابة رغم أنه يكتب كلاماً 
فارغاً لا قيمة له ، وهو هنا يكتب 
أو ليشعر بأنه لم  لإرضاء نفسه 
يزل حياً ، لكنني أري أن الإنسان 
يضيف  عندما  فعلًا  ذاته  يحقق 
فالإنسان   ، الموجود  متى  شيئاً 
دومآً  يبحث  أن  لابد  مبدع  كائن 

عن الجديد وعن إضافة فعلية .
ويرى “ العالم” أن أهم شئ في 
الرؤية الإبداعية يتمثل في فكرة 

المراجعة ،  ليتمكن من استبقاء 
الجيد واستبعاد الشوائب ، أما إذا 
أراد الأديب أن يطور نفسه فلابد 
للآخرين  الإن��ص��ات  يحسن  أن 
ويتقبل النقد حتي لو كان مغرضاً 
، ثم بعد ذلك يختبره ويستجيب 

له إن وجده صحيحاً .
ويشير الناقد د . مدحت الجيار 
أن توقف الأديب قد يكون مؤقتاً 
الذي  “نجيب محفوظ”  حالة  مثل 
بعد  سنوات  خمس  لمدة  توقف 
كتابة الثلاثية ، وتحول في هذه 
الفترة لكتابة السيناريوهات لكنه 

عاد بعد ذلك لكتابة الرواية.
نجيب  أن  الجيار   . د  ويعتقد 
التوقف  ف��ت��رة  ع��ال��ج  محفوظ 
شخصيات  ينظم  فهو   ، بالنظام 
لها  ويعد  الكتابة  قبل  قصصه 
ملفات تحوي كل شيء يتصوره 
 ، الكتابة  في  البدء  قبل  عنها 
هندسية  محفوظ  نجيب  فعقلية 
شديدة الصرامة على العكس من 
ينتظر  كان  الذي  إدريس  يوسف 
 ، الفكرة   وميلاد  الكتابة  لحظة 
وفكرة الاعتزال قد لا تكون واردة 
نكتشف  لم  لأننا   ، أدبائنا  عند 
الاعتزال  أن  وأعتقد   ، بعد  ذواتنا 
سيفيد حياتنا الأدبية كثيراً فإنه 
لن يبقي لنا إلا الأعمال العظيمة 

فقط .

القاهرة / 14 اأكتوير /  وكالة ال�صحافة العربية

لماذا غابت فكرة الاعتزال  عن أجندة  الأدباء والشعراء وهي الفكرة التي ارتبطت بلاعبي الكرة ونجوم السينما 
بعد تيقنهم عدم القدرة على العطاء بنفس روح الشباب ؟ .. ورغم  قسوة الفكرة إلا أنها قد تكون الوسيلة 
الوحيدة لاحتفاظ الكاتب بتاريخه ، حتى لا يقع في سقطة قد تدمر كل ما حققه طوال سنوات طويلة من العمل 

..ويبقى السؤال :  متى يفكر الأديب في الاعتزال؟..   سؤال بات يفرض نفسه على الناقد والقارئ معاً !

السياحة المفقودة 
فـي  أبيـن 

الفنانة جميلة

تحتل السياحة حيزاً مهماً  في عملية التنمية  في كل  بقاع الأرض 
لمالها  من فوائد  جمة  في حياة  المجتمع عموماً فالزائرون في 
سياحة يقضون  أوقاتاً  ممتعة  ويتعرفون  على المعالم  والعادات  
في هذا  البلد  أوتلك  المنطقة  وبالمقابل  يساهم  ذلك  في 
الانتعاش  الاقتصادي والتجاري للبلد  او المنطقة  ولو كانت  
سياحة  داخلية  ومحافظة  أبين   كغيرها من  المحافظات  تمتلك  
المقومات  التي  تؤهلها  لإيجاد  سياحة فيها  لو وجه جزء من  
الاهتمام  إلى هذا  الجانب  وكانت أبين ملاذاً  لكثير  من  الأسر  
من مختلف  المحافظات  يقصدونها  في  زيارات ورحلات يقضون  

أوقاتاً  ممتعة في بساتينها  الخضراء 

تقليداً لنجوم السينما والرياضة وخوفاً من التكرار  :

الأدباء .. متى يعلنون اعتزالهم ؟

د. مدحت الجيار محمود أمين العالم فاروق شوشة

محمد البساطيمحمد ابراهيم ابوسنةخيري شلبي

محمد البساطي :  الاعتزال  مطلوب 
عندما  يصل الأديب  إلى مرحلة الإفلاس 

فاروق شوشة : الإفراط في الكتابة 
الأدبية سببٌـ لــلاعتزال المبكـــر 

خيري شلبي : لا يعتزل من يعايـش 
الحيـــاة ويملـك الموهبــــة

مادلين طبر تمتنع عن الدراما التلفزيونية
❊ بيروت / متابعات :

 امتنعت هذا العام النجمة مادلين طبر عن العمل في الدراما التلفزيونية و أعلنت أنها سترتاح لمدة عام من العمل التلفزيوني 
، للتفرغ لإطلالة فنية مختلفة ، و فعلًا قدم لها اكثر من بطولة آخرها مسلسل »بنات في الثلاثين« و اعتذرت 

لكنها أعربت عن سعادتها لإعادة عرض مسلسل »لا أحد ينام في الاسكندرية« وتعتبره واحد من أضخم 
الانتاجات التي قامت ببطولتها ، فالمخرج الشاب حسن عيسى أبدع في توجيهها افأدت نقيضين في 
شخصية واحدة هي شخصية الراقصة » لولا «. فبين الابهار في اداء الرقصات ، و الفرحة في الاحلام 

الكبيرة ، إلى الانكسار و الوجع مع إمرأة انتهت بأحلامها إلى عرجاء فقيرة مدمرة .
لا أحد ينام في الاسكندرية هي قصة من تأليف الأديب إبراهيم عبد المجيد و التي نال عنها جائزة 

ماجد   : بطولته  لعب  تلفزيوني  إلى مسلسل  السيوي  يسرا  حولتها  الدولة 
المصري و مادلين طبر و من النجوم الكبار: سهير المرشدي و ماجدة 

الخطيب و سيد راضي و إيمان و من النجوم الشباب: طارق لطفي 
الجيل  من  و  دنيا  و  مطاوع  حنان  و  كساب  مي  و  سعد  عمرو  و 

المخضرم :عايدة رياض و محمد الشقنقيري و أحمد سلامة .
القصة هي مسح ثقافي و فني و سياسي لمرحلة الحرب 

و  جنسيات  ضمت  التي  الاسكندرية  في  الثانية  العالمية 
أديان مختلفة .

مسلسل ضخم لقطاع الإنتاج المصري ، مشوق و مليئ 
الموسيقى   . ، بإخراج سريع نابض  الدرامية  بالمفاجآت 
لـ )عمار الشريعي( ، غناء : هاني شاكر و مي كساب و 

الرباعيات للشاعر بهاء الدين محمد .
و سيعرض بعد رمضان 2008 مباشرة كعيدية للجمهور 
المعروف أن  ، و  اللبنانية  اللبناني على محطة المستقبل 
 39 الـ  البطلة مادلين طبر قدمت كامل دورها على مدار 

حلقة باللهجة اللبنانية.
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الرياضة المحلية

  

  

الكريم  عبد  الأخ/  وأف���اد 
ال���ع���ذري رئ��ي��س الات��ح��اد 
الهدف  أن  للشطرنج  العام 
اختيار  البطولة  ه��ذه  م��ن 
للسيدات  الوطني  المنتخب 
الذي سيشارك في الأولمبياد 
العالمي الذي تحتضنه ألمانيا   
ومن المتوقع أن تشهد البطولة 
اللاعبات  بين  قوياً  تنافساً 

خاصة اللاعبات الدوليات.
شروط البطولة:

بالنظام  البطولة  تقام   ❊

السويسري
بالنظام  التعادل  كسر   ❊

التراكمي + بوخاز
❊ نظام البطولة فيشر من 90 
دقيقة لكل لاعبة و 30 ثانية 

لكل نقلة تلعبها اللاعبة

المنتخب  تحديد  سيتم   ❊

ال��وط��ن��ي ال���م���ش���ارك في 
بألمانيا  العالمي  الأولمبياد 

للخمسة المراكز الأولى

❊ تشكيل لجنة الاستئناف
تتأخر  ال��ت��ي  ال��لاع��ب��ة   ❊

ساعة بداية المباراة تخسر 
المباراة

❊ يتم حساب نقط اللاعبة 
إذا لعبت أكثر من %50 و إذا 
كان أقل يتم شطب نتائجها

الجوائز المالية.
❊  يتم تحديد الثلاثة المراكز 

الأولى بنظام كسر التعادل 
جوائز البطولة :-

ال��م��رك��ز الأول  ❊ ك���أس 
+ م��ي��دال��ي��ة ذه��ب��ي��ة + 

100.000ريال
❊ المركز الثاني ميدالية 

فضية + 75.000ريال
الثالث ميدالية  المركز   ❊

برونزية + 50.000ريال
❊ الجدير ذكره أن بطولة 
سة  د لسا ا ية ر لجمهو ا
أقيمت في محافظة تعز 
الملكة  لقبها  وأح���رزت 

نظمية عبد السلام وجاءت 
في المركز الثاني العبقرية 
أمل جميل عبد السلام وفي 

المركز الثالث برنسيسة 
مدى  اليمن  شطرنج 

عبدالله الشريف.

❊ �صنعاء – �سبا : 
قال وكيل أول وزارة الشباب والرياضة 
رئيس اتحاد شباب اليمن معمر الإرياني: 
“ أن الجمهورية اليمنية سترشح ممثلها  
بإتحاد شباب اليمن لنيل إحدى مناصب 
التنفيذية لمجلس شباب آسيا  الهيئة 
)A Y C( في الانتخابات الجديدة التي 
اليوم  الجنوبية  ك��وري��ا  ف��ي  ستقام 

الثلاثاء “ . 
لوكالة  تصريح  في  الإرياني  وذكر 
مغادرته  ل��دى  )سبأ(  اليمنية  الأنباء 
كوريا  إل��ى  متوجها  ال��ي��وم  صنعاء 
الجنوبية للمشاركة في أعمال المؤتمر 
العام لمجلس شباب آسيا الذي سيستمر 
خمسة أيام أن المؤتمر سينتخب قيادة 
للفترة  المجلس  أعمال  جديدة لإدارة 

القادمة.. مشيرا إلى أن اليمن ستنافس في الانتخابات الجديدة للمجلس مع 
دول كبيرة على مستوى العالم كالصين واليابان وكوريا والهند وإيران. 

واضاف : “ أن اليمن تحظى بمكانة كبيرة في مجلس شباب آسيا بفضل 
الرعاية والاهتمام الكبيرالذي توليه القيادة السياسية ممثلة بفخامة الأخ 
الرئيس على عبدالله صالح رئيس الجمهورية بقطاع الشباب والرياضة في 

بلادنا”. 
ولفت الإرياني إلى انه سيشارك على هامش المؤتمر في منتدى شباب آسيا 
الذي سيتطرق إلى القضايا والهموم التي تواجه الحركة الشبابية والطلابية 

على مستوى آسيا. 
يشار إلى انه تم اختيار الجمهورية اليمنية لتولي منصب نائب رئيس مجلس 
شباب آسيا تقديرا لدورها في خدمة الحركة الشبابية والطلابية آسيويا في 
ختام أعمال المؤتمر العام التاسع لمجلس شباب آسيا الذي عقد بمدينة سيلان 

غور بماليزيا 2005م . 
ومما يجدر ذكره أن مجلس شباب آسيا )A Y C( الذي يضم في عضويته 
المنظمات الشبابية والطلابية في قارة آسيا يعد أكبر تجمع شبابي في القارة 

ويحظى بصفة استشارية في الأمم المتحدة والعديد من المنظمات الدولية.

❊ �صنعاء – �سباأ : 
الثلاثاء على صالة  اليوم   تنطلق 
التابعة  بصنعاء  اليابانية  الرياضات 
للاتحاد العام للكاراتيه بطولة رئيس 
الجمهورية للعبة التي ينظمها الاتحاد 
العام للكاراتيه خلال 29 - 30 يوليو 

الجاري. 
ناديا،   19 البطولة  في  ويشارك 
والوحدة  والمنصورة  الميناء  هي:” 
من عدن، والرشيد والصقر من تعز، 
و22 مايو والوحدة وأهلي صنعاء من 
الأمانة، وشعب إب وصلاح الدين من 
إب، وشعب حضرموت، والصمود من 
الضالع، ونجم سبأ وشباب رخمه من 
والفجر من  البيضاء  ذم��ار، وشباب 

أبين، وشباب المحويت”. 
وفي تصريح لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( قال المشرف الفني بالاتحاد 
العام للكاراتيه أحمد صالح الرداعي :” إن هذه الفرق تعد من أفضل الفرق 
في المحافظات، والتي تأهلت بجدارة إلى البطولة “. وأضاف:” تم عمل 
مرحلتين من التصفيات بهدف التأهل إلى البطولة التي تحمل اسم فخامة 
الرئيس علي عبد الله، وحرصنا على أن تكون الفرق المتأهلة من أقوى 
الفرق في أندية محافظات الجمهورية لتكتسب البطولة منافسة قوية 

ومشرفه تكون عند المستوى”. 
ولفت الرداعي إلى أنه تم التصفيات بين الأندية ذاتها كمرحلة أولى، تليها 
المرحلة الثانية من التصفيات التي جمعت أندية المحافظات التي تأهل منها 

إلى البطولة 19 نادياً، منوها بأن مرحلتي التصفيات استغرقت شهرين.
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اليوم 00 حفل استقبال على شرف المنتخبات المشاركة في بطولة غرب آسيا للسلة

اللجنة العليا للمخيمات والمراكز الصيفية تقر موازنة العام المقبل 
❊ �صنعاء /  �صباأ : 

أقرت اللجنة العليا للمخيمات والمراكز الصيفية 
بصنعاء أمس  وضع آلية لتقييم مخرجات المخيمات 
والمراكز الصيفية وبرامجها الثقافية والرياضية, 

مع موازنتها للعام المقبل 2009.
نائب  برئاسة  إجتماعها  اللجنة خلال  ووافقت 
رئيس ال��وزارء للشؤون الداخلية ص��ادق أمين 
الزمني  البرنامج  على  اللجنة  رئيس  رأس  ابو 
الصيفية,  المراكز  وزي��ارات  المخيمات  لتدشين 
التي تستهدف مايقارب مائتي ألف شاب وشابة 

في مختلف محافظات الجمهورية.
جاء ذلك إثر إستعراضها لتقرير اللجنة الفنية 
عن سير العمل في المراكز الصيفية التي دشنت 

مطلع الشهر الجاري, والذي تطرق الى الأجراءات 
لتوفير  تنفيذيها  ت��م  التي  والفنية  الأداري���ة 
هذه  فعاليات  نجاح  لضمان  المالية  الاعتمادات 

المراكز في عموم محافظات الجمهورية .
الصيفية  المراكز  أن اجمالي  التقرير  وأوضح 
المعتمدة لهذا العام بلغ 684 مركزا تحتضن 156 

ألف و 341 شاب وشابة .
ولفت التقرير إلى أن عدد الأنشطة الثقافية 
والرياضية والدينية التي نفذت في تلك المراكز 

بلغت خلال الفترة الماضية 5570 نشاطا .
التي  التنفيذية  الأدل��ة  تجهيز  تم  أن��ه  وأك��د 
المخيمات  توزيع  خارطة  رسم  إعادة  استلهمت 

ال��وزراء  مجلس  ق��رار  ال��ى  استناداً  والمراكز 
،بالاضافة الى اعداد 42 نموذجا لتنظيم العمليات 
الادارية والاحصائية وتحرير 239 خطاباً ارشادياً 
489 صفحة، فضلا عن  وتوجيهياً مكونة من 
تكوين الأطر الادارية والفنية لأستقبال تقارير 
اللجان الفرعية في المحافظات ومراجعتها وتجهيز 

موقع إلكتروني خاص بالمراكز الصيفية.
وأشار الى “ أنه تم الانتهاء من اعداد وتجهيز 
مفردات60 محاضرة سيتم إلقاؤها على الشباب 
المستهدفين في المراكز والمخيمات الصيفية 
والمؤسسات  ال���وزارات  من  عدد  تنفذها  التي 

التعليمية والتربوية” .

ال��وزراء للشؤون  من جانبه دعا نائب رئيس 
الداخلية الجهات المشاركة في السلطتين المركزية 
الاهداف  لتحقيق  الجهود  تنسيق  الى  والمحلية 

المرجوة من المخيمات والمراكز الصيفية.
الثقافية  الأنشطة  تركيز  وشدد على ضرورة 
والمحاضرات العلمية على تعميق الوعي السليم 
داخل  والفرقة  التطرف  ونبذ  الاسلامي  بالدين 
المراكز  أنشطة  تحتوي  وأن  ال��واح��د,  المجتمع 
الوطني  ال��ولاء  تعمق  مفاهيم  على  الصيفية 
لأبناء  السامية  وال��رس��ال��ة  اليمنية  وال��ه��وي��ة 
المجتمع امتثالًا لأهداف ثورتي سبتمبر واكتوبر 

المجيدتين.

 اليوم ..انطلاق بطولة رئيس 
الجمهورية للكاراتيه 

اليمن تشارك في المؤتمر العام لمجلس 
شباب آسيا بكوريا الجنوبية 

طه العصري

احمد الرداعي

ندىامل جميل

❊ �صنعاء /خا�ص :
 وصلت صباح وعصر أمس الاثنين إلى العاصمة صنعاء 

للمشاركة في  ولبنان وسوريا  إيران  وفود منتخبات 
الناشئين  العاشرة لمنتخبات  منافسات بطولة آسيا 

لكرة السلة التي تقام على كأس الفقيد الشيخ عبد 
الدولية  الصالة  وتحتضنها  الأحمر  حسين  بن  الله 

بالنادي الأهلي بصنعاء خلال الفترة )30 يوليو – 
3 أغسطس(2008م كما وصل في الساعة الثانية 
المنتخب الأردني ليكتمل وصول  اليوم  من في 
البطولة فيما سيصل  المشاركة في  المنتخبات 
وفد اتحاد غرب اسيا لكرة السلة عند السابعة من 
مساء اليوم ويتكون الوفد من أمين عام الاتحاد 
جان ثابت والمسئول المالي الدكتور خالد نجم 

وسكرتيرة الاتحاد ماريا آزاديان. 

اليوم حفل الاستقبال

وسيقام مساء اليوم الثلاثاء حفل الاستقبال الذي 
ينظمه الاتحاد العام للعبة وسيتم خلاله إقامة مأدبة 

عشاء على شرف المنتخبات المشاركة ووفد اتحاد غرب 
آسيا إضافة إلى تبادل الهدايا والدروع.

غداً الاجتماع الفني

وسيعقد صباح غد الأربعاء بفندق الشيراتون 
آسيا  غ��رب  ات��ح��اد  بحضور  الفني  الاجتماع 

والذي سيتم  المشاركة  المنتخبات  وممثلي 
خلاله مناقشة كافة القضايا الفنية المتعلقة 
مواعيد  تحديد  إل��ى  إض��اف��ة  بالبطولة 
المباريات وتشكيل اللجنة الفنية للبطولة 

ولجنة الطعون.

الشقيقان العصري ينضمان إلى المنتخب

وفي ذات السياق وصل مساء أمس إلى 
الوطني  منتخبنا  نجما  صنعاء  العاصمة 

للناشئين الشقيقان طلال وطارق العصري 
إبتداءً من  المنتخب  وسيلتحقان بتدريبات 

صباح اليوم.
تجدر الإشارة إلى أن النجمين العصري يلعبان 

في دوري الجامعات الأمريكية ويقدمان مستويات 
لمنتخبنا  نوعية  إضافة  وسيشكلان  ج��داً  راقية 

خاصة وقد سبق لهما تمثيل بلادنا في بطولة غرب 
آسيا التاسعة العام الماضي التي أقيمت بإيران وأشاد 

بمستواهما جميع المشاركين في البطولة حيث قدما مستوى 
عالٍ جدا ومهارات فنية رائعة.

الشقيقان العصري يلتحقان بصفوف المنتخب ..

معمر الارياني

❊ عدن / نا�صر محمد عبدالله:
تنطلق عصر هذا اليوم )الثلاثاء( على مضمار الفقيد/ محمد صالح 
العولقي بستاد 22 مايو الدولي في عدن منافسات بطولة الجمهورية 
لألعاب القوى للمستوى الثالث )تجمع عدن( والتي تقام خلال الفترة من 28 
وحتى 30 يوليو 2008م بتنظيم من الاتحاد اليمني العام لألعاب القوى.

أفاد بذلك، الأستاذ/ محمد داود محمد )ال��داودي( عضو الاتحاد العام 
لألعاب القوى مدير مركز الفقيد/ محمد صالح العولقي بمحافظة عدن 

في تصريح خاص لصحيفة )14 أكتوبر(.. وقال فيه:
“إن هذه البطولة التي تقام خلال الفترة من 28  -  30/7 هي ضمن خطة 
الاتحاد العام لألعاب القوى لعام 2008م. كما أنها تعبر عن حرص الاتحاد 

برئاسة الأستاذ/ عبدالسلام الضلعي على تنظيم مثل هذه المناشط 
والبطولات بغية تطوير ألعاب القوى على كافة المستويات ومن بينها 

المستوى الثالث.
وقال الأستاذ/ محمد الداودي: “إن منافسات هذه البطولة ستجرى في 
فعاليات 100 متر/ 200متر/ 400 متر/ 800 متر/ 4×100 متر )تتابع(/ 
4×400 متر )تتابع(/ 5000 متر/ 10000 متر/ رمي الرمح/ دفع الجلة/ 

الوثب العالي/ الوثب الطويل والوثب الثلاثي.
ونتوقع أن تشهد البطولة منافسات قوية وندية بين الفرق المشاركة 
مستوى  إلى  الارتقاء  بهدف  محافظات  تسع  يقارب  ما  ستمثل  التي 

أفضل.

واختتم الأستاذ/ محمد الداودي عضو الاتحاد العام لألعاب القوى مدير 
مركز العولقي لألعاب القوي بعدن تصريحه بالتأكيد أن كافة الترتيبات 
والاستعدادات قد جرت من قبل الاتحاد العام لألعاب القوى بعدن بهدف 
إنجاح البطولة تنظيماً ومنافسات. متمنياً إسهام الجميع في الوصول إلى 

هذه الغاية من كافة الأوجه.
الجدير بالذكر أن الاستعدادات تجرى على قدم وساق منذ مطلع الأسبوع 
تحت قيادة الكابتن/ محمد الداودي وبالكوادر المجربة لمركز العولقي 
لألعاب القوى بعدن التي سبق لها ومع قيادة الاتحاد اليمني لألعاب القوى 
بعدن الاضطلاع بالعديد من بطولات ألعاب القوى تنظيماً وإعداداً فنياً 

وكللت تلك البطولات بنجاح منقطع النظير.

اليوم.. بدء منافسات بطولة الجمهورية لألعاب القوى بعدن

❊ �صنعاء / دار�ص الهمداني :
الوطني  منتخبنا  بعثة  ت��غ��ادر 
صنعاء  الثلاثاء  ال��ي��وم   للمبارزة 
الأردنية  العاصمة  إل��ى  متوجهة 
عمان  للمشاركة في بطولة القدس 
المملكة  تحتضنها  التي  العربية 
الأردنية الهاشمية خلال الفترة من 
اغسطس   6 الى  الجاري  29يوليو 
المقبل حيث أنهى منتخبنا الوطني 
الخارجي أمس  للمبارزة معسكرة 
الأول الذي أقيم بجمهورية فرنسا 
أستعداداً  يوماً   20 لمدة  الصديقة 

للمنافسة في البطولة .
وفي تصريح خاص أوضح  بسام 
للمبارزة  العام  الأمين  محمد بشر 
بأن المعسكر التدريبي الذي أقيم 
خ��لال الأي��ام الماضية في فرنسا 
قد أعطى اللاعبين معنويات عالية 
المتواصلة  التمارين  خ��لال  م��ن 
وذلك للمنافسة في بطولة القدس 
أق��وى  م��ن  تعتبر  ال��ت��ي  العربية 
عربية  دولًا  تضم  حيث  البطولات 
لها إنجازات عديدة في اللعبة وبلادنا 
تعتبر من الدول الناشئة التي تسعى 
بقوة لفرض حضورها المشرف من 
خلال التنافس على حصد إنجازات 
وميداليات تضاف إلى رصيد بلادنا 

في المحافل العربية والآسيوية.
لديهم  اللاعبين  أن  إل��ى  واش��ار 
في  بلادنا  علم  رف��ع  في  الطموح 
المنافسة  خلال  من  الأردن  سماء 

وأظهار  متقدمة  مراكز  وتحقيق 
المشاركة بالصورة الايجابية كونها 
القدس  أسم  تحمل  مهمة  بطولة 

الجريح .
منتخبنا  بعثة  وت��ت��ك��ون  ه���ذا 

للمبارزة من :-
-  مراد صلاح  - رئيس البعثة . 

- بسام محمد بشر – إداري البعثة 
- دارس أحمد الهمداني – أعلاميا .
- سمير بادي – مدرب المنتخب .

- زيد حميد شبجة – لاعباً .
- إبراهيم الحرازي – لاعباً .

- صالح الردماني – لاعباً .
- صلاح السالمي – لاعباً .
- محمد المجيدي – لاعباً . 

فيما أنهى معسكره الخارجي بفرنسا

المنتخب اليمني للمبارزة يشارك في 
بطولة القدس العربية بالأردن

بشير بسام بشر 

تحتضنها محافظة 
الخميس .. انطلاق بطولة الجمهورية السابعة لسيدات الشطرنجعدن الرياضية 

❊ متابعة / عبدالله قائد علي :

تستضيف محافظة عدن خلال المدة من 30 يوليو حتى 7 أغسطس 
القادم   بطولة الجمهورية السابعة لسيدات الشطرنج التي ينظمها 
الاتحاد اليمني العام للشطرنج مع الاتحاد اليمني العام لرياضة المرأة 

بمشاركة أكثر من )40( لاعبة من مختلف محافظات الجمهورية .
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�سعيد محمد �سالمين

 يتبادر إل��ى ذهني وأنا أفكر ف��ي مفهوم )الوطن( صورة أس��رة هانئة، 
س��عيدة، متحابة، متعاونة، متكاتفة، أفرادها متفاهمون نش��يطون، كل 
واحد منهم يعرف واجبه ويقوم به، ويعرف حقوقه فيطالب بها ويتس��امح 

بها أحياناً.
 وأتساءل هنا: هل تستقيم الحياة في بيت لا يشترك الجميع في تحمل 
مس��ؤولياته، ولا يتعاونون على تنظيفه، وترتيبه، وصيانته، وحراس��ته، 
وتجميله، وتحس��ينه، بل وترتبط في ذاكرتهم ذكريات جميلة بكل زاوية 
من زواياه. لا أظنها تس��تقيم، وكذلك الحال في الوطن، فما لم يكن أبناء 
المجتمع وبناته أس��رة واح��دة يش��عرون بالانتماء الصادق إل��ى وطنهم، 
ويغ��ارون على أرضه وعرضه، وإنجازاته، ومكتس��باته وخيراته، وثرواته، 
ويتعاملون معها كما يتعامل الفرد في الأسرة مع ما يضمه بيته من متاع 
وأثاث، ومقتنيات، ويحرسونها من )الداخل( فلا تكسر أو تتلف، ومن )الخارج( 
فلا تسرق أو تمتهن. ما لم يكونوا كذلك، فإن الحال لن تستقيم في ذلك 
الوطن، وسيكون عرضة لأمراض داخلية، وأخطار خارجية. فالوطن إن لم 
تسهر على حمايته وتدافع عن حماه، فسيتعرض للنهب والسرقة والاستيلاء 

من قبل الغريب، ويضيع منك وتضيع معه هويتك.
 إن الوطن غال جداً، فهو مأواك، ومسقط رأسك، ومرتع ذكريات الطفولة 
والصبا في حياتك، والإنسان المنتمي إليه هو رأس ماله وثروته الحقيقية 

التي لا تقدر بأي ثمن.
 وما دمنا في - هذا الوطن العظيم بشعبه وقيادته – تنتمي لليمن بكل 
مدنه وقراه، ووديانه وجباله، ومناطقه الش��مالية والجنوبية، والش��رقية 
والغربي��ة، في كل رب��وع الجمهورية، ب��ل وكل جزره وبحاره وش��واطئه، 
وأشجاره وكل ذرات رماله ويحتضن كل أبنائه تحت سقف واحد، ويظللهم 
بظله، فلماذا هذا الجفاء ال��ذي يتعرض له الوطن من قبل أناس أرادوا أن 
يتصفوا بالإرهابيي��ن، وأن يقوموا بأعمال إرهابية ش��نيعة بحق الوطن، 
بغية الإخلال بأمنه، وزعزعة استقراره، وتشويه سمعته، والإضرار به أرضاً 
وإنساناً، ولماذا يصبحون أداة طيعة بيد قوى حاقدة على الوطن، ويقترفون 
عملية إجرامية بشعة في مدينة سيئون الآهلة بالسكان الآمنين، وزعزعة 
الأمن العام والسكينة والس��لم الاجتماعي، وقبلها في مدن يمنية أخرى، 

وهي عملية بشعة راح ضحيتها أبرياء من المواطنين.
 لا أعتق��د أن أمثال هؤلاء ينتمون إلى الوط��ن اليمني، ويكنون له الحب 
والإخلاص، بل إنه��م من طينة أخ��رى تضمر الحق��د والكراهية للوطن، 
وتس��عى إلى التآمر عليه ف��ي الخفاء، دون أدنى وازع وطن��ي أو ديني. إن 
مثل هذه الأعمال الإرهابية التي يندى لها الجبين، لا تستهدف إلا الإساءة 
إلى أمن الوطن، والني��ل من منجزاته المتحققة، وعرقل��ة عجلة التنمية، 

ونشر الخوف والتخويف في نفوس المواطنين الآمنين.
 إن المواط��ن اليمني – عموماً – أكثر الن��اس حباً وإخلاصاً لوطنه، وأكثر 
الناس تضحية وفداء له في سبيل الدفاع عنه، فمن أين جاءت لنا صناعة 

الإرهاب والموت، بسيارات مفخخة، يا ترى؟
لا أعتق��د أن مثل هؤلاء الإرهابيين ينتمون إل��ى حياض الوطن اليمني، 
إنهم من طينة أخرى غير يمنية، ولكن هيهات لهم أن ينالوا منا - فلابد  أن 
ينكشف أمرهم، ويقدموا للتحقيق، ويمثلوا أمام القضاء لينالوا الجزاء العادل 

ف� “الهربة منا سنة والمسكة فينا يوم” حسب مضمون المثل الشعبي.

الممثلة الأمريكية )ماجي( أثناء حضورها عرض فيلم “الليلة المظلمة” في 
طوكيو أمس.

الأسرة.. والوطن.. والأعمال الإرهابية

)اليمنية( تمنح صحافيي وموظفي )14 أكتوبر( تخفيضات تصل إلى 70 %

العثور على امرأة قتيلة عمرها مائة عام في وادي الصحائف بتعز

رئيس الجمهورية يوجه بعلاج أحمد جابر عفيف على نفقة الدولة

محافظ الضالع يدعو إلى تعميق مبادئ حب الوطن بين أوساط الشباب

❊ �سنع�ء/�سب�أ:
علمت وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( بأن فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية قد وجه بمعالجة الأس��تاذ احمد جابر عفيف رئيس مؤسسة 

العفيف الثقافية على نفقة الدولة .
وكان الأس��تاذ احمد جابر عفي��ف يعاني من  مرض  ألزم��ه الفراش منذ عدة 

أيام.

❊ ال�س�لع/ مثنى الح�سوري:

ناقش��ت الهيئة الإداري��ة للمجلس 
المحل��ي لمديري��ة قعطب��ة محافظة 
الضال��ع برئاس��ة المحاف��ظ/ عل��ي 

التنموي��ة  قاس��م طال��ب القضاي��ا 
والخدمية بالمديرية ومستوى تنفيذ 
المراك��ز الصيفية للش��باب والطلاب 

بالمديرية.
واس��تمع المحافظ خ��لال الاجتماع 
من القائمين عل��ى المراكز الصيفية 
إل��ى إيض��اح ح��ول أنش��طة المراكز 
بالمديرية والمه��ارات والمعارف التي 
يتلقاها الطلاب والشباب الملتحقون 
بها بما يس��هم في صق��ل مواهبهم 
وتنمية إبداعاتهم ومعارفهم العلمية 

والثقافية.
وشدد المحافظ على أهمية التركيز 
على توعية الش��باب بمخاطر الأفكار 
الهدام��ة والتعصب الأعم��ى وتعميق 
مبادئ ح��ب الوطن وال��ولاء الوطني 
وثقاف��ة التس��امح والاعت��دال ونب��ذ 
ثقافة الغلو والتشدد والتطرف.. لافتاً 
إلى أن تنظيم المراكز الصيفية يهدف 
إل��ى المس��اهمة في تأهيل الش��باب 
وإعدادهم لتحمل مس��ؤولياتهم في 

البناء والتنمية.
حضر الاجتماع مدير عام المديرية 
م��ن  وع��دد  مزي��دة  عبدالحاف��ظ 
المسؤولين في المحافظة والمشايخ 
والأعي��ان والش��خصيات الاجتماعية 

بالمديرية.

بعد خروجها من منزلها الجمعة الماضية

في رسالة من مدير منطقة عدن للزميل رئيس التحرير :

ربط خط الألياف الضوئية بمنفذ الوديعة مع الاتصالات السعودية

الإصلاح وخلاف )هيئة الأمر(.. نذير انشقاق أم توزيع أدوار؟

❊ �سيئون/ اأحمد �سعيد بزعل :
يتم خلال الفترة القادمة ربط خط 
العمل  انتهى  الذي  الضوئية  الألياف 
الوديعة بطول  فيه مؤخراً في منفذ 
)110 كيلو مترات ( مع خط الاتصالات 

بالمملكة العربية السعودية. 
البرطي  أحمد  وليد  الأخ/  وذك��ر 
الوديعة  بمنفذ  الات��ص��الات  مدير 
عملية  أن  أكتوبر(   14( لصحيفة 
الضوئية  الألياف  خط  بين  الربط 
إلى  تهدف  السعودية  والات��ص��الات 

وسرعة  الات��ص��الات  خدمة  توسيع 
التواصل. 

الأرضية  الخطوط  عدد  إن  وقال 
تقريباً  خط   )100( بلغت  الموزعة 
بسعة   )ISDN  ( خدمة  إلى  إضافة 
)4600( خط للسنترال قابل للزيادة. 
أن  تصريحه  ختام  في  وأض��اف 
خدمة  تقدم  بالمنفذ  الات��ص��الات 
التواصل للعاملين والدوائر الحكومية 
للوافدين  وكذا  التجارية  والمحلات 

والمغادرين من المسافرين.  

❊ عدن / �سب�أ:

 نجح فريق جراحي يمني في مستش��فى 
الجمهورية التعليمي بعدن في استئصال ورم 
سرطاني بطول / 30/ س��نتمتراً من الامعاء 

الغليظة من الجهة اليمنى لمواطن يمني .
وذك��ر اخصائ��ي الجراحة الدكت��ور / احمد 
الفارعي / لوكال��ة الانباء اليمنية /س��بأ / أن 
العملي��ة الت��ي اس��تغرقت س��اعتين ونصف 
الساعة للمريض ياسر صالح ناصر البالغ من 
العمر 38 عاما من محافظة لحج كللت بالنجاح 

مؤكداً أن المريض بحالة صحية جيدة .
يذكر ان المريض ظل قرابة عامين يعاني 
من آلام حادة في البطن واضطرابات نفسية 
وفق��ر دم ونزي��ف متقط��ع من المس��تقيم 
وتردد على اكثر من مستوصف طبي لاجراء 
الفحوص��ات الطبي��ة ظنا منه بجود بواس��ير 
الام��ر ال��ذي ادى الى ت��ردي حالتة النفس��ية 
وعرضة عل��ى الفريق الجراح��ي الذي اجرى 
العملية الجراحية بعد اس��تكمال الفحوصات 
الطبي��ة والمخبرية الطارئة ل��ه والتي اثبتت 
وجود الس��رطان في أمعائه حيث استئصلت 
نصف الأمعاء الغليظة وبنفس الطول واجراء 
عملية ترابط لسد عضوي للجزء المستأصل 

من الامعاء الدقيقة .

فريق جراحي يمني يستأصل ورماً 
سرطانياً من أمعاء بطول )30( سم

أماط��ت مصادر ف��ي ح��زب الإصلاح 
اللث��ام ع��ن عملي��ات تجني��د واس��عة 
لمئات من شباب الإصلاح ليكونوا جنداً 

ل�»الفضيلة«.
المصادر ذاتها أكدت ان عملية التجنيد 
الت��ي يش��رف عليه��ا الش��يخ عب��دالله 
صعتر تحت مس��مى »جن��د الفضيلة« 
ويجري تجهيز معسكراتها داخل أسوار 
جامعة الإيمان، ستش��مل خيرة الشباب 
الملتزمين دينياً والمتطوعين لمحاربة 
الرذيل��ة – بحس��ب وص��ف المص��ادر- 
مش��يرة إلى أن من بين من سيقومون 
بعملي��ة التدري��ب قيادات ش��اركت في 
تدريب الميليش��يات التابع��ة للمحاكم 
الإس��لامية الت��ي تخ��وض الح��رب في 
الصوم��ال، بالإضاف��ة إلى قي��ادات لها 

علاقة بهيئة )الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر( في السعودية.. استقدمها 
حزب الإصلاح لهذا الغرض.

تأتي هذه التس��ريبات بعد ان أعل��ن نحو )5( آلاف معظمه��م من قيادات 
الاصلاح الثلاثاء الفائت عن تأسيس ما تسمى ب� »هيئة الفضيلة« بحضور 
مش��ايخ وعلماء الاصلاح وبمش��اركة مندوبين من هيئة )الأمر بالمعروف 

والنهي عن المنكر( في المملكة العربية السعودية.
وفي الوقت الذي توافدت فيه الحشود منذ الصباح الباكر تلبية للدعوة التي 
تصدرها الش��يخ عبدالمجيد الزنداني وحشدت لها قطاعات الاصلاح، ظهر 
قادة التيار »الاخواني« وكأنهم يعدون العدة لمعركة كبرى وحرب شرسة مع 
الرافضين للهيئة من صحفيين وغيرهم، ولوحظ أن كراسي اللقاء خلت من 
قادة التيار السياسي في تجمع الاصلاح، الأمر الذي اعتبره بعض المراقبين 
دليلًا على مدى الانشقاق الحاصل داخل حزب الإصلاح والصراع الدائر بين 
قياداته، وهو ما عمقه وكش��ف عنه إعلان الزنداني وبعض مشايخ الدين 

تأسيس هيئة الفضيلة.
وذه��ب أصحاب هذا الرأي إلى التحذير من ح��دوث فتنة بين قيادات حزب 
الاصلاح ق��د تؤدي إل��ى الاقتتال بي��ن ميليش��يا التيار السياس��ي وحراس 
الفضيلة »الذين يجري الاستعداد لتجنيدهم« وخصوصا بعد رفض الجناح 
السياس��ي بقيادة الآنس��ي وقحطان تأس��يس هيئة الفضيلة، وهو ما أثار 
الحفيظة الدينية لدى الشيخ الزنداني، وخيرهم أثناء الاجتماع بهم –بحسب 
المصادر- بين أن يكونوا معهم أو ضدهم، الأمر الذي أشعل الغضب أيضاً 
لدى عبدالوهاب الآنس��ي المتهم من قبل الجماعات الدينية ب� »التأشرك« 
وميله ل� »الاش��تراكيين« والذي خرج عن هدوئه ف��ي ذات الاجتماع، متهما 
الزنداني بالسعي لتأسيس حزب متشدد ومنشق عن حزب الإصلاح، وبدعم 
من الجماعات الإسلامية المتطرفة في الس��عودية، والتي وصفها الآنسي 
– بحس��ب المصادر- بأنها جاءت إلى اليمن لتفريخ الإرهاب بعد فشلها في 

المملكة العربية السعودية.
وثمة تحليلات أخ��رى تنفي وجود أي خلافات بين القي��ادات التي توصف 
بالليبرالية داخل الإصلاح والتيار الديني، وترى أن ما يتم تسريبه حول هذا 
الخلاف ليس إلا مزاعم وتكتيكات هدفها توزيع الأدوار بين تيار يحافظ على 
بقاء المش��ترك تحت إبط الإصلاح ويناور المنظمات الخارجية والسفارات، 
وتيار آخر يتبنى الأفكار ذات الطابع الديني المتش��دد بشكل يوحي أن هذا 
التبن��ي ليس موجها م��ن داخل تجمع الإص��لاح الذي تجتم��ع فيه كل هذه 
الأفكار التي يختلف حولها التسويق الإعلامي ويتفق حولها صانعو سياسة 

الإصلاح.

❊ تعز / نع�ئم خ�لد:
عثر احد الراع��اة في وادي الصحائف 
في هيج��ة الرض��م في جب��ل حبيش 
بتعزعلى جث��ة لامرأة مس��نة  تدعى/ 
حس��ينة حميد علي الفات��ش تبلغ من 
العمر )مائة( ع��ام كانت قد خرجت من 

بيتها يوم الجمعة الفائتة.
وقد سارعت فرق البحث الجنائي إلى 
موقع الحادث لجم��ع المعلومات الأولية 

عن الحادث وملابسات القضية .
القتيل��ة حس��ينة وج��دت ف��ي مكان 
خال من الحي��اة هو الآخر حي��ث أثارت 

هذه الحادثة عديدا من التساؤلات عن 
طريقة ارتكاب الجريمة وكيفية وصول 

المجني عليها إلى مكان الجريمة .
الدكت��ور/ عبد الق��ادر الفاتش ) ابن 
المجني عليها ( طال��ب الجهات المعنية 
بسرعة القبض على الجناة الحقيقيين 
ومعرف��ة أس��باب الجريم��ة ودوافعه��ا 
خصوصا أنها ليست الحادثة الأولى التي 
وقعت لديهم فقد شب حريق في غرفة 
نومه أتى على كل مافيها كما تعرضت 
ابنت��ه )آي��ة( لمحاول��ة اختط��اف باءت 

بالفشل ومازالت التحقيقات مستمرة.

عادل عبده ب�سر

❊ عدن/ عبدالجب�ر ث�بت ال�سه�بي:
أص��درت ش��ركة الخط��وط الجوية 
اليمني��ة “اليمنية” مؤخ��راً تعميماً إلى 
جمي��ع مكاتبه��ا يقضي بمن��ح جميع 
الصحفيين في صحيفة ))14 أكتوبر(( 
تخفيضات في أس��عار تذاكر رحلاتها 

على شبكة الطيران “اليمنية”.
وأوضح الأخ محمد عبدالباري الجنيد 
مدي��ر منطقة ع��دن في رس��الة بهذا 
الش��أن وجهها إلى الأخ رئيس مجلس 
الإدارة رئي��س التحرير الأس��تاذ احمد 
محمد الحبيش��ي بأن ه��ذا التخفيض 
يأت��ي تقديراً م��ن الأخ رئيس مجلس 
إدارة الخط��وط الجوية اليمنية لجهود 

الصحفيين اليمنيين.
وأضاف أن الخفض في الأسعار سيتم 
بموجب رسائل من نقابة الصحفيين 
ترفق مع صورة من البطاقة الصحفية 
لكل صاحب طلب، معرباً عن الش��كر 
والتقدير للأخ رئي��س مجلس الإدارة 
رئي��س التحري��ر الأس��تاذ الحبيش��ي 
لتعاونه مع المؤسسة الوطنية اليمنية 
متمنياً لجميع الموظفين في مؤسستنا 

الصحة والعافية.
أكتوب��ر”   14“ مؤسس��ة  وكان��ت 
و)الخط��وط  والنش��ر  للصحاف��ة 
الجوية اليمنية( ق��د اتفقتا بتاريخ 26 
يولي��و2008م على أن تمن��ح اليمنية 
عدداً من الامتيازات لموظفي مؤسسة 
“14 أكتوبر” )غي��ر الصحفيين( تصل 

إلى 30%.
وتقضي الاتفاقية بمنح المؤسس��ة 
خصومات على التذاك��ر النقدية على 

النحو التالي:
1 - 30 % من أسعار الدرجة الأولى.

2 - تقديم خدمات الراكب المتميز.
3 - يمنح 20 كيلو جرام��اً وزناً زايداً 

2 - 30 % م��ن الأس��عار الس��ياحية 
السنوية.

3 - 7 % م��ن الأس��عار التش��جيعية 
.)YEE( لشهرية

4 - 5 % من أس��عار العطلات )تذكرة 
+ فندق(.

 )SPA( 5 - 5 % من الأسعار المشتركة
اليمنية + خطوط أجنبية )لدينا اتفاقية 

خاصة معها(.
6 - ه��ذه التخفيض��ات للموظفي��ن 

وعوائلهم )غير الصحفيين(.
كم��ا تق��دم الاتفاقي��ة الامتي��ازات 

التالية:
1 - تقديم خدم��ات بيع المجموعات 
وتنس��يق حجوزاته��م م��ن التذاك��ر 

والفنادق من داخل اليمن وخارجها.

لركاب الدرجة الأولى و10 كيلو جرامات 
الدرجة السياحية.  

اعلان


